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«ДЕТИ НЕ ХОТЯТ ОТПУСКАТЬ 
МЕНЯ ОБРАТНО НА СВО»
Герой России лейтенант Пархоменко 

рассказал «МК» о самом памятном бое
9 декабря в стране отметили День героев Отечества. Эти бес-

страшные люди являются примером для подражания, вдохновляя 
на достижение высоких целей и преодоление трудностей. Один 
из Героев России, лейтенант Николай Пархоменко, побывал не-
давно в редакции «Московского комсомольца». Скромный уроже-
нец Оренбургской области в феврале прошлого года совершил 
настоящий подвиг, вызвав огонь противника на себя и отразив 
массированную артиллерийскую атаку ВСУ. О том памятном бое, 
а также о том, почему пошел добровольцем на СВО, о чем мечтает, 
Николай рассказал в эксклюзивном интервью нашей газете. 

Читайте 4-ю стр.
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ИЛЛЮЗИЯ САМОСТИЙНОЙ 
УКРАИНЫ

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ПЕРЕМИРИЕ 
ДЛЯ ПЕРЕСЧЕТА 
ДЕНЕГ
До Украины все никак не дойдет, что 

Украина сама по себе Западу абсолютно без-
различна. Будет такая страна на карте, не 
будет ее — не имеет ровным счетом никакого 
значения. Она интересна ровно до тех пор, 
пока может выполнять функцию инструмента 
воздействия на Россию. У Трампа большие 
сомнения в том, что инструмент оправдывает 
те вложения, которые в него делаются.

Зеленский этого, похоже, не понимает 
совершенно. Риторика у него, конечно, меня-
ется, но вера в то, что кому-то в западном мире 
не на словах, а на деле важна судьба Украины 
и ее границы, никуда не делась. Сначала он 
твердил о выходе на границы 1991 года и 
возвращении Крыма военным путем. Потом 
начал говорить о границах 2022 года (Крым 
вообще перестал упоминаться), а остальное, 
мол, вернем дипломатическим путем. Сейчас 
повторяет как мантру идею о приглашении 
в НАТО по частям (которую раньше называл 
бредом). То есть пригласите всю Украину, а 
вот под военную защиту возьмите только кон-
тролируемые Киевом территории, остальное 
потом как-нибудь срастется.

Его советник Подоляк более прозорлив 
и догадывается, в чем дело. По его словам, 
«есть надежда, что Дональд Трамп понимает 
правила игры, которую пытается навязать 
Кремль. Он понимает, что на кон выходит 
уже не только Украина, но и вопрос гло-
бального доминирования, авторитета его 
президентства». Читайте 2-ю стр.

В ЛЕСУ ОСТАЛАСЬ ЕЛОЧКА
Все больше россиян меняют живую хвою 

на искусственную 
Каждый раз перед Новым годом 

в обществе разгораются дискуссии, 
что лучше — купить живую елку с 
неповторимым запахом или поста-
вить искусственную? И все больше 
россиян идут по второму пути. По 
разным причинам, но первая из 
них — забота о сохранности лесов, 
как они считают. «МК» разбирался, 
стоит ли заменять живые ели пла-
стиковыми, что думают по этому 
поводу рядовые москвичи и экс-
перты и действительно ли это может 
спровоцировать проблемы.

Согласно свежему опросу, 75% рос-
сиян выбирают в этом году искусственные 
елочки, хотя не очень понятно, насколько 

эти данные объективны. Однако эпоха 
живых елок постепенно уходит: это факт. 
Сейчас делают настолько качественные 
искусственные ели, что от натуральных их 
и не отличить. К тому же с живой хлопот по-
лон рот, а нынешнее поколение привыкло 
к комфорту… Но как же тогда быть с «за-
пахом Нового года» — хвои и мандаринов, 
спросят те, для которых без живой елки и 
праздник-то не праздник? 

Между тем биоэксперты предупре-
ждают: в стволе, хвое и ветвях могут зимо-
вать и жучки всякие, и паучки, и клещи. В 
домашнем тепле они могут начать размно-
жаться и, о ужас, заселят вашу квартиру.

Читайте 3-ю стр.

СЕРГЕЙ БЕЛОГОЛОВЦЕВ: 
ОТ ИНСУЛЬТА 

ДО АППЕНДИЦИТА
«МК» узнал 

о состоянии здоровья 
известного шоумена

Читайте 3-ю стр.
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ЭТО БЫЛО 
КРАСИВО, 

МИРОН!

Целых 1087 дней россияне не побеж-
дали на чемпионатах мира по плаванию! И 
вот впервые с 2021 года «золото» главного 
международного турнира на короткой воде 
в Венгрии у нашего 18-летнего отечествен-
ного спортсмена без опыта международных 
стартов. И уже испанское спортивное изда-
ние Revelo называет нашего юного чемпиона 
«новой жемчужиной российского плавания». 
А сразу вслед за личной победой Лифинцева 
успеха добилась и наша команда в комбиниро-
ванной смешанной эстафете 4 по 50, обновив 
европейский рекорд. И это не предел — 27 рос-
сийских пловцов выступают в Венгрии после 
того, как Международная федерация плавания 
пошла на попятный, смягчив установленные 
после начала СВО санкции к российским ат-
летам. Мы постепенно возвращаемся в миро-
вой спорт, доказывая всем, что наша страна, 
несмотря ни на что, по-прежнему является 
родиной победителей.

Читайте 8-ю стр.
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Российские пловцы бьют 
рекорды в Будапеште 

ЧТО ТАКОЕ ОСЕНЬ? ЭТО ЦЕНЫ...
Драйвером ноябрьского подорожания стали 

огурцы и помидоры 
Инфляция в ноябре составила 

1,43%. Об этом сообщает Росстат 
в своем ежемесячном отчете по ин-
дексам потребительских цен. Та-
ким образом, даже под Новый год 
экономического чуда не произошло 

и инфляция, вопреки прогнозам де-
нежных властей, не сбавила оборо-
ты. А в годовом измерении показа-
тель достиг уровня «трех восьмерок» 
— 8,88%.

Читайте 2-ю стр.
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ОПЛАЧЕННЫЙ ОТПУСК ПО УХОДУ ЗА РЕБЕНКОМ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ПРОДЛИТЬ

Предложение увеличить 
продолжительность опла-
чиваемого отпуска по уходу 
за ребенком с полутора до 
трех лет зарегистрирова-
но на интернет-ресурсе 
«Российская общественная 
инициатива». В настоящее 
время отпуск по уходу за 
ребенком может длиться 
три года, но оплачивается 
только его первая полови-
на.

Основной аргумент 
сторонников инициативы 
продления оплачивае-
мой части отпуска — то, 
что лишь незначительная 

часть полуторагодовалых 
детей способна самостоя-
тельно себя обслуживать 
и ходить в детсад. Кроме 
того, в детские сады запи-
сывают только с двух лет. 
То есть мать или другой 
родственник (отец, бабуш-
ка, дедушка и т.д.), фак-
тически ухаживающий за 
ребенком, может вернуться 
на работу, лишь когда ма-
лышу исполнится два года. 
При этом, отмечают авторы 
инициативы, в первый год 
нахождения ребенка в дет-
саду родители, как прави-
ло, вынуждены часто брать 

больничные из-за сложно-
стей адаптации и частых 
болезней малыша.

Чтобы исправить ситуа-
цию, нужно внести соот-
ветствующие изменения в 
Трудовой кодекс. Авторы 
инициативы подчеркива-
ют, что такие изменения 
помогут многим семьям 
решиться на рождение как 
первого, так и последую-
щих детей. Это, отмечают 
они, будет способствовать 
выполнению Указа прези-
дента в плане улучшения 
демографической ситуа-
ции.

ПЯТИКЛАССНИК ПОСТРАДАЛ 
ПРИ ИСПЫТАНИИ ПИРОТЕХНИКИ 

В СПАЛЬНЕ  
Пятиклассник взорвал 

петарду у себя в комнате 
и получил множествен-
ные ожоги. Его пришлось 
госпитализировать.

Как стало известно 
«МК», предновогодний 
инцидент произошел 
поздно вечером 10 де-
кабря в жилом доме на 
Ярославском шоссе. 
Там 11-летний школьник 
ушел к себе в комнату, 
где перед сном опробо-
вал новую петарду. Мать 
ребенка в это время уже 
спала.

Фейерверк сдетониро-
вал в руках у ребенка, в ре-
зультате чего несчастный 

получил множественные 
ожоги рук и ног. 

Пострадавшего в со-
провож дении матери 
госпитализировали в 
больницу, где он остается 
на реабилитации. Жизни 
ребенка ничто не угрожа-
ет, но сам он жалуется на 
боль во всем теле.  

Огнеопасную хлопушку 
мальчику, предположи-
тельно, передали стар-
шеклассники. Примеча-
тельно, что незадолго до 
этого прилежный ученик 
уже получил одну серьез-
ную травму — сломал руку 
на тренировке в секции 
самбо.

ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА ВО ВРЕМЯ СЪЕМКИ ВИДЕО
Девятиклассница по-

гибла вечером 11 дека-
бря в одном из городов 
на юге Подмосковья, сни-
мая ролик для соцсетей. 
Родные расценивают слу-
чившееся как несчастный 
случай.

Как стало известно 
«МК», 15-летнюю школь-
ницу нашли в ее комнате 
рядом с гимнастической 
скакалкой и включенным в 
режиме видео телефоном. 

В памяти сотового были и 
другие ролики, в которых 
она снималась с подру-
гой. 

Накануне трагедии 
погибшая готовилась к 
олимпиаде по иностран-
ному языку, в тот день 
неважно себя чувство-
вала. Мама разрешила 
не ходить в школу, но 
обязательно взять все 
задания, а также выпол-
нить контрольные работы. 

Также в роковой день она 
занималась иностранным 
языком с репетитором — 
со слов педагога, была в 
хорошем настроении. По-
том школьница сказала 
родным, что будет в сво-
ей комнате учить письмо 
Онегина к Татьяне. 

Через некоторое время 
мама написала дочери в 
мессенджере и попро-
сила помочь с уроками 
младшей сестре. Однако 

школьница не ответила. 
Родительница решила, 
что девушка уснула. Лишь 
около десяти вечера жен-
щина зашла в комнату и 
нашла дочь без сознания. 
Медики не смогли помочь 
пациентке. Родные пред-
полагают, что произошел 
несчастный случай, так 
как печальных мыслей де-
вочка не высказывала.

Погибшая воспитыва-
лась в благополучной 

семье, хорошо училась. С 
шестого класса у нее были 
репетиторы по четырем 
предметам.

Ее мама, переводчик с 
японского языка, расти-
ла двух дочек одна. Не-
сколько лет назад в се-
мье произошла трагедия 
— таксист сбил младшую 
сестру девочки, и та ме-
сяц провела в коме, а по-
том долгое время была на 
инвалидности. 

НА ВЫХОДНЫХ МОСКВИЧЕЙ 
ЗАВАЛИТ СНЕГОМ ПО КОЛЕНО

Снежный 
апокалип-
сис начнется 
в выходные 
в с т ол ич-
ном регио-
не. Москву 
и П о д м о -
сковье бук-
вально на-
кроет белой 
пеленой.

Как ста-
ло извест-
но «МК», за 
су ббот у и 
воскресе-
нье наметет 
такие сугробы, что пере-
двигаться по улицам ста-
нет сверхтяжело. «Пред-
стоящие выходные будут 
по-зимнему идеальными, 
— пояснили в Росгидро-
мете. — В малооблачную 
ночь на субботу стужа 
усилится до -9…-14°, а 
днем теплый фронт при-
несет обложные снего-
пады. Сугробы в Москве 
вырастут до 22 санти-
метров, а в воскресенье 
уже до внушительных 30 
сантиметров, что в 2 раза 
выше к лиматической 
нормы».

В Клину, где сейчас 
самый большой в Под-
московье снежный по-
кров (29 сантиметров), в 
выходные появятся 40-
сантиметровые сугробы. 
На следующей неделе сне-
га нам подбросит еще один 
циклон. Одним словом, 
декабрь будет щедрым на 
осадки и не оставит мо-
сквичей на Новый год без 
главного атрибута зимы.

Синоптики прогнозиру-
ют, что в ночь на 1 янва-
ря температура воздуха 
не опустится ниже -7°. И 
снег будет идти до само-
го утра.

НА МАРКЕТПЛЕЙСАХ ПОЯВИЛИСЬ СТРАННЫЕ 
НОВОГОДНИЕ ТОВАРЫ

Руки для... снеговиков 
начали продавать рос-
сияне на сайтах бесплат-
ных объявлений. Ровные 
прямые ветки с тремя 
идеальными разветвле-
ниями счастливые обла-
датели находок оценивают 
в 200–500 рублей.

Как стало известно «МК», 
«запчасти» для снеговиков 
некоторые продают даже 
целыми комплектами. В 
наборы порой входит до 
восьми предметов: четы-
ре маленькие «ручки» и 
четыре большие «лапы». 
По признанию одного из 
продавцов, ему уже уда-
лось продать один ком-
плект за 280 рублей. При-
чем мужчина уверен, что 
продешевил, потому что 

подходящий реквизит он 
искал под деревьями боль-
ше часа.

Еще один странный то-
вар, который появился в 
последние дни на маркет-
плейсах, это черная гир-
лянда из букв и цифр. Она 
лаконично предает смысл 
мрачных мыслей зумеров: 
«2025, пощади». В ком-
плект вложена запасная 
цифра 6. Видимо, на слу-
чай, если черная полоса не 
закончится.

Кроме того, в продаже 
в онлайн-магазинах на-
бирает популярность так 
называемая «бытовая ми-
шура»: елочные игрушки в 
виде предметов, которые 
нас окружают. Среди вос-
требованных замечены 

бутылка коньяка, банка 
открытых сардин, пульт 
от телевизора и даже по-
ложительный тест на бе-
ременность.

АВТОВЛАДЕЛИЦА ПОЛУЧИЛА СРОК 
ЗА СДАЧУ ЭКЗАМЕНА ПО РЕЦЕПТУ 

КОМЕДИИ 
Москвичка получила 

судимость за то, что пы-
талась сдать экзамен в 
ГИБДД по методу студен-
та Дуба (роль актера Вик-
тора Павлова) из комедии 
«Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика». 
У нее обнаружили скры-
тую видеокамеру, причем 
женщина даже не подо-
зревала, что совершает 
преступление.

Как стало известно 
«МК», в криминальную 
историю 35-летняя осо-
ба угодила в декабре 
прошлого года. Закон 
она преступила не в пер-
вый раз, и, собственно, 
предыдущий инцидент 
повторно толкнул ее на 
криминальный путь. Ев-
гению (имя изменено) 
сначала просто лишили 
прав за пьяную езду, а 
когда она повторно села 
за руль нетрезвой и без 
документов, привлекли к 
уголовной ответственно-
сти по статье 264.1. Срок 
лишения прав составил 
уже два года, кроме того, 
автовладелице присуди-
ли 150 часов обязатель-
ных работ. Наконец пе-
риод дисквалификации 
подошел к концу, и для 
восстановления прав Ев-
гении предстояло вновь 
сдавать теоретический 
экзамен на знание ПДД. 

Видимо, осознав, что это 
ей не под силу, женщина 
взяла в аренду скрытую 
видеокамеру с наушни-
ками. Она закрепила 
устройство в пуговице 
кофты и таким образом 
получила возможность 
транслировать невиди-
мому помощнику все, 
что происходит на экране 
компьютера. План в итоге 
сработал — Евгения при-
шла в здание экзаменаци-
онного отделения ТНРЭР 
№4 на Нагатинской улице 
и за 7 минут 37 секунд от-
ветила на все вопросы. Но 
женщину выдали неесте-
ственная поза и абсолют-
ное отсутствие эмоций 
после успешной сдачи 
экзамена. Аферистку 
обыскали. Впрочем, она 
и не скрывала наличие у 
себя «шпионской» техни-
ки, честно сказала, что 
хотела таким образом 
легко сдать экзамен, но 
не думала, что использо-
вание такой аппаратуры 
уголовно наказуемо.

Тем не менее Евгению 
привлекли по статье 138.1 
УК «Незаконное приобре-
тение специальных тех-
нических средств для 
негласного получения 
информации». Чертанов-
ский суд приговорил ее 
к ограничению свободы 
сроком на 1 год.

ВИНОВНИК ПОЖАРА УМЕР В СУДЕ, 
ЕДВА УСЛЫШАЛ ТРЕБОВАНИЯ 

СОСЕДЕЙ
60-летний москвич скон-

чался в зале Преображен-
ского суда во время слуша-
ния гражданского дела, где 
он выступал ответчиком. 
Его соседи требовали со-
лидную сумму в качестве 
возмещения ущерба от по-
жара, который произошел 
в апреле этого года. 

Как стало известно «МК», 
той ночью в квартире на 
седьмом этаже многоэ-
тажки на Уральской улице 
в комнате 36-летнего сына 
пенсионера внезапно вос-
пламенился старый порта-
тивный аккумулятор. Огонь 
перекинулся на мебель, пол 
и стены. Проснувшийся от 
жара и дыма сын хозяев, 
отойдя от шока, быстро раз-
будил спящих в соседней 
комнате 57-летнюю мать 
и 60-летнего отца. Запа-
никовавшие родственники 
попытались самостоятель-
но потушить пожар, однако 
пламя, наоборот, стреми-
тельно распространилось 
по всей квартире. Тогда 
жильцы позвонили в 112 и, 
забрав все необходимые 
вещи, выбежали на улицу. 
Позже их доставили в боль-
ницы, где они проходили 
лечение 1,5 месяца.

Спасатели потушили 
огонь, который полностью 
поглотил квартиру на седь-
мом этаже и перекинулся 
на квартиру этажом выше, 
где проживала супружеская 

пара. Там выгорела одна 
комната, а хозяйку с от-
равлением угарным газом 
госпитализировали. После 
выздоровления соседи из 
частично сгоревшей квар-
тиры на восьмом этаже 
потребовали от соседа 
компенсацию. Они пригла-
сили оценщика, который 
рассчитал ущерб. Соседи 
потребовали два миллиона 
рублей. У пожилого москви-
ча таких денег не было.

Вскоре соседи подали 
иск в суд. 11 декабря в 
14.00 началось рассмо-
трение гражданского дела. 
Стороны высказали свои 
позиции. В конце заседа-
ния пожилому мужчине 
внезапно стало плохо с 
сердцем. Приехавшие вра-
чи констатировали смерть. 
Как стало известно позже, 
пенсионер был инвалидом 
третьей группы, имел хро-
нические заболевания и 
около трех лет назад пе-
режил инсульт. В роковой 
день, проснувшись ранним 
утром, он нервничал и не 
хотел идти в суд. Однако 
родственники уговорили 
его явиться на заседание, 
на котором последний в 
очередной раз услышал 
требование истцов: выпла-
тить два миллиона рублей. 
Родственники умершего 
предположили, что шок от 
этой суммы мог повлиять 
на печальный исход.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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КРИЗИСПРАЗДНИК

«МК» продолжает получать поздравления 
11 декабря 2024 года «Московский комсомолец» отпраздновал солидный 

юбилей — нам исполнилось 105 лет. Теплые слова и пожелания от наших дорогих 
друзей, коллег и читателей приходят ежедневно, десятки поздравлений поступило 
и от главных лиц страны. Мы выражаем глубокую и искреннюю благодарность 
за поддержку, веру и внимание к нашей газете.

Публикуем еще несколько поздравлений. 

Уважаемые друзья!
Примите мои искренние поздравления со 105-летием газеты «Московский 

комсомолец».
Одно из старейших российских изданий прошло большой путь становления, кото-

рый неразрывно связан с историей нашей страны. Менялись названия, объем страниц 
и тираж, но остался неповторимый стиль, особый взгляд на происходящие события и 
принцип доверительного общения с читателями. Высокая популярность «МК» не только 
в России, но и за рубежом, широкое общественное признание являются результатом 
работы целеустремленной и креативной команды единомышленников. Сохраняя лучшие 
журналистские традиции, вы продолжаете уверенно удерживать ведущие позиции на 
отечественном медиарынке.

Желаю вам реализации новых творческих проектов, здоровья и всего самого 
хорошего.

С уважением,
первый заместитель руководителя аппарата Правительства Российской 

Федерации Л.ЛЕВИН.

Уважаемый Павел Николаевич!
От имени Центральной избирательной комиссии Российской Федерации и от себя 

лично поздравляю всенародно любимое издание «Московский комсомолец» со 105-
летием!

Долгий яркий путь длиной в век свидетельствует о преданности традициям отече-
ственной журналистики и способности с легкостью адаптироваться к новым информа-
ционным реалиям. Публикации на интересные и злободневные темы находят отклик 
в сердцах миллионов читателей, что, безусловно, подтверждает профессионализм и 
слаженную работу Вашей команды.

Благодарю Вас за особое внимание к избирательной повестке. Рассчитываю, что 
в дальнейшем наше сотрудничество продолжится и воплотится в новых совместных 
проектах.

Желаю Вашему коллективу творческих достижений и благополучия, реализации 
намеченных планов!

Председатель ЦИК России Э.А.ПАМФИЛОВА.

Уважаемый Павел Николаевич!
Сердечно поздравляю Вас и весь коллектив редакции газеты «Московский комсомо-

лец» со значительной профессиональной датой — 105-летием со дня основания! Вот уже 
более века «Московский комсомолец» остается одним из любимейших печатных средств 
массовой информации среди многих поколений россиян, источником оперативной и 
достоверной информации, интересным собеседником и верным другом. Журналисты 
издания глубоко чувствуют пульс жизни, постоянно открывают для нас новые востре-
бованные форматы, живо реагируют на запросы времени и общества. Все это помогает 
«МК» создавать неизменно качественные материалы, которые год от года находят живой 
отклик у читателей. Убежден, что «Московский комсомолец» будет и впредь задавать вы-
сокие стандарты журналистики, вносить большой вклад в развитие российской прессы 
и быть участником добрых перемен в жизни нашей любимой страны.

Желаю Вам и коллективу «МК» дальнейшего процветания, новых достижений и 
интересных проектов. Пусть газета еще долго радует своих читателей актуальными 
новостями, аналитическими материалами и качественными интервью.

С уважением,
заместитель мэра Москвы в правительстве Москвы П.П.БИРЮКОВ.

105-летие «Московского комсомольца» отгремело на всю страну: сотни 
гостей, звезды эстрады и огромный коллектив «МК» с бессменным главным 
редактором Павлом Гусевым — какой же еще может быть такая внушительная 
дата? 

«МК» выражает искреннюю благодарность и признательность коллективу ресторана 
Paulaner Brauhaus за долголетнее сотрудничество и помощь в организации праздника. 

И, конечно, благодарим наших верных друзей-артистов, которые каждый год создают 
этот праздник вместе с нами. В этот вечер с нами были: Анита Цой, Дмитрий Колдун, Наталья 
Штурм, Марк Орлов, Алик Бендерский, группа «ЭЛиПС» и «Баварская карусель», Владимир 
Михайлов и Анастасия Карасёва.

С уважением и благодарностью,
коллектив газеты «Московский комсомолец».

ВЕК С ПЯТЕРКОЙ
«МК» отпраздновал большой юбилей

Американский предпри-
ниматель Илон Маск стал 
первым человеком в исто-
рии с состоянием более 
$400 млрд. Об этом сооб-

щило агентство Bloomberg, 
ведущее собственный 
рейтинг миллиардеров. По 
его данным, после выборов в 
США состояние Маска увели-

чилось на $150 млрд. Сейчас 
Маск в 1,8 раза богаче за-
нимающего второе место в 
рейтинге основателя Amazon 
Джеффа Безоса ($244 млрд). 
Резкий рост капиталов Маска 
обеспечила внутренняя про-
дажа акций его космической 
компании SpaceX, которая 
принесла $50 млрд.

Подготовила 
Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

достигло 
состояние 

Илона Маска$439 млрд

ФОТОФАКТ

ЦИФРА

ДЕНЬГИ
Скоростной теплоход 
«Метеор» на подводных 
крыльях победил в на-
родном голосовании за 
новый символ купюры в 
1000 рублей, организо-
ванном Центробанком. 
Именно он будет изображен 
на оборотной стороне новой 
тысячерублевой купюры. Как 
сообщили организаторы, за 
победителя отдали голоса 
свыше 147 тыс. россиян. 
Конкуренция за место на 
купюре среди памятников 
и достопримечательностей 

была острой. «Метеор» 
опередил казанский Дворец 
земледельцев, саратовский 
автомобильный мост через 

Волгу, уфимский  памятник 
Салавату Юлаеву и мно-
жество других символов 
российских регионов. 

ТЫСЯЧЕРУБЛЕВУЮ КУПЮРУ 
УКРАСИТ «МЕТЕОР»

Чиновники штата Орегон просят жителей прекратить наклеивать выпученные 
глазки на городские скульптуры. Причудливая практика стала очень популяр-

ной среди местного населения. В официальном аккаунте города в соцсети говорится, что 
огромные пластиковые глаза, прикрепленные неизвестными шутниками к восьми паблик-
арт-инсталляциям, могут в конечном итоге обойтись городу в кучу денег.

Массированным огневым ударом 
(МОУ) или ударом «Орешника», веро-
ятнее всего, ответит Россия на атаки 
противника с применением дально-
бойных натовских ракет ATACMS по 
Таганрогу. Впрочем, военные экспер-
ты не исключают, что будет одновре-
менно и то, и другое. При этом «от-
ветка» последует в ближайшие дни. 

Военный эксперт, заслуженный военный 
летчик генерал-майор Владимир Попов в 
беседе с «МК» рассказал, сколько Россия 
накопила баллистических ракет средней даль-
ности и почему мы не применяем «Ореш-
ник» после каждой атаки ВСУ западными 
ракетами. 

Напомним, после непродолжительной 
паузы ВСУ снова начали обстреливать наши 
территории дальнобойными западными ра-
кетами. И если раньше под удар попадали 
приграничные районы — Курская и Брянская 
области, то 11 декабря американские ракеты 
ATACMS ударили по Таганрогу. В среду вече-
ром Минобороны РФ это подтвердило. 

Информационный ресурс Fighterbomber 
обратил внимание, что, в отличие от предыду-
щих атак этими же ракетами, наше военное 
ведомство пообещало ответный удар. Это 
означает, что Россия подготовилась к тако-
му удару, и он будет нанесен в ближайшее 
время. 

«То есть ждем или МОУ (массированный 
огневой удар. — «МК») с выключателями (по 
объектам энергетики. — «МК»), или «Ореш-
ник», но, скорее всего, будет и то, и другое», 
— предсказал ресурс, заметив, что, скорее 
всего, удары будут наноситься ночью. 

Заслуженный военный летчик Владимир 
Попов в беседе с «МК» рассказал, что ответ 
на удары по нашей территории, конечно, бу-
дет. Но это не отменяет и нашей ежедневной 
работы по военным объектам врага.

— В действительности мы работаем по-
стоянно, — говорит генерал. — И это не только 
«ответки» противнику за его удары по нам. У 
нас есть свои планы. Например, мы наносим 
удары, как только разведка докладывает о 
скоплении или ротации войск с сопредель-
ной стороны, о перевозке военных и военно-
экономических грузов Украины. 

Когда мы видим, что они нам могут навре-
дить, мы наносим удары по железнодорожным 
станциям, путям или трансформаторным цен-
трам для электроподвижного состава, чтобы 
нарушить электроснабжение. Таким образом 
мы реализуем боевые задачи.

Безусловно, есть и стратегически важные 
объекты, которые оперативно-тактическая 
обстановка просто заставляет уничтожать 

быстро, потому что завтра будет поздно. На-
пример, войска противника уйдут из этого 
района сосредоточения, и тогда танки, БТРы, 
батальоны личного состава придется уни-
чтожать уже на передовой. Поэтому мы при 
получении информации наносим удар и го-
ворим, что он был достаточно большого стра-
тегического значения. Ответы будут, конечно. 
Но не специально на запуски ATACMS.

— Какие военные цели на Украине для 
нас в приоритете? 

— Электростанции — ТЭС и ГЭС — для 
нас сегодня в приоритете. Их нужно уничто-
жать, чтобы обескровить промышленность, 
особенно военно-промышленный комплекс 
Украины. По этим целям необходимо бить, 
чтобы затруднить противнику производство, 
ремонт боевой техники и поставку этого всего 
на передовую. Если населению тоже несладко, 
то пусть оказывают влияние на своих госу-
дарственных руководителей...

Надо так же бить, как и раньше, по аэ-
родромам, скоплению войск, командным 
пунктам ВСУ. Потому что иначе завтра они 
соберутся с силами и также спланируют на-
несение удара по нам. Чем эффективнее и 
чаще мы будем наносить такие оперативно-
стратегические удары по экономическим 
зонам (заводам, фабрикам, цехам, где ре-
монтируется боевая техника или создается 
оружие и боеприпасы), тем нам легче будет 
на линии соприкосновения.

— «Орешником» по противнику можем 
ударить?

— Думаю, что не просто можем, а обяза-
тельно ударим. Как только появятся действи-
тельно стратегически важные цели на до-
статочно большом удалении. Потери должны 
стать болезненными для противника. 

— Кажется, что целей достаточно — те 
же аэродромы?

— Просто бить «Орешником» по аэро-
дрому нет смысла, туда та же наша «Герань» 
долетит, и такой же эффект будет. Надо подо-
ждать, может быть, появится более «жирная» 
цель. Например, французы недавно обещали 
дать 6–8 самолетов «Мираж-2000». Очень 
эффективно ударить по этой партии «Ореш-
ником», когда их посадят на какой-нибудь 
львовский аэродром.

Бить «Орешником» надо по необходи-
мости, а не для того, чтобы просто показать, 
что у нас эти ракеты есть. Это дорогое удо-
вольствие. Нужно, чтобы удары действительно 
были чувствительными, а для этого нужны 
достойные цели.

— Многие утверждают, что у нас яко-
бы нет достаточно ракет «Орешник». Так 
ли это?

— Многие на Западе начали кричать, что 
у нас якобы была всего одна ракета на ис-
пытаниях и теперь мы еще 10 лет будем их 
доводить. Нет, они есть. Не буду называть 
точную цифру, но, поверьте, достаточно. Но 
мы не будем бить по воробьям из пушки, а 
ударим, когда действительно нужно будет эф-
фективно завалить крепость... По «Южмашу», 
кстати, ударили очень хорошо. Противник до 
сих пор еще не может прийти в себя — отка-
пывает эти заглубленные цеха, сооружения, 
коммуникации. Пусть копает... 

 Бить же в угоду чьему-то мнению эконо-
мически невыгодно. По той же причине мы 
интенсивно не вводим самолеты 5-го поко-
ления Су-57 в состав ВВС России. Нет такой 
необходимости. У нас есть более дешевые и 
уже освоенные проекты. Не надо надрывать 
пупок нашей экономики, в этом нет необходи-
мости. Мы справляемся тем, что есть. А в это 
же время мы планово готовим эти самолеты, 
отдаем их в ВВС, и полки начинают летать. 
Чтобы хорошо освоить этот самолет, нужно 
два-три года. Точно так же мы поступаем сей-
час с «Орешником».

Дарья ФЕДОТОВА.

Эксперты рассказали, как будет выглядеть наш ответ за Таганрог
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С одной стороны, довольно де-
шевая манипуляция: мол, До-
нальд, если ты сдашь Украину, с 
тобой же считаться не будут. А с 

другой — получается, что в окружении Зелен-
ского все же понимают главные мотивы 
США.

А в США тем временем происходит вроде 
бы внутренняя кадровая перестановка, которая 
сыграет решающую, возможно, роль в дальней-
шей судьбе Киева. Директор ФБР Кристофер 
Рэй не стал дожидаться решения Дональда 
Трампа, который обещал его уволить, и сам 
ушел в отставку. Трамповский кандидат на его 
место Кэш Патель с ходу заявил, что собирается 
провести расследование против Владимира 
Зеленского. Он намерен выяснить, как Киев 
использовал средства американских налого-
плательщиков. Впрочем, и полтора года назад 
Патель говорил, что это необходимо сделать, а 
Зеленский мутный тип: «Мы просто не можем 
ему верить и доверять, когда отдаем 100 млрд 
долларов, а в ответ получаем: «Я не скажу вам, 
на что потрачены эти деньги».

Так что украинский проект ждет глобаль-
ный аудит. Для его проведения США и нужна 
быстрая заморозка конфликта. Возможно даже 
прекращение огня на условиях России (вывод 
ВСУ со всех российских территорий в их адми-
нистративных границах). А вот по результатам 
аудита и будет решаться, что с Украиной сде-
лать выгоднее и в каком виде ее сохранить. Так 
что все миротворчество Трампа направлено 
только на одно — возвращение инструменту 
«Украина» эффективности.

Дмитрий ПОПОВ.

ПЕРЕМИРИЕ...

Последние западные фанаты 
Зеленского живут в Прибалтике. 
Тут он с эстонским премьером 
Кристеном Михалом.

На заседании 20 декабря Центро-
банк практически наверняка повысит 
ключевую ставку, и без того высокую. 
С 21% до, возможно, 23–24% годо-
вых. И это не нравится очень многим 
обитателям властных коридоров. В 
преддверии декабрьского заседания 
совета директоров ЦБ грозовые тучи 
над головой Эльвиры Набиуллиной 
сгустились до состояния торнадо. В 
Госдуму внесен законопроект, кото-
рый допускает обращение к прези-
денту с предложением о досрочном 
снятии с должности главы регуля-
тора, если инициативу одобряют не 
менее 90 депутатов. 

Парламентарии считают курс ЦБ на уже-
сточение денежно-кредитной политики (ДКП) 
губительным для отечественной экономики и 
настаивают на немедленном и резком сниже-
нии ключевой ставки. Авторы законопроекта, 
члены фракции «Справедливая Россия», ука-
зывают на запредельно высокую стоимость 
заемных денег для бизнеса, что не позво-
ляет тому нарастить производство и уско-
ряет инфляцию. По их мнению, допущенная 
Центробанком девальвация рубля привела к 
безудержной инфляции и подрыву экономиче-
ской стабильности. Инициатива предполагает 
введение «персональной ответственности за 
недостижение предусмотренных законода-
тельством целей деятельности». 

Законодатели хотят также оценивать до-
стижения ЦБ в рамках таких параметров, как 
состояние рынка труда, обеспечение тем-
пов роста ВВП и реальной заработной платы. 
Между тем на сегодняшний день зона ответ-
ственности регулятора прописана в статье 3 
Федерального закона «О Центральном банке 

Российской Федерации», и ни один из этих 
аспектов в нее не входит. В свою очередь, ста-
тья 75 Конституции называет основной функ-
цией ЦБ обеспечение устойчивости россий-
ской валюты. «Независимость Центрального 
банка — это, безусловно, важнейший фактор, 
который определяет макроэкономическую 
стабильность и в конечном счете устойчивый 
долгосрочный рост и благосостояние граж-
дан», — ответила своим критикам глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина. 

«Определенная правда жизни в депутат-
ской инициативе есть, — рассуждает директор 
Центра исследований социальной экономи-
ки Алексей Зубец. — Если мы посмотрим 
на ФРС, американский регулятор обладает 
двумя мандатами: первый — сдерживание 
инфляции, второй — снижение уровня без-
работицы. История такова, что в годы Великой 

депрессии в США, когда возник Федрезерв, 
финансисты пришли к руководителям страны 
и предложили следить конкретно за этими 
двумя параметрами. В России сегодня тоже 
идет движение в этом направлении. Не так дав-
но президент прямо заявил, что Центробанк 
должен наравне с правительством участвовать 
в решении задач по развитию экономики, что 
мандат, позволяющий ему отвечать только за 
инфляцию и ДКП, больше не работает».

С другой стороны, нет никакого смысла 
нагружать ЦБ полномочиями сверх всякой 
меры, поскольку, например, у него нет инстру-
ментов для повышения доходов населения. 
Можно добавить максимум одну дополни-
тельную функцию, скажем, влияние на ВВП. В 
любом случае надо понимать: та фронтальная 
атака, которой сейчас подвергается регуля-
тор, небезосновательна. По данным Центра 

макроэкономического анализа и краткос-
рочного прогнозирования (ЦМАКП), на грани 
банкротства сегодня находятся около 20% 
промышленных предприятий, не имеющих 
возможности перекредитовываться из-за вы-
сокой ключевой ставки. Надо было ЦБ остано-
виться в свое время на отметке в 15% годовых: 
дальнейшее ужесточение ДКП вредит эконо-
мике, оно скорее подстегивает инфляцию, 
нежели сдерживает, отмечает Зубец. По его 
словам, очевидными бенефициарами в этих 
условиях становятся банки: сверхвысокий 
«ключ» позволяет им зарабатывать бешеные 
деньги. 

 «Проблема во многом кроется в недо-
статочно тесной координации действий пра-
вительства и регулятора, — считает в свою 
очередь ведущий эксперт Центра политиче-
ских технологий Никита Масленников. — Есть 
масса ограничений на стороне предложения, 
которые находятся вне зоны полномочий и 
компетенций ЦБ. За них отвечает кабинет ми-
нистров. Это, например, тарифная политика, 
антимонопольная политика, непосредственно 
влияющие на инфляцию. Итоговая индексация 
тарифов ЖКХ составит в 2025 году 11,9%, хотя 
изначально планировались 5,7%. Грузовые же-
лезнодорожные тарифы выросли с 1 декабря 
на 13,8%, резко повышен также утильсбор на 
автомобили, на очереди — сельхозтехника. 
Продолжает прирастать и корпоративный 
портфель кредитования, у компаний растут 
логистические издержки, расходы на тран-
закции по международным расчетам».

Все это проинфляционные решения пра-
вительства, а не вина Центробанка, полагает 
Масленников. И несмотря на многие объектив-
ные трудности в экономике, у нас — во многом 
благодаря Центробанку — нет пока «турецкой» 
инфляции выше 50%. Соответственно, не надо 
посягать на его независимость и полномочия, 
закрепленные в Конституции, делает вывод 
эксперт. 

Игорь БОКОВ.

ОТ ВЫСОКОЙ СТАВКИ ДО СКОРОЙ ОТСТАВКИ
В Думу внесен законопроект, 
позволяющий депутатам 
уволить главу ЦБ

КАДРЫ

Эльвира Набиуллина и Сергей Миронов.
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Ноябрьская инфляция разогна-
лась, что называется, по всем 
фронтам. Для сравнения: в октя-
бре этот показатель составлял 

0,75%, в сентябре 0,48%, в августе 0,20%...
Между тем в 2023 году инфляция состави-

ла 7,42%. Она давала надежду, что по сравне-
нию с этой высокой базой рост цен в нынешнем 
году будет ниже. И жесткая денежно-кредитная 
политика ЦБ, без устали повышающего ключе-
вую ставку, себя оправдает. Но, видимо, что-то 
пошло не так. Годовая инфляция ускорилась до 
8,88% с 8,54% на конец октября 2024-го.

В последний месяц осени продоволь-
ственные товары, за которыми мы каждый 
день ходим в магазин, прибавили в цене по 
отношению к октябрю 2,33%. Плодоовощная 
продукция и вовсе слетела с тормозов: 10,35% в 
сравнении с предыдущим месяцем, а в годовом 
выражении подорожание составило 18,73%. 

Конкретно в ноябре сильно подскочили 
цены на огурцы (42,8%), помидоры (23%), лук 
подорожал почти на 20%, картофель и капуста 
соответственно на 18% и 16%...

Особенно в рост пошли те продукты, кото-
рые входят в блюда новогоднего стола — всеми 
любимый салат оливье и прочие праздничные 
кушанья. Безусловным лидером по подорожа-
нию за год является картошка — 86%. Неуро-
жай, засуха — такое бывает. Как поется в песне: 
«В этой осени никто не виноват». 

Но огурцы тоже хорошо прибавили — 43%. 

Давно ли мы гордились, что по огурцам-
молодцам полностью импортозаместились, 
что отечественные овощи закрытого грунта 
теперь будут круглый год радовать покупателя. 
Теплицы, искусственное освещение, капельный 
полив — все в наших руках. И вот порадовали 
— цены подскочили почти в 1,5 раза… 

Самое обидное, что на логистику, слабый 
рубль или экономические санкции ничего не 
спишешь. Все производится на территории 
страны без импортных ингредиентов.

Разумеется, перед Новым годом не мог-
ла не подорожать красная икра — на 5,4% в 
ноябре. 130-граммовая баночка сегодня стоит 
1300 рубликов. Сельдь соленая прибавила 
4,3%, сметана, сыры, молоко, мясо индейки и 
шоколад — все это подрожало на 3–3,5%. Не 
за год, а всего за месяц! 

О том, почему инфляция никак не угомо-
нится, спрашиваем директора Центра конъ-
юнктурных исследований НИИ ВШЭ Георгия 
Остапковича.

— Работает масса факторов,— поясня-
ет он,— сегодня они собрались все вместе и 
достигли точки бифуркации, когда исчезает 

устойчивое равновесие. Один из главных ис-
точников — бюджетный стимул в экономике. 
В нее вкачиваются огромные деньги, а под 
них не создаются товары или создаются в 
недостаточном количестве. Таким образом, 
нарушается баланс спроса и предложения. 
Спрос увеличивается, а товара под него нет. 
В сентябре зарплата выросла в среднем на 
16%, покупаем все подряд. Что делает, до-
пустим, директор птицефабрики? Отвозит в 
торговые сети партию яиц не по 100 рублей 
за десяток, а по 120. «Деньги у людей есть»,— 
рассуждает он. 

Из-за высокой ключевой ставки ЦБ значи-
тельно увеличились издержки производства. 
Сохранить цены на прежнем уровне можно 
только двумя путями: или повысить произво-
дительность труда, или заложить издержки 
в конечную цену продукта. Естественно, наш 
бизнес выбирает второй вариант, поскольку 
это самый простой и легкий путь.

— Но эта простая дорога может нас при-
вести к еще более высокой инфляции! На ваш 
взгляд, какой она будет по итогам года?

— Полагаю, 9,2–9,5%, ниже 10%. Это 
так называемая ползучая инфляция. Вот от 
10 до 50% — уже галопирующая инфляция, а 
больше 50% — гиперинфляция. В ООН входит 
193 страны, 189 из них живут с инфляцией. 
С ползучим вариантом можно бороться, но 
исходить при этом следует не из расходов, а 
из доходов населения. Подорожание острее 

всего чувствуют слабозащищенные категории. 
Нужно повышать МРОТ, вводить для них про-
дуктовые карточки.

В ползучей инфляции ничего страшного 
нет. Мир знает, как с ней бороться — денежно-
кредитной или фискальной политикой. Главное 
— не выпустить ее в галоп, выше 10%. Тогда 
процессом будет управлять сложнее. 

— Однако нам до этого рубежа остается 
совсем немного…

— Я опираюсь на данные Росстата; хотя 
у каждого человека инфляция своя, Росстат 
считает среднестатистический показатель — 
как говорится, среднюю температуру по боль-
нице. Конечно, реальное значение отличается 
от статистического. По ожиданиям людей она 
составляет 15%, по данным РОМИРа — 22%, 
по Росстату — 8,8%... Но так обстоит дело во 
всех странах. В США она около трех процентов, 
но спросите любого американца — он скажет 
10%. Нужно принимать то, что есть.

— На 2025 год Центробанк прогнозирует 
инфляцию в пределах 4,5–5%. Не слишком 
самоуверенно?

— Нужно понимать позицию регулятора. 
Он выступает в роли врача, который пытается 
сбить высокую температуру у пациента. Эту 
мантру про 4% ЦБ повторяет каждый год. Ко-
нечно, до такого уровня в наступающем году 
она не опустится. Но то, что ЦБ ставит перед 
собой такую цель, на мой взгляд, правильно.

Владимир ЧУПРИН. 

ЧТО ТАКОЕ 
ОСЕНЬ?..

ЦЕНЫ

Удар по Таганрогу утром 11 
декабря был нанесен шестью 
ракетами ATACMS. На фото 
попадание по таганрогскому 
заводу им. Бериева.

Разгонный блок ATACMS 
в Таганроге.
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Моему поколению в школе досталось 
изучать только историю СССР. Учебник был 
всего один — официально утвержденный. 
Там было совсем немного сказано о племе-
нах и народах, населявших огромную терри-
торию России в досоветский период. Кое-
что было о киевских и московских князьях, 
вкратце о трех Лжедмитриях и об ополчении 
Минина и Пожарского. Из русских царей и 
императоров подробнее речь шла только 
о Петре I, ну а уж об императоре Николае II 
только в формате «Николай-кровавый». 

Поколению школьников начала 1990-х 
тоже не повезло: соросовские учебники 
истории повторяли убожество советских, 
только с другой стороны — либерально-
демократической. До середины 2000-х Рос-
сия потеряла три поколения молодежи, отча-
сти показанной в «Бесогоне» Н.С.Михалкова, 
когда молодые люди с высшим образова-
нием с умным видом обсуждают вопрос 
журналиста: «За что Сталин расстрелял 
Кутузова?» В последние пару лет как-то 
опомнились: соросовские учебники вне 
школьной программы, учебник писателя-
фантаста Акунина, осевшего в Европе, тоже 
для его поклонников. Тут надо отдать долж-
ное Путину, который прочувствовал масштаб 
катастрофы и сильно встряхнул «агентов 
влияния», засевших в руководстве Миноб-
рнауки и просвещения (но они затаились и 
еще напакостят). Мой младший сын Иван 
сейчас учится в 9-м классе, но учебники по 
истории за 7–8-й классы я читал и скажу, 
что они весьма неплохо написаны (историю 
в советской школе и институте я изучал 
самостоятельно и тщательно). 

В формате данной статьи мне не до 
всемирной истории, но история т.н. Украи-
ны актуальна изначально и по сей день. 
Это помнят не все, но самостийная Украина 
просуществовала в общей сложности чуть 
больше двух с половиной лет с января 1918-
го по ноябрь 1920-го с полугодовым переры-
вом на гетмана Скоропадского, который, по 
сути, был лицом, прикрывавшим оккупацию 
немцами. Да и саму независимость Украи-
на получила по результатам «похабного» 
Брестского мира.

Большевики-коммунисты ни тогда, ни 
позже не вдавались в «буржуазные» научные 
обоснования возникновения, существования 
и гибели культурно-исторических типов. Для 
них было важнее навязывание разрушитель-
ных революционных идей во имя победы 
некого «рабочего класса» и некого трудового 
крестьянства (для справки: на 1918 год на 
170 млн населения России было лишь 17% 
человек, занятых в сфере промышленного 
производства — т.н. пролетариата, жившего 
в добре и достатке). 

Увы, даже сейчас «государственные 
управленцы» вряд ли изучали всегда акту-
альный капитальный труд Н.Я.Данилевского 
«Россия и Европа», написанный в конце ХIХ 
века, который Ф.М.Достоевский называл на-
стольной книгой каждого русского человека. 
Точно его не изучали и идеологи «самостий-
ности» т.н. Украины, и ряд наших политиков. 
Чтобы возник культурно-исторический тип 
(не население территории, а народ), «требу-
ется свой язык, когда всякое историческое 
племя или семейство народов характеризу-
ется языком или группой языков». В то время 
как упомянутая Рада объявляла Украину 
«державой» украинского народа, в Киеве 
лишь 9% населения считали своим родным 
языком т.н. украинский «суржик», изобре-
тенный в Австро-Венгрии во время Первой 
мировой войны. Чем дальше на Запад ко 
Львову и Ивано-Франковску, тем больше 
«суржика». Он развивался вместе с при-
шедшей туда униатской греко-католической 
церковью. С 2014 г. она стала оплотом укра-
инского национал-шовинизма и нацист-
ской русофобии. Там униаты уже захватили 
практически все православные храмы. Чем 
восточнее к Днепру, тем меньше говорунов 
на «мове», и далее на восток их вообще нет. 
Историки современного украинского нациз-
ма договорились до того, что в Запорожской 
Сечи казаки говорили на «мове». Жаль, что 

запорожцы не могут воскреснуть, а то бы они 
написали современным «хохлам» еще одно 
письмо в стиле уже исторически известного 
«турецкому султану». Пытливый читатель его 
найдет в Интернете — там нет украинских 
слов. В основном русские, приправленные 
тем, что за пределами словарей русского 
языка. И уж сказка о том, что слово «казак» 
произошло от толстых кос, которые носили 
исторические «амазонки», жившие в Крыму, 
тянет только на известное изречение «сказка 
ложь, да в ней намек — добрым молодцам 
урок». Во-вторых, по Данилевскому, «дабы 
цивилизация, свойственная самобытному 
культурно-историческому типу, могла за-
родиться и развиваться, необходимо, чтобы 
народы, к нему принадлежавшие, пользо-
вались политической независимостью». 
Зафиксированному документально исто-
рическому факту нечего противопоставить: 
Украина в 1918 г. получила независимость 
по результатам «похабного» Брестского 
мира. Чего и добивались немцы, чтобы тут 
же заключить с ней мир и приступить к ок-
купации хлебородного юга России (о ката-
строфических последствиях любой формы 
признания «самостийности» Украины, вы-
деленных И.А.Ильиным в 1945 г., поговорим 
ниже). Сейчас украинские «самостийники», 
видя неминуемую проблему как-то самосо-
храниться, ищут юридические лазейки, на-
пример, то, что в 1945 г. при формировании 
состава ООН Украина стала членом ООН. 
Любой юрист-международник напомнит, 
что тогда Украина в качестве федератив-
ного субъекта входила в состав СССР. В 
начале 90-х Россия официально объявила 
себя правопреемницей СССР в формате т.н. 
универсального правопреемства (есть еще 
частичное, но это не тот случай). Говоря юри-
дическим языком, сейчас Россия вправе эту 
свою квоту в отношении Украины отменить, 
объявив ее нелегитимной и, несмотря на все 
зафиксированные в голосовании лживые 
фокусы с выходом Украины из состава СНГ, 
объявить современную Украину частью Рос-
сии (понятно, что противных этому «крючкот-
воров» будет множество). Сейчас политологи 
в упоении с утра до вечера обсуждают то 
нелепый план победы Зеленского, то не 
менее нереальный мирный призыв Трам-
па… Нетрудно вспомнить, что обещания не 
двигать НАТО к России американцы давали 
Горбачеву, Ельцину, Путину, и каждый раз 
это была ложь. России пора бы перестать 
обманываться и не верить никаким догово-
рам. Надо делать из истории выводы и чаще 
вспоминать земные пророчества великих 
русских философов и правоведов. Скажем 
от Н.А.Бердяева: «Рушатся основы миросо-
зерцания XIX века… Никто более не верит 
ни в какие юридические и политические 
формы… Все решается реальной силой… 
Государство держится не юридическими, а 
социально-биологическими основами. Это 
окончательно обнаружила мировая война, 
совершенно дискредитировавшая идею 
формального права».

О самостийности т.н. Украины Россию 
предостерегал известный философ и право-
вед И.А.Ильин еще в далеком 1950 г.: «…При-
знать «Самостийную Украину» — значит от-
дать ее германцам (то есть признать Первую 
и Вторую мировые войны проигранными) и 
снабдить их не только южнорусским хлебом, 
углем и железом, но и уступить им Кавказ, 
Волгу и Урал… Нетрудно себе представить и 
то, как к этой новой стратегической ситуации 
отнесутся Польша, Франция, Англия и Сое-
диненные Штаты» (см. его «Что сулит миру 
расчленение России»). Заинтересованные 
фигуранты им названы практически все, 
хотя заинтересованных «прихлебателей» с 
тех пор прибавилось и они объединились в 
европейские сообщества. Еще бы — война 
самый прибыльный бизнес после торговли 
наркотиками. Всю историю из прошлого 
опыта взаимодействия России с Европой и 
США следует спроектировать на достиже-
ние целей и задач СВО, чтобы не признать 
современную пока мини-мировую войну 
проигранной.
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Сергей ДОНЦОВ, заслуженный юрист РФ

ИЛЛЮЗИЯ САМОСТИЙНОЙ УКРАИНЫ
У России есть право объявить Незалежную нелигитимной

IX Международный Кремлевский 
благотворительный кадетский бал, 
который состоялся в Гостином Дво-
ре, посетили более 2,5 тысячи юно-
шей и девушек. Торжественное ме-
роприятие в этом году проводилось 
в поддержку СВО и было приурочено 
ко Дню Героев Отечества и Году се-
мьи. Его гостями стали представите-
ли 35 иностранных государств.

Юноши и девушки из более чем тысячи 
учебных учреждений из разных регионов 
побывали в этом году на балу. Среди них 
воспитанники ведомственных и общеобра-
зовательных кадетских учреждений, общеоб-
разовательных школ с кадетскими классами, 
а также участники патриотических военно-
спортивных клубов и социальных учреждений 
для детей-сирот. 

В числе участников и гостей — 820 мо-
лодых людей, чьи родные и близкие либо на-
ходятся в зоне проведения СВО, либо отдали 
жизнь, исполняя воинский долг, рассказала 
руководитель проекта Юлия Кирпичникова. 

Для многих юношей и девушек бал — 
важное событие, к которому они шли не один 
год. Ради этого вечера ребята участвовали в 
различных отборочных мероприятиях. Многие 
ребята за два месяца до мероприятия начали 
посещать хореографов, с которыми работали 
ежедневно.

Приветственную телеграмму балу на-
правил президент РФ Владимир Путин. Он 
обратил внимание, что этот «творческий и 
красивый проект обращает к ярким страни-
цам отечественной истории, к традициям 
проведения знаменитых балов воспитанников 
российских военных учебных заведений». 

Министр обороны РФ Андрей Белоусов 
также обратился к участникам бала с напут-
ствием проявлять инициативу и настойчи-
вость в достижении поставленных целей, 

учиться побеждать и гордо нести высокое 
звание кадета.

Глава МИД РФ Сергей Лавров в теле-
грамме обратил внимание на то, что в этом 
году бал «весьма символично проводится в 
поддержку специальной военной операции — 
участники которой ежедневно демонстрируют 
мужество и героизм».

На балу традиционно объявили побе-
дителей в номинациях. «Принцем бала» стал 
представитель Луганского кадетского корпуса 
Следственного комитета РФ Семен Минаков, 
а звание «Принцесса бала» получила Диа-
на Ягопасова из Пермского президентского 
кадетского училища войск Национальной 
гвардии.

Специальные призы за оригинальность 
и творческий подход в исполнении видео-
презентации были присуждены Пермскому 
президентскому кадетскому училищу войск 
Национальной гвардии и лицею №26 города 
Саранска.

Марина ПОПОВА.

ТРАДИЦИИ. КРАСОТА. ТВОРЧЕСТВО
В Москве прошел Международный Кремлевский кадетский бал

В четверг в СМИ появилась ин-
формация о том, что российского 
теле-, радиоведущего, актера и 
режиссера Сергея Белоголовцева 
госпитализировали 11 декабря 
с подозрением на аппендицит. 
Пресс-секретарь актера Екатери-
на поделилась подробностями с 
«МК». 

— Да, это правда. Сергей был на об-
следовании, там обнаружили аппендицит 
в ранней стадии, госпитализировали и 
прооперировали, сейчас все хорошо.

— Из-за чего он на обследование 
ездил?

— Просто для профилактики. Ему 
60 лет все-таки. Сергей следит за сво-
им здоровьем и регулярно проходит об-
следование, чтобы не было серьезных 
последствий.

— Как прошла операция?
— Планово. Операция продолжа-

лась 30 минут. Аппендицит вырезали, 
Сергея осмотрели, все хорошо, идет на 
поправку.

— Как сейчас себя чувствует Сер-
гей? Когда выписывается?

— Чувствует себя хорошо. Скоро 
уже прыгать начнет. А выписывается он 
в субботу.

Отметим, что проблемы со здоровьем 
у известного шоумена, одного из осново-
положников знаменитой «О.С.П.-студии», 
начались в августе. Тогда его госпитали-
зировали из квартиры на Осенней улице 
с подозрением на инсульт. В ноябре до-
бавилось еще и вирусное заболевание. А 
теперь новая беда. Но Белоголовцев полон 
оптимизма и надеется восстановиться 
после болезни.

Мария КАЛИНИНА.

«СКОРО 
ПРЫГАТЬ 
НАЧНЕТ»
Сергея Белоголовцева 
планируют выписать 
в субботу

Жестокое избиение семью подмо-
сковными школьницами своей одно-
классницы стало поводом для новой 
дискуссии: как защитить детей от 
травли в коллективе? Депутат Гос-
думы Анна Скрозникова, например, 
выступила с предложением прово-
дить анонимный опрос школьников. 
Так можно будет заранее выявить 
тлеющие очаги раздора и буллинга в 
классах.
Мы поинтересовались мнением 
школьных и подростковых психологов, 
избавит ли это детей от насилия со 
стороны сверстников. 

По мнению парламентария, выявлять 
наличие травли с помощью опросов должны 
сторонние организации не реже раза в тече-
ние учебной четверти, а в классы, где будет 
выявлена негативная динамика, должны вы-
езжать специалисты, чтобы «прорабатывать 
с детьми проблемы». Хотя, казалось бы, для 
этого в каждой школе есть штатный психолог, 
которому ставится та же задача. А родители 
детей, подвергшихся травле со стороны одно-
кашников, в свою очередь нанимают плат-
ных «мозгоправов». Зачем же еще добавлять 
анкетирование?

— Идея этого анонимного опроса исправно 
возникает примерно 2 раза в год после оче-
редной неприятной истории, — констатирует 
школьный психолог Алла Матвеева. — Всплеск 
активности на эту тему был ровно год назад, в 
конце ноября 2023-го, и в феврале этого года. 
Опросник по буллингу можно скачать на обра-
зовательных порталах, толкование по нему вам 
даст любой подростковый психолог, благо этот 
результат рассчитывается как обычный тест, по 
сумме баллов. Мы тоже проводим такое анкети-
рование. В принципе, опросник отвечает целям, 
для которых он разработан: выявление очагов 
агрессивного поведения. Оно может быть не 
только физическим, но и вербальным (на сло-
вах), предметным (если школьник срывает зло 

на неодушевленных предметах, на имуществе 
школы), эмоциональным (отчуждение, деза-
даптация, подозрительность, враждебность, 
мнительность и т.д.). Иногда подросток неосо-
знанно сам разрушает механизмы собствен-
ной психологической и физической защиты, 
оказываясь не просто беззащитным, но и не-
вольно провоцируя агрессоров «вибрациями 
жертвы», что люди чувствуют не хуже зверей, 
и дети не исключение. Все это может долго 
объяснять любой специалист, но, как мы видим, 
это не работает. Мое мнение: анкетирование 
выявляет наличие явления и даже скрытого, 
тайного буллера, заводилу других, но никак 
его не «лечит». 

Солидарны и коллеги Аллы Матвеевой, 
работающие вне образовательных учрежде-
ний. В качестве доводов приводят десятки 
педагогических и психологических исследо-
ваний на основе анкетирования в школах и 
многочисленные отчеты об экспериментах с 
разными тестами, которые элементарно ска-
чать в Рунете и изучить. 

— Из них ясно, что такое явление, как трав-
ля, в наших школах было, есть и, боюсь, будет, 
так как научные труды отдельного ребенка от 
буллинга не спасут, — считает подростковый 
психолог Вероника Зубова. — Прикладная 
часть опросника заканчивается на том, что 

учителю помогут «выявить агрессивного ре-
бенка, чтобы он в дальнейшем смог выработать 
свою стратегию поведения с ним». Но все, 

кто знаком со школьной программой, дога-
даются, что учителю не до этого. А работать 
надо не только с ребенком-агрессором, но и 
с ребенком-жертвой. В школьной травле, как и 
в той, что случается и во взрослой жизни, нет 
только черного и белого. В качестве аналогии: 
по статистике, в РФ на развод чаще подают 
женщины, но семейные психологи в курсе, 
что в половине случаев дома у заявительницы 
сидит тот, кто ее до этого довел, не важно, 
каким именно образом — пил-бил или просто 
вежливо, но упорно обесценивал жену как лич-
ность. Так и в школах: для травли всегда есть 
«спусковой крючок». Часто причиной невольно 
становится сам педагог, если выбирает любим-
чиков или просто хвалит одних, обесценивая 
других. Детский коллектив в таком случае сразу 
делится на «мейнстрим» — тех, кто встает на 
сторону силы, т.е. учителя и его фаворитов. И 
на оппортунистов, которые просто из принципа 
начинают не любить учительских любимчиков. 
Бывает, что ученики, которых хвалит учитель, 
объединяются и начинают издеваться над теми, 
кого он ругает, но случается и наоборот. Агрес-
сорами чаще становятся те, кто ощущает себя 
приниженным, происходит ли это в семье или 
происходило ранее в детском же коллективе, 
этом или ином. Таким ученикам необходима 
компенсация былых унижений, и они находят 
ее в коллективной травле других. Вариантов 
истоков буллинга множество, но конкретный 
его источник унифицированной анкетой не 
вычислить, с проблемным подростковым кол-
лективом должен работать чуткий специалист, 
и не раз в квартал, а на постоянной основе. 

Из последних результатов анонимного 
анкетирования на тему буллинга среди взрос-
лых: 75% пользователей российской соцсети 
сталкивались с травлей в школе, из них 35% 
были жертвами. А по данным ВЦИОМ, насилие, 
агрессия и жестокость со стороны сверстни-
ков входят в топ-3 угроз, от которых нужно 
защищать детей.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ОПРОСОМ 
БУЛЛИНГ 
НЕ ИЗМЕРИТЬ
Психологи оценили 
идею анонимного теста 
на издевательства в школе

ШКОЛА

НЕДУГНОВЫЙ ГОД

Фрагмент последней драки 
в школе в подмосковных 
Котельниках. Девочка обиделась, 
что подруга не позвала ее на день 
рождения, заманила в туалет под 
предлогом вручения подарка 
и устроила «темную» вместе с 
другими девицами. Подруга 
жертвы пыталась позвать на 
помощь учителей, но те лишь 
отмахивались: не мешайте, 
мол, вести урок. Пострадавшая 
в больнице с травмой головы. 
Подмосковное ГСУ СКР возбудило 
уголовное дело по факту 
хулиганства. А задержанные 
девушки надеются, что их покажут 
в ТВ-шоу.

c 1-й стр.
…Все свое советское детство и 
юность автор этих строк, как и 
многие в то время, встречала 
Новые года у живых елок и ни разу 

не столкнулась ни с какими жучками-паучками. 
А вот с опавшей хвоей — да. Хоть мы и ставили 
елочку в банку с водой. Попробуй вынеси потом 
б/у деревце на помойку, не усыпав опадающи-
ми с него иголками весь путь. Приходилось 
заворачивать во что-то. 

Помимо риска занести в квартиру вместе 
с елкой насекомых и борьбы с осыпающимися 
иголками на первый план у противников жи-
вых деревьев выходит экологический аспект. 
Адепты искусственных елей надеются внести 
свою лепту в сохранение лесов. Да и в целом: 
«жалко же рубить елочку!». И еще один не-
маловажный факт: экономия средств. Купил 
одну искусственную и все последующие годы 
свободен! Пока не захочешь обновить.

— Раньше, когда дети были маленькие, мы 
ставили на Новый год живые елки, — рассказала 
«МК» Ольга Туренко, мама десятерых детей и 
жена священнослужителя. — Потом долго боро-
лись с осыпавшейся хвоей. Когда жили в селе, 
куда отправили служить мужа, наряжали елку 
у дома, это было очень удобно и красиво! Что 
касается насекомых, то теоретически, думаю, 
такое возможно. Но, скорее всего, ели, выра-
щенные на плантациях специально к праздни-
кам, обрабатываются инсектицидами. Сами мы 
уже шестой год ставим искусственную. Наш сын 
Вова, которому десять лет, уже несколько лет 
увлекается биологией и вопросами сохранения 
природных ресурсов. Мы относимся с уваже-
нием к его увлечению и ставим искусственную 
елку и живые ветки ели для запаха. 

— В детстве я не могла себе представить, 
что может быть не живая, а искусственная елка, 
— в свою очередь поделилась другая москвич-
ка, тоже мама троих, правда, выросших детей. 
— Нравилось ходить на елочный базар, выби-
рать елку, чтобы хоть с одной стороны, да была 
не лысая… Помню, как я однажды удивилась, 
обнаружив у одного друга дома на телевизоре 
какое-то искусственное сооружение в виде раз-
новеликих зеленых блинов на палке. Без живой 
елки и ее аромата Новый год представить и не 
могла. Но потом нам перестало везти на елки, 
они перестали пахнуть. Запах пропал и больше 
не возвращался, поэтому в последние годы 
покупаем искусственную!

 Причина «не брать живую елку из-за на-
секомых», когда мы стали в ней разбираться, у 
нас отпала — эксперт развеял опасения. 

— Да, безусловно, в деревьях живут и 
зимуют различные насекомые, в том числе в 
елках и в том числе вредители, — объясняет 
лаборант Центра по проблемам экологии и про-
дуктивности лесов при РАН Дмитрий Фетисов. 

— Однако если какой-то жук и выберется из 
елки в современном доме, то, полагаю, он мало 
чем будет опасен. 

Если новогоднее дерево заготовлено в 
лесу или вообще на природной территории, 
то на его побегах или в коре могут зимовать 
различные насекомые или паукообразные, 
и даже те, которые считаются вредителями, 
но для людей, домов и домашней живности 
они практически никакой опасности не пред-
ставляют, — подтвердил координатор лесной 
программы ассоциации «Охрана природы» 
Алексей Ярошенко. — Если оно выращено на 
специальной плантации, то вероятность за-
несения какой-либо живности в дом гораздо 
ниже, а уж риск, что эта живность причинит 
какой-то вред, вообще исчезающе мал.

Так я и знала. И все же дело вовсе не в этом. 
Вот, например, леснику Дмитрию Фетисову 
жалко елочку. И с ним многие согласятся. И 
он — за искусственную.

— Купить одну елку, которой хватит на 
много лет, или каждый год покупать живую, 
которая росла лет 10–15, для того чтобы по-
стоять неделю в доме? А сколько таких людей? 
А сколько елок?.. По моему мнению, переход на 
искусственную елку с опрыскиванием ее эфир-
ным маслом (кедр/сосна/пихта) более рацио-
нальный, экономически выгодный вариант.

Эксперт-эколог Антон Хлынов напомнил 
«МК», что колючие деревца для Нового года 
выращиваются в специальных питомниках. 
Однако при использовании живых елок вред 
для экологии все же есть. 

— Проблема использования новогодних 

живых елок заключается не в том, что выруба-
ются живые деревья, — рассказал он. — Это 
сравнительно незначительное количество с 
точки зрения ущерба для лесных насаждений. 
Прежде всего потому, что эти елки из питомни-
ков и выращиваются они специально для этих 
целей. Серьезного ущерба для природы нет, 
но, с другой стороны, конечно, для конкретной 
елки жизнь заканчивается. Хотя, например, 
такой главный символ Нового года, как елка 
в Кремле, должен быть, безусловно, живым 
деревом. Проблему я вижу в другом: в том, что 
уже отслужившие новогодние елки, вместе с 
остающейся на них часто мишурой, являются 
дополнительной нагрузкой на сферу пере-
работки отходов. 

Хлынов напомнил, что продажа живых 
новогодних елок — это чей-то бизнес, и се-
рьезный. И вряд ли его будут сворачивать. 
А раз так, то, по его мнению, стоит заняться 
наведением порядка в этой сфере больше в 
аспекте утилизации отходов. 

От себя добавим, что покупай люди мень-
ше живых атрибутов Нового года — и бизнес, 
глядишь, начнет сворачиваться. И проблем 
всех этих станет меньше. 

К слову, согласно тому же опросу «Авито», 
большинство наших соотечественников на-
ряжают елку за неделю до Нового года (53% 
опрошенных). 5% ставят ее «впритык» к ново-
годней ночи — 31 декабря. Ну и примерно трети 
респондентов не терпится поскорее создать 
в своем доме новогоднюю атмосферу — они 
ставят елку уже в начале декабря.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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В ЛЕСУ ОСТАЛАСЬ ЕЛОЧКА

Владимир Путин в День Конституции 
12 декабря в Кремле вручил государ-
ственные награды врачам, политикам, 
музыкантам, артистам, педагогам, 
религиозным деятелям и промыш-
ленникам. Награжденные поделились 
своими мыслями с президентом. Вер-
ховный муфтий России Талгат Таджуд-
дин призвал не бояться конца света. А 
с детства любимый голос Степашки из 
«Спокойной ночи, малыши!», актриса 
Наталья Голубенцева, призвала всех 
«держать ушки на макушке».

Обращаясь к собравшимся в Екатеринин-
ском зале Кремля на церемонию награждения, 
Владимир Путин прежде всего поздравил их с 
Днем Конституции и напомнил, что последние 
поправки в Основной закон «стали выражением 
воли миллионов наших людей, четко обозна-
чили путь развития нашего Отечества, наши 
общие устремления и цели».

Первым из списка награжденных, о ком 
упомянул глава государства, стал Евгений 
Поддубный. Получивший тяжелые ранения 
от атаки украинского дрона военкор ВГТРК 
уже оправился и приехал на церемонию. Ему 
присвоено звание Героя России.

Путин поблагодарил всех представителей 
российских СМИ, «кто сейчас на передовой, в 
сражающихся городах и поселках Донбасса и 
Новороссии, рядом с людьми в Курской и Бел-
городской областях, в других регионах нашей 
большой, единой страны». Президент выра-
зил благодарность журналистам за «работу и 

объективность в оценках происходящего, за 
веру в Россию».

Прославленный композитор Александра 
Пахмутова удостоена звания Героя Труда. Вы-
ходя к главе государства, автор множества 
шлягеров как будто бы немного опешила: вме-
сто привычного гимна президентский оркестр 
заиграл «Надежду». Александра Николаевна 
решила обойтись без громких речей с трибу-
ны, однако ее пожелания были слышны и без 
микрофона: «Чтоб всё было лучше, лучше и 
лучше!».

Звезд Героя Труда удостоились и два ли-
дера думских фракций — Геннадий Зюганов 
(КПРФ) и Владимир Васильев («ЕР»). Геннадий 
Андреевич в свойственной ему манере говорил 
о величии России, о своих орловских корнях и 
о том, что Владимир Путин «нащупал главный 
нерв» страны. 

Его коллега по нижней палате Васильев 
поначалу молча принял из рук главы государ-
ства награду, однако спустя несколько минут 
вернулся к трибуне и взял слово:

— Я вышел из шинели МВД, поэтому сей-
час я в форме, в отставке, — начал Васильев 
и затем дал короткую отповедь нынешним 
сотрудникам полиции. — Я слышу, мои коллеги 
говорят о выгорании, что оклады маловаты… Не 
оклад определяет, а отношение к работе.

Также Героя Труда получили депутат Гос-
думы Владимир Ресин и гендиректор ростов-
ского вертолетного комплекса «Росвертол» 
Петр Мотренко.

Орден «За заслуги перед Отечеством» 

первой степени получили глава Федерации 
независимых профсоюзов России Михаил 
Шмаков и президент РСПП Александр Шо-
хин. «Мы преодолеем все вызовы и вместе 
победим», — заверил он президента.

Орден «За заслуги перед Отечеством» 
второй степени получил композитор Игорь 
Крутой.

— Слава богу, мать дожила до этого мо-
мента, — не сдержал эмоций музыкант и пообе-
щал, что будет и дальше продолжать творить. 
А заодно напомнил, что культура — это душа 
нации.

Такая же награда вручена хоккеисту, олим-
пийскому чемпиону Борису Михайлову. Он 
пожелал Путину крепкого здоровья:

— Ваше здоровье — это не ваше здоровье, 
это здоровье всей страны, — глубокомысленно 
произнес спортсмен.

Верховный муфтий России Талгат Таджуд-
дин, удостоенный также ордена «За заслуги 
перед Отечеством» второй степени, решил 
пофилософствовать на тему единого Бога, 
традиционных ценностей и конца света. Его 
он призвал не бояться. 

— Глобальный конец света может сделать 
только Бог, а не США, — заверил он, чем, надо 
полагать, всех успокоил.

Директор Онкологического центра им. 
Герцена Андрей Каприн, удостоенный орде-
на «За заслуги перед Отечеством» четвер-
той степени, внес долю грусти в атмосферу 
праздника: от рака «нет бронежилета», заявил 
он. Аналогичную награду получили главврач 
ГБК №52 Марьяна Лысенко и артист бале-
та Николай Цискаридзе. Он напомнил девиз 
ордена: «Честь, слава и польза». Его колле-
га по артистическому цеху Николай Басков, 
награжденный орденом Почета, вспомнил 
строки стихотворения Василия Лебедева-
Кумача «Нынче каждый народный боец»: «То, 
что делал ты, делай вдвойне с неустанным 
стараньем и пылом».

Ну а голос всеми любимого Степашки из 
«Спокойной ночи, малыши!», актриса-кукловод 
Наталья Голубенцева, получившая звание на-
родной артистки России, обратилась ко всем с 
интонацией своего персонажа: «Держим ушки 
на макушке!».

Татьяна АНТОНОВА.

Путин в День Конституции вручил госнаграды выдающимся 
россиянам

ПАХМУТОВА СТАЛА ГЕРОИЧЕСКОЙ
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Забота об историческом наследии 
— одна из важнейших задач совре-
менной Москвы, ведь без бережно-
го отношения к прошлому не может 
быть осознанного будущего. Глава 
столичного Департамента куль-
турного наследия Москвы Алексей 
Емельянов подвел итоги археологи-
ческого сезона в столице и рас-
сказал об интересных находках, 
которые были сделаны в последние 
месяцы. 

Уходящий 2024 год, как и любой другой, 
был очень насыщенным для столичных ар-
хеологов. Специалисты проводили раскопки 
на 200 объектах на территории Москвы, в том 
числе в Троицком и Новомосковском округах. 
Но, конечно, большое внимание уделялось и 
центру столицы — Чижевскому подворью на 
Никольской улице, например, набережным, 
что-то удалось найти в Романовом переул-
ке неподалеку от Кремля. Общая площадь 
археологических работ составила более 15 
тысяч квадратных метров. В этом году было 
обнаружено рекордное число предметов 
— более 300 тысяч. Это почти на 90 тысяч 
больше, чем в прошлом году. 

— В конце года мы всегда с удоволь-
ствием находим время рассказать об итогах 
археологического сезона. Кроме того, что 
находку нужно обнаружить, ее нужно еще 
отреставрировать до передачи в Музейный 
фонд. В 2024 году порядка восьми тысяч 
археологических находок было отреставри-
ровано и готово к передаче в Музейный фонд 
России, — отметил Алексей Емельянов. 

Среди находок — украшения (перстни 
XII–XVIII веков), детские игрушки (глиняные 
игрушки в виде людей, животных и свистуль-
ки), монеты XVII века, печные изразцы, же-
лезные ключи, предметы быта (кувшины, 
кружки, бутыли) и другие предметы. Так, на-
пример, в окрестностях улицы Ильинка была 
найдена белоглиняная кружка XVIII века, а 
на Фрунзенской набережной — бутыль из 
зеленого стекла примерно на столетие мо-
ложе. Рядом с ней был найден подсвечник 
из цветного металла. Однако среди самых 
интересных находок, по мнению Емельянова, 
нужно отметить печные изразцы.

— Печь в доме была центром мира. Были 
найдены такие печные изразцы! Вот так мо-
сквичи украшали свои печи в XVI веке. Видим 
покрытый глазурью печной изразец. Он почти 
целиком сохранился. Обратите внимание на 
корону. Возможно, боярская семья украшала 
так свои печи. Есть также расписные изразцы 
петровской эпохи, — рассказал руководитель 
департамента.

Как отмечается, начиная с XVI века израз-
цы использовались для облицовки передней 
стенки печей. В холодное время года они 
хорошо удерживали тепло, а также служили 
украшением домашнего очага. У каждого 
печного изразца был свой отдельный рисунок, 
заключенный в рельефную рамку. На многих 
подобных артефактах изображены батальные 
сцены, мифологические сюжеты и раститель-
ные орнаменты. Ранее в центре Москвы, на 

Тверской улице и на территории Чижевского 
подворья, были найдены даже изразцы с изо-
бражениями кошек. Как отметил Емельянов, 
на реставрацию таких находок обычно уходит 
от полутора недель до нескольких месяцев в 
зависимости от состояния артефакта или его 
фрагментов. В каждом изразце скрыты своя 
история, образ или сюжет, которые специали-
стам необходимо не только распознать, но и 
сохранить для будущих поколений. 

Чижевское подворье в центре столицы, 
на Никольской улице, стало одной из самых 
богатых находками археологических площа-
док. Там удалось найти железный светец XVII 
века, несколько ключей с изящными резными 
головками (той же эпохи). Также много нахо-
док было сделано на главной улице столицы, 
Тверской, — оттуда археологи принесли более 
600 артефактов разных временных периодов, 
от XV до XVIII в. Большая часть — фрагменты 
керамических сосудов и обширная коллекция 
печных изразцов. Есть также кремень от ру-
жейного замка, монеты, ножи и наконечники 
стрел.

Ранее мэр Москвы Сергей Собянин со-
общил, что за последние пять лет музейные 
коллекции пополнили больше 47 тыс. пред-
метов, найденных в Москве. «Каждый из них 
— это пазл, который дополняет историческую 
картину»,— подчеркнул мэр.

Евгения НИКИТСКАЯ.

«Не мог оставаться
в стороне…»

Мальчишка Коля из Новотроицка Оренбург-
ской области в детстве о профессии военного 
даже и не мечтал. После окончания школы ар-
мия. Сначала «учебка» в Подмосковье, а уже 
после воинская часть в Нижегородской области. 
Служил механиком-телефонистом, дослужился 
до начальника радиостанции.

— Отслужив срочную, вернулся домой и 
поступил в училище на автомеханика. После 
устроился на местный металлургический завод, 
где и работал вплоть до 2022 года, — расска-
зывает Николай. 

С началом СВО долго не раздумывал: 
— Хотел быть полезным Родине и запи-

сался в добровольцы. Конечно, родители меня 
отговаривали. Нас в семье было трое. Один 
брат, к сожалению, погиб. Это было до СВО. 
Несмотря на уговоры близких, я был настроен 
серьезно. Семья у меня простая: мама всю 
жизнь работает продавцом, папа сварщик.

Признаюсь, пошел на небольшой обман: 
сначала оформил все бумаги в военкомате, а 
уже после сообщил семье, что ухожу на СВО. 
Сказал, что переживать за меня не стоит, буду 
просто сопровождать гуманитарные грузы. В 
общем, схитрил. 

Естественно, впоследствии все раскры-
лось. Но спорить со мной бесполезно. Я же 
Телец по гороскопу, упрямый. Я не могу оста-
ваться в стороне, когда гибнут наши мирные 
граждане: мужчины, женщины, старики….

— И куда вас направили?
— Распределили меня в батальон, который 

в тот момент находился на территории Хер-
сонской области. Помню, первое время было 
очень тяжело приспособиться. Особенно трудно 
было спать. Слышал любой шорох. И не знал, 
что это. Еще было очень холодно ночами. Там 
климат совсем другой. Если днем можно ходить 
в футболке, то ночью буквально промерзаешь 
до костей. К тем же дежурствам по ночам тоже 
трудно было привыкнуть. Дождь, ненастье. До-
вольно тяжело было. Времени на сон не хватало. 
Но старался переносить все стойко. Человек ко 
всему привыкает. Меня назначили ответствен-
ным за организацию связи. Благо в армии я как 
раз всем этим и занимался.

— Что именно входило в 
обязанности?

— Был «проводным». Если говорить про-
стыми словами, отвечал за проводную связь, 
чтобы ее можно было оперативно наладить. 
Чтобы в случае нештатных ситуаций все могли 
связаться как со своими сослуживцами, так и с 
командиром или другими батальонами.

По словам Николая, если случались непо-
ладки, своевременно их устранял. Всегда были 
предусмотрены дублирующие радиостанции. 
Не одна, а две-три. В зависимости от районов 
дислокации и поставленных задач. И, конечно, 
куда же в зоне боевых действий без прокладки 
полевого кабеля.

— Помните свой первый бой?
— Да. Угледарское направление, февраль 

прошлого года. Противник пошел в наступление. 
Наше подразделение оказалось под огнем. При-
мерно сутки тогда по нам работал вражеский 
танк, непрерывно обстреливали из миномета. 
В конце концов мы общими усилиями смогли 
отбить атаку...

В тот момент Николай был командиром 
радиостанции. Тогда даже подумать не мог, 
что впереди его ждет самый главный бой в 
жизни, за который он впоследствии и получит 
Звезду Героя.

— Наше подразделение находилось в 
обороне, — вспоминает Николай. — При-
мерно в шесть утра враг предпринял попытку 
нападения с применением тяжелой техники. 
Прямой наводкой выехал танк и начал бить. 
Было очень сложно. Наше подразделение пол-
ностью состояло из добровольцев. А против 
нас шли элитные части ВСУ, подготовленные 
за границей.

Командир подразделения получил ране-
ние, был эвакуирован. Я остался за старшего 
и продолжал корректировать нашу артилле-
рию, чтобы не дать противнику продвинуться 
дальше. Прикрывал эвакуацию раненых. Надо 
было, чтобы наше подразделение заняло более 
выгодную позицию. А когда противник прак-
тически к нам приблизился, начали ближний 
стрелковый бой. И все это силами наших ребят-
добровольцев. 

— Как в кино. А что было дальше?
— Нас четверо. Мы продолжали отстре-

ливаться. Боеприпасы постепенно закончи-
лись, оставалось буквально по одному рожку 
на автомат. А это, на минуточку, происходило 
днем. При том что нападение враг совершил 
на нас в шесть утра. Помню, в голове крутится 
мысль: надо быстро принимать решение, что 
делать дальше, и вдруг слышу: «Сдавайтесь!» 
Естественно, никто из нас этого делать не соби-
рался. В плен никто не хотел. И я решил вызвать 
огонь на себя. Сделал это целых восемь раз. 
Как-то же нужно было противостоять.

— Что это значит — «огонь на себя»?
— Ты сообщаешь в эфире свои координаты, 

непосредственно того места, где находишься. 
Одновременно наводишь артиллерию, мино-
меты на противника. И все. Враг начинает по 
тебе беспорядочно стрелять. В тот момент я 
посчитал, что если есть хоть какой-то шанс вы-
браться, то нужно его использовать, выйти из 
окружения. И у нас все получилось. Противник 
понес существенные потери и отступил. А мы 
спустя шесть часов боя смогли выйти и дойти 
до своих. На запасные позиции.

— Что помогло выдержать в том бою?
— Знания, полученные за все то время, 

что я находился в зоне СВО и в армии. И наш 
боевой и слаженный коллектив — все в сово-
купности. Как таковых мыслей в тот момент 
не было. Просто не хотел допустить прорыва 
противника. Конечно, и о родных были мысли. 
Как они будут без меня, если я не вернусь?! Но 
я старался отгонять такие мысли...

— Когда узнали, что вам присвоили 
звание Героя России?

— В феврале 2024 года. Мне сообщил об 
этом командир. Уже после мне сказали, что 
связистов практически не награждают Звездой 
Героя. За всю историю современной России я 
стал третьим по своей специальности, кого удо-
стоили такой чести. Наградили меня в Кремле. 
И так все быстро прошло, что я, если честно, 
даже испугаться и поволноваться не успел. 
(Улыбается.) 

Николай вспоминает, что очень долго не 
мог поверить и осознать случившееся. По его 
словам, он просто делал свою работу — защи-
щал Родину. Радость и какое-то даже стеснение 
ощутил намного позже.

— Я совсем непубличный человек. И весь 
этот антураж вокруг меня и звания немного от 
меня далек. У меня пока даже высшего образо-
вания нет, — говорит смущенный лейтенант.

«Не верьте тем, кто говорит, 
что мужчины не плачут»

Николай рассказывает, что в зоне СВО на-
ходится время и для физподготовки. Напри-
мер, в тыловых районах можно организовать 

тренажерные залы с турниками, брусьями, 
гантелями, штангами. Он не забывает под-
держивать морально подчиненных, в том 
числе тех, кто «перегорел» и у кого опускаются 
руки. «Много раз общался с такими людьми, 
— говорит лейтенант. — Вроде взрослый 
мужчина, но в какой-то момент сдается: «Все, 
не могу больше. Я пас».

В такие моменты, по признанию нашего 
героя, он старается человека оградить от 
всего. Чаще всего отправляет в отпуск, к 
семье и родным.

— А трусливые попадаются в зоне 
СВО?

— Как-то приехал один, практически сра-
зу понял, что не справляется, уехал обратно. 
Просто-напросто сдался. И даже беседы в 
таком случае не помогают. В моем отряде 
таких трусов нет, но если я вижу, что человек 
морально начинает сдавать, то стараюсь 
перевести его в тыл. Чтобы он успокоился 
и, как говорится, выдохнул. Не поверите, 
но встречались мужчины, в глазах которых 
я видел слезы. Из-за разных ситуаций. Так 
что мужчины плачут. И не верьте тем, кто 
опровергает это утверждение. 

Несмотря на сложную обстановку, наш 
герой находит время и для чтения. За время 
пребывания в зоне СВО перечитал, как он 
говорит, много психологической и художе-
ственной литературы. «Из последнего, что 
я прочитал, — роман «Как закалялась сталь» 
Николая Островского. Только не до конца. 
Остановился где-то на середине. Но обяза-
тельно дочитаю», — смеется Николай.

— Связь в зоне боевых действий 
первостепенна?

— Я считаю, да. Она играет главенствую-
щую роль. Без нее не будет управления, а без 
него нет победы. Это такой своеобразный 
девиз связистов: связь — нерв армии. Сво-
евременно доложить обстановку, поставить 
задачу штурмовым группам... 

Мы стараемся усовершенствовать каче-
ство связи, ищем какие-то дополнительные 
линии связи, держим все на должном уровне. 
То есть планируем запасные частоты, если, 
к примеру, враг широко применяет сред-
ства радиоборьбы, глушит наши связные 
каналы.

— Как часто удается пообщаться с 
семьей?

— Общаюсь по мере возможности. Если 
не могу сам, то командир передает инфор-
мацию обо мне семье и родителям. 

С супругой я работал на одном заводе. В 
этом году у нас родилась дочка. От первого 
брака у меня двое детей, дочка и сын. Дети 
папой гордятся. (Улыбается.) Когда приез-
жаю в отпуск, они не хотят отпускать меня 
обратно: «Может быть, больше не поедешь?». 
Я им говорю, что это необходимость. Сын 

еще маленький. Ему десять лет, но мысли о 
военной специальности уже есть. А дочка, 
ей уже 14, планирует стать врачом.

Как признается Николай, в свободное 
время старается повышать квалификацию: 
«Изучаю все, что касается новаций в обла-
сти связи. Как все сделать правильно, чтобы 
связь была устойчивой и бесперебойной. Как 
устранить неполадки, чтобы противник не 
мог прослушать наши переговоры. Шифры, 
коды и т.д.».

Мой собеседник оказался человеком с 
чувством юмора. Рассказал, например, что 
долгое время их подразделение в Херсонской 
области не могло избавиться от мышей. Как 
оказалось, на местных сельскохозяйственных 
угодьях таких грызунов очень много.

— И как вы спасались от напасти?
— Хищников там нет, и им кормиться, и, 

так скажем, размножаться никто не мешает. 
Скажу больше. Я никогда в своей жизни не 
видел мышиного муравейника. Оказывается, 
таковые имеются. С большим количеством 
норок. И, как показала практика, с мышами 
очень тяжело бороться. Страдали и запасы 
провизии, и амуниция. Могли за ночь запро-
сто прогрызть дыру в жилете-разгрузке. Даже 
укусить могли...

Николай с подчиненными решил найти 
управу на грызунов. В один из своих выездов 
в тыловой район наткнулся на разбитый об-
ветшалый домик без окон и дверей. В нем-то 
он и нашел черного котенка.

— Назвал Василисой. Но потом оказа-
лось, что это мальчик. И он стал Васей. И 
довольно-таки долгое время, где-то полгода, 
он с нами жил: катался на машине, активно 
нас ночами защищал и отбивал от мышей. Но 
при очередном переезде Вася, к сожалению, 
от нас убежал.

— Николай, можно женский вопрос: 
как вы думаете, любовь и зона боевых 
действий — вещи совместимые?

— Первым делом — самолеты». (Смеется.) 
У нас в зоне СВО чисто мужской коллектив. 

По словам лейтенанта, его взвод связи 
самый дружный.

— Все слаженно и коллективно. Если есть 
возможность чем-то помочь, то делаем это с 
удовольствием, при необходимости делимся 
знаниями, как поступить в той или иной си-
туации, всячески помогаем друг другу. 

Вообще, наше подразделение — одна 
большая дружная семья, которая состоит 
из людей из разных регионов России. Это 
очень важно — в процессе выполнения задач 
быть уверенным в человеке. Парни у нас все 
отважные, бывает, перед выходом на боевое 
задание ребята спорят между собой: «Я пой-
ду». — «Нет, я пойду».

Наверное, каким-то подразделениям 
везет больше, там есть девушки. (Улыбается.) 
Понимаете, специфика нашей работы — это 
передний край. Мы постоянно на передовой. 
Либо это оборона, либо какие-то наступа-
тельные действия. 

Наверное, в тыловых районах в войсках 
есть девушки-красавицы. В подразделении 
связи тоже присутствуют девушки, но это 
редкий случай.

— Скоро Новый год. Где планируете 
его встретить?

— В зоне СВО. Мне не привыкать, я уже 
так встречал Новый год. Для нас 31 декабря — 
обычный рабочий день. Например, прошлый 
Новый год мы встречали в окопе в прямом 
смысле этого слова. А в 12 часов ночи просто 
поздравили друг друга с праздником. Можем, 
конечно, поздравить и соперника из орудий 
за плохое поведение. (Смеется.) В прошлый 
Новый год в 12 часов ночи было на удивление 
тихо. Перекусили консервами, тушенкой. Я не 
привередливый. Могу макароны есть каждый 
день. Поел, сыт, этого достаточно.

   
Николай после получения звания Героя 

России был назначен на должность замести-
теля командира роты по военно-политической 
работе. Говорит, что в следующем году пла-
нирует поступать в университет. И наконец 
получить высшее образование. Правда, еще 
не решил, какую специальность выбрать. Но 
больше всего все-таки склоняется к техниче-
ским наукам. И, наверное, как он сказал уже 
после интервью, его выбор будет за военным 
училищем связи. Связь нашего героя все-таки 
не отпускает… 

Мария ПАТИ.
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Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной по-
чты: kau.ooo@mail.ru; тел.: +7(391)256–22-26, 
сообщает о результатах торгов № 2982-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площад-
ке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
победителем по лоту: № 1334 стала Антипо-
ва А.Н. (ИНН 564502026805), предложившая 
50 000,00 руб.; № 1335 стало ООО «Бентлей 
ИНН» (ИНН 9709035754, ОГРН 1187746785456), 
предложившее 51 600,00 руб.; № 1336 стал Хам-
дохов Э.Х. (ИНН 071687503660), предложивший 
5 000,00 руб.; № 1338 стало ООО «Лонтано» 
(ИНН 6658573756, ОГРН 1246600029543), предло-
жившее 43 050,00 руб.; № 1339 стало ООО «Лон-
тано» (ИНН 6658573756, ОГРН 1246600029543), 
предложившее 134 001,00 руб.; № 1340 стал 
Шадричев Н.Н. (ИНН 524404093759), предложив-
ший 1 000,00 руб.; № 1341 стал ИП Бутовичев Д.В. 
(ИНН 732899126040, ОГРНИП 317774600146012), 
предложивший 71 234,00 руб.; № 1342 стал За-
гурский О.Ю. (ИНН 230906250276), предложив-
ший 86 395,00 руб.; № 1343 стал Лепилин А.В. 
(ИНН 720401174768), предложивший 431,00 руб.; 
№ 1344 стала Бердинских С.Ю. (ИНН 121501869575), 
предложившая 91,00 руб.; № 1345 стал Алек-
сандров В.В. (ИНН 032001416149), предложив-
ший 540,00 руб.; № 1346 стала Бердинских С.Ю. 
(ИНН 121501869575), предложившая 56,00 руб.; 
№ 1347 стал Шадричев Н.Н. (ИНН 524404093759), 
предложивший 5 000,00 руб.; № 1348 стал 
Лепилин А.В. (ИНН 720401174768), предложив-
ший 247,00 руб.; № 1349 стал Александров В.В. 
(ИНН 032001416149), предложивший 1 050,00 
руб.; № 1350 стала Бердинских С.Ю. (ИНН 
121501869575), предложившая 141,00 руб.; 
№ 1351 стал Александров В.В. (ИНН 032001416149), 
предложивший 1 950,00 руб.; № 1352 стал Васи-
льев А.А. (ИНН 532123356099), предложивший 
21 011,00 руб.; № 1353 стала Бердинских С.Ю. 
(ИНН 121501869575), предложившая 295,00 руб.; 
№ 1354 стал Александров В.В. (ИНН 032001416149), 
предложивший 1 900,00 руб.; № 1355 стала Бер-
динских С.Ю. (ИНН 121501869575), предложив-
шая 121,00 руб.; № 1356 стала Бердинских С.Ю. 
(ИНН 121501869575), предложившая 166,00 руб.; 
№ 1357 стал Александров В.В. (ИНН 032001416149), 
предложивший 770,00 руб.; № 1358 стала Бер-
динских С.Ю. (ИНН 121501869575), предложившая 

52,00 руб.; № 1360 стала Бердинских С.Ю. (ИНН 
121501869575), предложившая 44,00 руб.; № 1361 
стал Безотечество Д.С. (ИНН 543906952596), 
предложивший 1 142,48 руб.; № 1362 стала Бер-
динских С.Ю. (ИНН 121501869575), предложив-
шая 322,00 руб.; № 1363 стала Бердинских С.Ю. 
(ИНН 121501869575), предложившая 56,00 
руб.; № 1364 стала Бердинских С.Ю. (ИНН 
121501869575), предложившая 199,00 руб.; № 1365 
стала Бердинских С.Ю. (ИНН 121501869575), пред-
ложившая 221,00 руб.; № 1366 стал Алексан-
дров В.В. (ИНН 032001416149), предложивший 
1 030,00 руб.; № 1367 стала Прокопьева В.В. 
(ИНН 245405260600), предложившая 2 000,00 
руб.; № 1368 стала Бердинских С.Ю. (ИНН 
121501869575), предложившая 85,00 руб.; № 1369 
стала Бердинских С.Ю. (ИНН 121501869575), 
предложившая 344,00 руб.; № 1370 стала Бер-
динских С.Ю. (ИНН 121501869575), предложив-
шая 166,00 руб.; № 1371 стала Бердинских С.Ю. 
(ИНН 121501869575), предложившая 240,00 руб.; 
№ 1373 стал Шадричев Н.Н. (ИНН 524404093759), 
предложивший 1 300,00 руб. По лотам №№ 1337, 
1359, 1372 торги признаны несостоявшимися в 
связи с отсутствием заявок. Антипова А.Н. (ИНН 
564502026805) — Агент, действует от имени и за 
счет ООО «ГК «Альфа и Омега» (ИНН 6671376764, 
ОГРН 1116671015603) — Принципал; ООО «Бентлей 
ИНН» (ИНН 9709035754, ОГРН 1187746785456) — 
Агент, действует от имени и за счет ООО «РЕспект» 
(ИНН 7804671080, ОГРН 1207800075790) — Прин-
ципал. Победители торгов — Агенты, а также 
Принципалы не имеют заинтересованности по 
отношению к кредиторам, должнику и конкурсному 
управляющему. В капиталах победителей торгов 
— Агентов, а также Принципалов, Некоммерческое 
партнерство Саморегулируемая организация 
арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ» и кон-
курсный управляющий не участвуют.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 23.09.2015 по 
делу № А40-55638/14; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о проведении открытых торгов в 
форме публичного предложения по продаже 
имущества Открытого акционерного общества 
«Ордена Трудового Красного Знамени специ-
ализированный строительно-монтажный трест 
по электрификации Московского железнодо-
рожного узла имени В.Ю. Абдурахманова» на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов 
является следующее имущество: Лот № 1227 — 
Легковой автомобиль Nissan Almera Classic, 
2010 г. вып., VIN KNMCSHLASBP801591, гос. № 
Х 258 НК 77 (г. Москва). Начальная цена про-
дажи Лота № 1227 — 351 000,00 руб. (без НДС); 
Лот № 1228 — Объект незавершенного строи-
тельства: торговый павильон, пл. 293 кв.м., рас-
положенный по адресу: Московская область, г.о. 
Одинцовский, с. Юдино, ул. Пролетарская д. 42б 
(кад. № 50:20:0040106:1097), Земельный участок, 
пл. 396 кв.м., расположенный по адресу: Москов-
ская область, Одинцовский р-н, с. Юдино, (кад. № 
50:20:0040106:407). Имеются ограничения прав 
использования земельного участка, предусмо-
тренные ст. 56 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в связи с его расположением в преде-
лах шестой подзоны приаэродромной территории 
аэродрома Москва (Внуково). Начальная цена 
продажи Лота № 1228 — 36 180 000,00 руб. (без 
НДС); Лот № 1229 — Фальцевальная машина 
OCE 940 (г. Москва). Начальная цена прода-
жи Лота № 1229 — 174 240,00 руб. (без НДС); 
Лот № 1230 — Плоттер НР Т 1200 (г. Москва). 
Начальная цена продажи Лота № 1230 — 
91 620,00 руб. (без НДС).

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем периоде 
должен быть перечислен в срок не позднее даты 
и времени окончания приема заявок соответству-
ющего периода по следующим реквизитам: р/сч 
40702810100040003729 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 16.12.2024 по 20.04.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 16.12.2024 до 23 час. 59 мин. 20.04.2025, по 
московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества 
посредством публичного предложения (с 00 час. 
00 мин. 16.12.2024 до 23 час. 59 мин. 02.02.2025 
по московскому времени), рассмотрение заявок 
и подведение итогов первого периода состоится 
05.02.2025.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указанной 
в сообщении) по окончании первого периода пу-
бличного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению на 9% от начальной цены 
продажи, каждые 7 календарных дней, но не ниже 
минимально допустимой стоимости продажи 
имущества, которая равна 1%, от начальной цены 
продажи указанной в сообщении.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах, содержа-
щую предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже начальной цены продажи имуще-
ства, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников откры-
тых торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества, но не ниже на-
чальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную 
цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, кото-
рый первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

Подробная информация о характеристи-
ках и стоимости имущества предоставляется 

заинтересованным в приобретении имущества 
лицам на электронную почту при направлении 
запроса о предоставлении такой информации на 
электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем ко-
торой является арбитражный управляющий; а 
также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых 
торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагать-
ся следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 
№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведе-
ния торгов, который размещается на электронной 
площадке, а также в течение 2-х рабочих дней с 
даты его подписания направляется победителю 
торгов и конкурсному управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управля-
ющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена 
по сравнению с ценой, предложенной другими 
участниками торгов, за исключением победи-
теля торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 
(тридцати) дней со дня заключения договора 
купли-продажи имущества оплатить стоимость 
приобретенного имущества (за вычетом вне-
сенного задатка) путем перечисления денеж-
ных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40702810000030003729 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Торги № 3002-ОАЗФ, проводившиеся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru), признаны несосто-
явшимися в связи с отсутствием заявок на участие.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 
7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурсное 
производство введено Решением Арбитражно-
го суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГЛАВА МОСГОРНАСЛЕДИЯ ПОДВЕЛ 
ИТОГИ АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО СЕЗОНА
Среди находок — 
изразцы с кошками 
и перстень XII века
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В одном из сел Челябинской области 
местные жители встали на защиту 
87-летнего ветерана труда, которого 
обвинили в педофилии. Односельча-
не уверены, что пенсионера оболгали. 
Тогда как следствие настаивает, что 
доказательств достаточно. Пенсионе-
ра могут привлечь по 132-й статье УК 
(«Насильственные действия сексуаль-
ного характера»). По ней срок лише-
ния свободы составляет от 15 до 20 
лет или пожизненное заключение.
Мы поговорили с героями громкого 
скандала.

В ноябре жители села записали видеоо-
бращение к Президенту РФ и председателю 
СК: «Суд вынес решение о домашнем аресте 
Евгения Сергеевича (ФИО изменены. — Авт.). 
С этого времени наш дед сидит дома. Вот 
уже 8 месяцев он ни к соседям, ни к своим 
детям сходить не может. Для пожилого чело-
века одиночество подобно смерти. Мы про-
сим снять с нашего дедушки все незаконные 
ограничения».

По словам сельчан, скандал подняла 
семья беженцев из Луганска, которая пере-
бралась в Челябинскую область в 2020 году. 
Денег переселенцам хватило только на по-
луразрушенный холодный дом. 

— Дети выглядели неухоженными, — 
вспоминает жительница села. — Родители 
не работали. Мама каждый день в церковь 
ходила, она на своей волне. В семье четверо 
детей. Младшая — детсадовского возраста, 
двое средних — мальчик и девочка — учились в 
начальной школе. Старшая живет отдельно. 

87-летний Евгений Захаров жил по со-
седству с переселенцами: «Он увидел, как они 
бедствуют, пожалел их, начал подкармливать, 
помогал с огородом, дровами. Дети постоянно 
у него гостили. Дедушка жил один: жену похо-
ронил, дочь и внуки поселились отдельно». 

О том, что случилось, местные жители 
знают со слов самого ветерана труда: «Дело 
было весной 2023 года. К Евгению Сергее-
вичу пришел отец с детьми. Взрослые выпи-
ли. Потом разошлись. Уже дома дети якобы 
пожаловались маме, что дедушка вроде как 
снял штаны, показывал им свои гениталии и 
чуть ли не сексу обещал научить. Больше чем 
через полгода их мать написала заявление в 
полицию на Захарова».

Евгению Сергеевичу предъявили 

обвинение. Отправили под домашний арест. 
Продукты ему носят дочь и односельчане. 

«Зла не держу»

Родственники Захарова передали нам 
рассказ обвиняемого. 

— Скрывать мне нечего, расскажу как есть, 
— начал пенсионер. — В тот день ко мне в гости 
пришли сосед со своими детьми. Я ребятам 
включил мультики. Их папа предложил выпить. 
Выпили немного. Потом он лег на койку спать. 
Я прилег на другую кровать. Дети сидели на 
диване. Проснулся, они собираются домой. 
Я их проводил, и все. Разве что в тот день по-
щекотал одну девочку, не более того.

Спустя 8 месяцев пенсионера вызвали 
в полицию.

— Завели к сотруднику, тот начал меня 

елозить по морде фуражкой: признавайся, в 
чем виноват? «А в чем вы меня вините?» — не 
понял я. На допросе рассказал, как все было. 
Ночь провел в камере. А на следующий день 
меня повезли в суд. Предъявили обвинения, на 
ногу надели браслет, чтобы не сбежал.

Евгений Сергеевич описывает свой быт 
под домашним арестом: «Летом в саду возился. 
Снег выпал — почистил участок, дрова поколол. 
И делать стало нечего. Хожу как неприкаянный 
по дому. Все знают, что я невиновен. Почему их 
мама так поступила, ума не приложу. Я с ней не 
ругался. И с мужем ее тоже не ругался». 

Пенсионер утверждает, что выпивает ред-
ко, а вот многодетный отец любил это дело: «Ко 
мне он заходил с чекушкой и прямо из горла 
пил, приносил пива полторашку и тоже из горла 
пил. Может, его жена думала, что я его спаивал? 
Но я его не звал, он сам приходил».

Заха-
ров вспоминает, 
как помогал беженцам: 
«Огород им весной и осенью 
пахал, за дровами ездил. У меня в 
погребе 20 ведер картошки стоят, так я 
часть им отдавал. Сало им носил. Их ребят 
угощал печеньем, конфетами, пряниками».

Пенсионер пересказывает свой жизнен-
ный путь: «Жизнь была тяжелая и голодная. 
В 1945 году меня определили в детдом, где я 
прожил до 1951 года. Окончил ремесленное 
училище. Устроился в колхоз. Потом выучился 
на тракториста. До 1967 года землю пахал, 
пока не переучился на механика. Еще работал 
бригадиром животноводческого комплекса. 
Был комбайнером. Трудился много, домой 
возвращался ночью. Жена ругалась, пришлось 
переквалифицироваться в токари. Через три 
года снова вернулся к трактору».

На вопрос, есть ли ему что сказать той 
женщине, которая написала на него заявле-
ние, Евгений Сергеевич отвечает: «Спасибо 
ей сказал бы, что преподнесла мне урок. Вот 
уж правда, не делай добра, не получишь зла. 
Так и вышло. Я зла на нее не держу, простил. У 
нее четверо детей, сейчас беременная пятым. 
Путь растит их».

«Намерен стоять 
за дедушку»

Я попыталась связаться с самой обвини-
тельницей. Женщина к телефону не подошла. 
Ее знакомые объяснили: «Она нелюдимая, ни 

с кем не общается, до нее даже следователи 
не могут дозвониться».

Зато ее муж оказался словоохотливым.
— Жена у меня ревнивая, не хочет, чтобы 

я с кем-то дружил, выпивал, — признает-
ся мужчина. — В деревне я подружился с 

соседями, в том числе с дедушкой 
Женей. Я к нему часто наведы-

вался вместе с детьми. Он 
нам много помогал.

День, когда все случи-
лось, отец помнит хорошо. Его 

версия совпадает с той, которую 
передал Евгений Сергеевич: «Вы 

не подумайте, дед Женя не выпи-
воха, он редко употребляет. Так как в 

тот день он находился в своем доме, 
на нем был халат, который, возможно, 

слегка распахнулся. Дети, наверное, 
что-то увидели. И дочка рассказала об 

этом маме. Жена тогда была обижена 
на меня и втихаря написала заявление 

на деда. Мне ничего не сказала. Видимо, 
хотела отомстить мне, а насолила деду». 

Мужчина говорит, что сейчас жена от-
казывается беседовать на эту тему: «Когда к 
нам приходит участковый и просит ее что-то 
подписать, я потом интересуюсь, что он хотел. 
Супруга нервничает: «Не лезь в это дело, тебя 
вызовут на допрос, там и ответишь». Я все 
жду, чтобы меня опросили, но меня никуда 
и не вызывают. А дома, чуть разговор на эту 
тему заходит, жена разворачивается и уходит. 
Я ей как-то намекнул: смотри, до развода дело 
дойдет, я намерен за дедушку стоять».

Муж считает, что его жена научила детей, 
что нужно сказать в полиции: «Я ведь был 
вместе с семьей, когда они подписи под пока-
заниями ставили. Сидел в коридоре за дверью 
и все слышал. Как понял, супруга говорила, 
дети просто расписывались». 

Собеседник обещает на суде выступить в 
защиту Захарова: «Мы три-четыре года жили 
душа в душу с соседом. Я ни разу не замечал, 
чтобы он хотел что-то подобное совершить 
в отношении моих детей. Все эти годы дети 
были при нем, он их на тракторе катал. Они 
к нему домой ходили не как к соседу, а как к 
родному деду». 

Когда жители села подняли шум, се-
мья переехала. Отец детей устроился на 
работу. 

— Я ни с кем не ссорился, со всеми 

нормально до сих пор общаюсь в отличие 
от жены, — добавляет мужчина. — Супруга 
даже в магазине ни с кем не здоровается. Ей 
никто не нужен. Ее круг общения — это 2–3 
человека из церкви. Недавно у нас с ней слу-
чился скандал. Она хотела на меня заявление 
в полицию написать. Ей не нравится, что после 
работы с перегаром возвращаюсь. Считаю, 
что она решила отомстить мне, поэтому и 
заявила на деда. 

Свидетели — все село

Жители села настроены до конца стоять 
за Евгения Сергеевича.

— У нас тихая деревня, никогда ничего 
подобного не происходило, а тут вдруг пе-
дофила поймали! — возмущается одна из 
селянок. — Мы все хотим выступить свидете-
лями на суде. Готова дать показания директор 
школы, где учились дети переселенцев. Еще 
одна женщина, чьи дети пострадали от детей 
беженцев. Продавщице магазина есть что 
рассказать. Соседи планируют выступить. 
Но пока нас никто не опрашивает.

Дело Захарова отдали в Челябинск. 5 
декабря мужчине продлили домашний арест 
до мая. 

— Евгений Сергеевич переживает, плачет, 
ему обидно. Мы не понимаем, как такого ува-
жаемого человека могли обвинить в грязном 
преступлении. Вы бы видели его палисад-
ник, не каждая женщина так ухаживает за 
огородом. У него растут картошка, огурцы, 
помидоры, цветы. Поначалу мы надеялись, что 
следователи разберутся и все прекратится. 
Но ничего не прекращается, — добавляет со-
седка Юлия. — На самом деле заявительница 
понимает, что не права. В какой-то момент 
она раскаялась, хотела забрать заявление. 
Мы вместе ездили в полицию. Но ей сказа-
ли, что уже поздно. Теперь она напугана и 
вообще оборвала всякие контакты с нами. 
Она беременна пятым ребенком, мы ее и не 
тревожим.

По словам собеседницы, обвиняемый 
прошел судебно-психиатрическую эксперти-
зу: «Я читала, что там написано. Склонности 
к педофилии не выявлено».

Сейчас жители собирают деньги, что-
бы нанять квалифицированного адвоката 
Захарову.

Ирина БОБРОВА.
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За 87-летнего 
дедушку, 
обвиненного 
в педофилии, 
вступилась 
вся деревня

СЕДИНА В БОРОДУ,  
СЕКС — В РЕБРО

Ясмин родилась и выросла в Алеппо, 
одном из крупнейших городов страны. Увы, 
вся ее жизнь — это в основном тягостные вос-
поминания о неспокойном детстве: граждан-
ская война в Сирии началась, когда девочке 
было три года.

То, что рассказывают сирийцы об этих 
годах, несколько отличается от нашего пред-
ставления о войне. Большую часть времени 
мирное население не трогают, и люди живут 
спокойно. Конечно, выстрелы и взрывы слышны 
практически каждый день, обычные горожане 
и даже дети сумели от них абстрагироваться. 
Та же Ясмин умудрялась учиться в школе и 7 
классов окончила на «хорошо» и «отлично»

 «Но были периоды, когда становилось 
совсем плохо. Например, когда мне было во-
семь и я училась во втором классе, обстановка 
обострилась. Школы закрыли, по городу ездила 
боевая техника. Родители не отпускали меня 
на улицу. Отец уходил на работу, а мы сидели 
с мамой и боялись. Люди с оружием пытались 
выломать дверь, наших соседей избили, из их 
квартиры украли вещи. К лету еды в городе 
почти не осталось, папа перестал ходить на 
работу. Я думала, мы так и умрем все, было 
страшно, все время хотелось есть. Осенью 
объявили гуманитарную паузу, солдаты за-
бирали раненых и привезли несколько машин 
с продовольствием. Потом бои возобновились, 
и только к декабрю снова стало спокойно».

Разумеется, жизнь под постоянными об-
стрелами сказалась на психике Ясмин. Де-
вушка и сейчас боится громких звуков и не 
может выйти на улицу без сопровождения. 
Когда в квартиру кто-то стучится, она прячется 
в дальнем углу квартиры.

Родители видели для дочки только один 
вариант — уехать из страны. Но как? Един-
ственный способ, который казался им реа-
листичным, — выйти замуж за иностранца. 
Когда Ясмин исполнилось 11 лет, папа и мама 
стали искать ей мужа — чтобы забрал девоч-
ку к себе, чтобы ребенок больше никогда не 
увидел войны. Звучит дико, возможно, даже 
аморально, но сложно осудить родителей в 
ситуации, когда их любимице каждый день 
грозит смертельная опасность. 

Отец знакомил дочку с мужчинами из дру-
гих стран. Разговаривала девушка с ними, 
разумеется, только по телефону, но никто ей 
не нравился, и она отказывала ухажерам. 

А в 2022 году, через неделю после того как 
Ясмин исполнилось 14, к ним в гости пришел 
хороший друг отца. Девочка подумала, что ей 
не оставили выбора и выдадут замуж прямо 
сейчас. Но гость рассказал о своем 37-летнем 
брате Асиме, который живет в России, уже 8 
лет женат, но страдает из-за того, что у них 
нет детей. 

Отец Ясмин призадумался. Смущали и 
семейное положение Асима, и разница в воз-
расте. Но он все равно попросил дочку пооб-
щаться с мужчиной.

Ясмин созванивалась и переписывалась с 
Асимом в течение трех месяцев. За это время 
его брак распался, он съехал от жены. В конце 
концов Ясмин дала согласие выйти замуж, но 
переезжать была не готова. В свою очередь 
жених боялся возвращаться на родину, так 
как был уверен, что его заберут в армию. Асим 
попросил отца девушки быть посредником. В 
Сирии документы о вступлении в брак могут 
подписывать посредники, если проинформи-
ровать уполномоченное лицо об этом заранее, 
а за несовершеннолетних подпись ставит один 
из родителей или опекунов.

28 мая 2022 года 14-летняя Ясмин и 37-
летний Асим поженились удаленно. Пока по-
средники оформляли бумаги, а матери готови-
ли праздничный стол, молодожены обсуждали 
планы на дальнейшее будущее. Ясмин пообе-
щала новоиспеченному супругу, что приедет 
в гости зимой, но только на время — не хочет 
оставлять родителей.

После заключения брака супруги про-
должали созваниваться каждый день и ждали 
встречи. А в октябре под Алеппо произошли 
столкновения между сирийскими повстанче-
скими группировками. Ни Ясмин, ни ее семья 
не давали о себе знать 10 дней. Асим следил за 
новостями, потерял сон и уже был готов ехать 
за женой. Когда наконец девушка вышла на 
связь — к счастью, целая и невредимая, муж-
чина стал ее торопить с переездом в Россию 
на постоянное место жительства.

На девушку стали сильно давить. Родители 

с обеих сторон говорили, что жена должна жить 
с мужем. В конечном счете Ясмин собралась и 
в сопровождении мамы прилетела в Москву. 

Ясмин знала только арабский язык, как и 
ее мама. Женщины долго блуждали по аэро-
порту, пока наконец не нашли Асима. Это была 
первая встреча супругов, они не знали, как ве-
сти себя, и жутко смущались. Чтобы не мешать 
молодоженам, мама не стала задерживаться в 
столице: помогла разобрать вещи и освоить-
ся дочке на новом месте и после новогодних 
праздников вернулась в Сирию. 

Сразу после отъезда тещи Ясмин и Асим 
стали жить как муж и жена, а весной девушка 
узнала, что ждет ребенка. Тут и появились 
проблемы. Хозяин квартиры, которую снимал 
Асим, был против детей, поэтому попросил 
супругов съехать. Мужчина быстро нашел 
новую квартиру, но на этот раз решил не го-
ворить хозяевам, что скоро родится ребенок. 
Но младенца, как шила в мешке, не утаишь. 
Соседи пожаловались собственникам на по-
стоянный плач новорожденного мальчика. 
Хозяин, правда, не стал выселять семью, но 
поднял аренду вдвое. 

Этой весной Ясмин сообщила мужу, что 
они ждут второго ребенка. Асим понял, что не 
сможет потянуть семью и аренду квартиры, 
нашел угол подешевле, в одном из городов на 
северо-востоке Подмосковья. Новая хозяйка 
пустила их с условием, что жильцы будут вести 
себя тихо и платить аренду ровно в срок. 

Но проблемы у беженцев не закончились. 
Ясмин не вставала на учет в женскую консуль-
тацию во время первой беременности, так как 
просто не знала, что это обязательно. В Сирии 
такое не практикуются: там к врачам приходят, 
когда со здоровьем плохо, а у Ясмин беремен-
ность протекала спокойно. После родов врачи 
объяснили девочке, что им придется сообщить 
о рождении ребенка у 15-летней девочки в 
правоохранительные органы. Из-за того что 
Ясмин гражданка Сирии, в полиции сначала 
не стали акцентировать внимание на ранней 
беременности и отложили папку с делом. 

Весной, узнав про вторую беременность, 
Ясмин уговорила мужа встать на учет в плат-
ную клинику, так как в государственную ее не 
пустили из-за отсутствия полиса. И через 4 
месяца в полицию поступил новый сигнал, 
уже от частных врачей: несовершеннолетняя 
беременна!

Второй сигнал в полиции игнорировать 
уже не могли. Сначала для выяснения обстоя-
тельств вызвали Асима, а потом и молодую 
мать. Соседи сообщили хозяйке квартиры, 
что к паре приходили из полиции. Успокоить 
собственницу удалось, но глава семьи понима-
ет, что это только на время и с жильем нужно 
что-то решать. Да и какое решение примут в 
полиции, непонятно. Формально есть состав 
преступления, так что Асиму могут предъя-
вить обвинение. Ни свидетельство о браке, 
ни наличие другого гражданства не являются 
оправданием.

«МК» взял интервью у Асима.
— Вы понимаете, что вам может гро-

зить суд? В России интимная близость с 
девушкой, не достигшей 16 лет, уголовно 
наказуема.

— Ясмин не гражданка России, а в Си-
рии по закону разрешено создавать семьи 
с 14 лет.

— Как же получается, что она живет в 
России уже 2 года? Это тоже незаконно.

— У меня есть российское гражданство, у 
нее гостевая виза все еще действует.

— Откуда у вас российское 
гражданство?

— Моя бывшая супруга была русской, 
сделала мне временную прописку, и я получил 
гражданство как супруг.

— Расскажите про вашу бывшую 
супругу.

— Познакомились в Орле, ей было 15, поч-
ти сразу стали вместе жить. В 18 поженились и 
еще 5 лет были в браке. Я надеялся, что у нее 
будут дети, но она не могла забеременеть. Я 

8 лет ждал, для меня это важно, поэтому в 
итоге мы разошлись.

— Кем вы работаете?
— Я таксист. Умею 

шить. У меня есть 
ИП, раньше на маркет-

плейсе продавал кофты 
и футболки, которые сам 

сшил. После Нового года 
хочу снова начать.

 — Ваша жена и дети 
— уже родившийся и бу-

дущий ребенок — не имеют 
российского гражданства, 

рано или поздно им придется 
вернуться домой.

— Я запросил политическое 
убежище для жены. У меня времен-

ная прописка до апреля 2026 года, к 
этому времени хочу разобраться с квартирным 
вопросом — взять жилье в ипотеку и прописать 
туда всю семью.

— У вас есть друзья в России?
— У меня есть, но в основном по работе. 

Ясмин боится людей и не хочет, чтобы ее обсуж-
дали, поэтому лишний раз старается из дома не 
выходить и с людьми не контактировать.

— Как вы сейчас живете, справляетесь 
с ребенком?

— У нас двухкомнатная квартира. Но поль-
зуемся пока одной комнатой, когда родится 
второй ребенок, сын переедет в отдельную 
комнату. Малышом занимается жена. Она и 
готовит, и убирает, следит за домашним оча-
гом. Я же зарабатываю, приношу продукты и 
вещи для детей. 

— Расскажите о своей жене.
— Ясмин хорошая. Как и во всех семьях, 

ругаемся, но быстро миримся. Она прекрасная 
жена, еду подает всегда вовремя. Ночью успо-
каивает сына. Много не требует и выполняет 
домашние обязанности

— Ясмин нравится в России?
— Она не привередливая. Но я уверен, 

что нравится. Здесь спокойнее. В Сирии раз в 
неделю люди пытались вломиться в квартиру, 
а тут только 1 раз алкаш перепутал квартиры и 
пытался попасть к нам домой. С той квартиры 
мы уже съехали, и больше таких ситуаций не 
было.

— По родителям не скучает?
— Скучает. Каждый день созваниваемся, 

узнаем, как дела. Она переживает за родню, но 
уже понимает, что у нее новая семья.

Мария КАЛИНИНА.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
  Комментирует член СПЧ 
Ева МЕРКАЧЕВА: 

— Это очень интересная история в точки 
зрения права и правоприменения. 

Следователи и полицейские, к которым 
я обратилась, говорят однозначно: состав 
преступления есть. Все беженцы должны 
соблюдать законы РФ. Незнание этих за-
конов не освобождает от ответственности. 
Девочка забеременела, уже находясь на 
территории Российской Федерации. Значит, 
было совершено преступление. 

Как будут разворачиваться события в 
этом случае? Могут возбудить уголовное 
дело, но потом при каких-то внешних вмеша-
тельствах прекратить. Полицейские сейчас 
начнут опросы его и ее, а также свидетелей, 
запрашивать свидетельства о заключении 
брака. И это трудоемкий процесс. То, что 
связано с нестандартной ситуацией, всегда 
у правоохранителей вызывает маленький 
коллапс. Они очень долго начинают эту ин-
формацию «переваривать», будут совещания 
с начальством. Никто из простых сотрудников 
на себя такую ответственность не возьмет. Он 
ведь иностранный гражданин, тем более из 

Сирии, где сейчас такое происходит. Погра-
ничная ситуация, которую можно повернуть 
как в ту, так и в другую сторону. 

Но я как правозащитник опросила бы 
в первую очередь девушку. Хочется, чтобы 
следствие назначило ей психологическую 
экспертизу. Если девушка в порядке, любит 
мужа, то, как мне кажется, стоит оставить 
семью в покое. 

ЧТО ГОВОРИТ ЗАКОН
Половое сношение с лицом, не достиг-

шим шестнадцатилетнего возраста, совер-
шенное лицом, достигшим восемнадцатилет-
него возраста, наказывается обязательными 
работами на срок до 480 часов либо огра-
ничением свободы на срок до 4 лет, либо 
принудительными работами на срок до 4 лет, 
либо лишением свободы на срок до четырех 
лет. Лицо, впервые совершившее престу-
пление, предусмотренное частью первой 
настоящей статьи, освобождается судом 
от наказания, если будет установлено, что 
это лицо и совершенное им преступление 
перестали быть общественно опасными в 
связи со вступлением в брак с потерпевшей 
(потерпевшим).

ражкой: признавайся, в 
м вы меня вините?» — не 
рассказал, как все было. 
е. А на следующий день 

пока не пер
бригадиро
Был комба
возвращал
переквали
года снова

На воп

В этом доме жила 
семья беженцев.

ЗДЕСЬ ВАМ НЕ АЛЕППО, 
ЗДЕСЬ КОДЕКС ИНОЙ

Сирийцу, 
женившемуся 
на 14-летней 
соотечественнице, 
в России грозит 
статья

Эхо сирийского переворота неожиданно докатилось до Подмосковья. 
Полицейские пытаются понять, как им поступить с 16-летней бежен-
кой из Сирии, которая беременна от взрослого мужчины, причем уже 

вторым ребенком! По российским законам эта ситуация — типичный состав 
преступления по статье 134 УК («Половое сношение с лицом, не достигшим 
шестнадцатилетнего возраста»). Но фокус в том, что отец будущего ребен-
ка — законный муж юной Ясмин (все имена изменены). Более того, и он, и 
она — граждане Сирии, и пара искренне не понимает, в чем их вина. Ведь по 
тамошним законам мужчина не совершал никакого преступления.
Можно предположить, что таких ситуаций будет все больше и больше. Бе-
женцы из арабских стран, привыкшие к своему укладу жизни, не стремятся 
изучать тонкости российского законодательства, а их собственные пред-
ставления об уголовном праве едва ли интересуют наших правоохраните-
лей. В жизненной и юридической коллизии разбирался «МК».

Ситуация в Дамаске 
постепенно стабили-
зируется. Тогда как в 
некоторых городах 
Сирии — неспокой-
ная обстановка. 
Настораживают 
видеокадры 
публичных каз-
ней противников новой 
власти. Тем временем вос-
ставшая оппозиция призывает 
народ вести себя в рамках закона, 
нарушителей обещают привлечь 
к ответственности. Возможен ли 
новый виток конфликтов, который 
приведет к хаосу, покажет время. 
Россиянка, проживающая в Дама-
ске, рассказала «МК», что проис-
ходит в столице.

Наира живет с мужем-сирийцем и двумя 
детьми в Дамаске. Женщина говорит, что об-
становка в столице стабилизируется, и про-
сит не драматизировать происходящее.

— Страшно было первые несколько дней, 
когда стреляли круглосуточно. Плюс Израиль 
бомбил по ночам. Мы сидели в черном густом 
тумане. Несколько дней в городе не было ни 
полиции, ни военных. Со вторника все тихо. 
Повстанцы, или как там их называют, при-
везли своих людей, которые контролируют 
улицы. Даже дороги успели почистить. Народ 
возвращается к обычной жизни.

 Одна из самых больных тем для си-
рийцев — дефицит бензина, который вы-
давали по карточкам раз в две недели по 
20–25 литров за бешеные деньги: «Многие 
вынуждены были продавать машины из-за 
дороговизны и недоступности топлива. Мы 
тоже продали. Надеюсь, снова купим ав-
томобиль. Новая власть отменила талоны, 
открыли все бензоколонки в городе. Теперь 
бензин, мазут, газ можно купить в любом 
количестве. Видимо, из Турции топливо при-
везли или еще откуда-то».

В соцсетях народ описывает нынеш-
нюю ситуацию с бензином: «За топливом 
выстраиваются очереди, можно простоять 
не один час. Мы покупали три канистры с 
запасом». Владельцы автомобилей сомне-
ваются в качестве топлива и жалуются на 
цены: «Литр бензина стоит 1,5 доллара, но 
его нет. С рук продают за 2,5 доллара». 

Жительница Дамаска соглашается, что 
поначалу в столице наблюдались очереди за 
бензином, сейчас они рассосались. 

— Честно говоря, когда взяли Алеппо, 
я думала уезжать из страны, — продолжает 
Наира. — Тем более все государственные 
служащие разбежалась: полиция, сотрудни-
ки аэропорта, даже мусорщики свернули ра-
боту. Знакомые тогда собирались вылетать 
из Ливана, но опасались, что граница будет 
закрыта. Доехали до КПП, а там пусто, никого 
нет. Народ в Сирии запугали прилично. Ото-
всюду неслось, что нас поубивают, зарежут. 
На деле ничего страшного не случилось. 

 Аэропорт Дамаска сейчас восстанав-
ливают. Судя по видео, которое прислала 
собеседница, внутри здания орудовали 
мародеры: полки с товаром из Duty Free 
пустые, перевернуты столы-стойки, в залах 
ожидания мусор. 

— Пока есть информация, что 18 декабря 
откроют внутренние рейсы. После Нового 
года, надеемся, самолеты начнут летать в 
другие страны, — говорит Наира. — А вот 
граница с Ливаном открыта, можно ездить 
туда-сюда-обратно. Из Иордании можно 
доехать до Сирии. 

В соцсетях информация о выезде и 
въезде в страну разнится. Одни говорят, что 
иностранцам и сирийцам разрешают выез-
жать, но в страну никого не пускают. Другие 
пишут, что пограничные страны не пускают 
к себе сирийцев, образовались толпы, а вот 
для иностранцев выезд свободный. Третьи 
советуют воздержаться от поездок до лета: 
«Что творится на границах, достоверной 
информации нет». 

Жительница Дамаска замечает, что уже 
не так много желающих покинуть Сирию: 

«Хуже, чем здесь было, вряд ли 
возможно представить. 
Мы ведь давно живем 

без света, без газа, лю-
дям на продукты не хва-

тает денег. Кошмар. Меня 
достало так жить! Но у меня 

муж араб, двое детей, куда мы 
денемся?».

Если проблемы с бензином 
новые власти пока решили, то 

с электричеством дела обстоят 
неважно: «Как не было света, так и 

нет. В последние годы его отклю-
чали на 12–13 часов. Потом на час давали и 
снова отрубали. Сейчас в нашем доме уже 13 
часов нет света, холодно, ночью температура 
опускается до нуля». 

 Жители Сирии делятся в соцсетях: «В 
Дамаске свет хоть регулярно, да есть. В не-
которых городах люди по полгода не видели 
света, про воду молчу», «О чем говорить, 
если люди на рынках покупали испорченные 
овощи и фрукты, потому что на свежее не 
хватало денег».

Страшные видео с публичными казнями, 
которые разлетелись по Интернету, Наира 
не берется комментировать: «В Дамаске на 
улицах никого не убивают. Ничего такого не 
вижу. У меня двое детей, спокойно с ними 
выхожу из дома, езжу на такси. Вооружен-
ные люди контролируют город. По районам 
сделали групповые чаты, призывают жителей 
сообщать, если заметят что-то подозритель-
ное. Новые власти быстро окликаются на на-
рушения. Поначалу в городе бесчинствовали 
мародеры. Голодные и нищие сирийцы не 
удержались от соблазна. Сейчас беспоряд-
ков нет, народ успокаивается». 

 Наира отправляет мне видео, которое 
снимала днем в среду. В уличных кафе сидят 
люди, открыты лавки, где продают лепешки. 
А вот пекарня и аптека не работали. Зато 
на рынке полно покупателей, продуктов 
хватает.

— Кафе и рестораны еще не все откры-
лись. С 12 декабря школы, офисы, магазины, 
аптеки должны приступить к работе. Комен-
дантский час в Дамаске вводили с 16.00 до 
5 утра. Потом сократили с 21.00 вечера до 
5 утра. С четверга отменили. 

А еще у жителей столицы появилось но-
вое развлечение: экскурсии во дворец быв-
шего президента Сирии Башара Асада.

— С 9.00 до 16.00 желающие могут прой-
ти в 4-этажный дом Асада. Разрешают прогу-
ляться по комнатам, спуститься в подземный 
тоннель, который, кажется, ведет из одного 
конца города в другой. 

Наира скидывает видео из дома Башара 
Асада. Толпы людей бродят по комнатам, 
фотографируются на диване, у окна, в гар-
деробной. Кто-то выносит тарелки. Никакого 
разгрома не видно. Судя по всему, за по-
рядком во дворце президента следят. 

— Люди обалдели от увиденного. Ведь 
сирийцы последние годы жили очень бед-
но, не у всех были дома, работа, не хватало 
денег на продукты. Некоторые вещи купить 
было проблематично. Например, импорт-
ные подгузники дочери покупала в Дама-
ске подпольно. На местные у ребенка была 
аллергия. Шоколадки «Марс» и «Сникерс» 
заказывали через Ливан, в Сирии не могли 
найти. Каждый год прилетала в Россию, 
откуда привозила детям целый чемодан 
сладостей. Зато сейчас в супермаркетах 
появился «Марс» и «Кит-Кат». Сын зашел 
в магазин, как начал орать: «Мама, «Марс» 
привезли!». Дикарями уже стали. Хлеб по 
карточкам продавали. Ну куда это годится? 
Мазут по талонам — 5 литров давали в одни 
руки, раз в три месяца выдавали газовый 
баллон. Конечно, все товары можно было 
приобрести на черном рынке, только за бе-
шеные деньги.

Сейчас цены на продукты в Сирии вы-
сокие: «Цены подняли, потому что доллар 
взлетел. Курс составлял 35 тысяч за один 
доллар. Сейчас — 15 000. Обещали, что в 
течение года доллар опустится до 5000». 

Ирина БОБРОВА.
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Россиянка 
из Дамаска 
рассказала, 
что происходит 
в столице

НА ЭКСКУРСИЮ В ДОМ АСАДА



Правительство Москвы объявило о пред-
стоящей реконструкции одного из своих 
зданий — знаменитой «книжки» в кон-
це Нового Арбата, построенной в конце 
1960-х годов для штаб-квартиры Совета 
экономической взаимопомощи (СЭВ). 
Возможно, один из знаковых памятников 
советского модернизма полувековой дав-
ности будет демонтирован. 

О реконструкции заявили в Департа-
менте городского имущества Москвы. В 
ведомстве утверждают, что на этой терри-
тории будут размещены современные обра-
зовательные, спортивно-оздоровительные и 
культурно-развлекательные объекты. «В ходе 
экспертизы здание Совета экономической 
взаимопомощи было признано ограниченно 
работоспособным, поэтому сейчас оно непри-
годно для эксплуатации, и структуры, которые 
ранее размещались в нем, будут переведены 
в другие офисы», — отметили в ДГИ. 

Реконструкция будет проводиться с уча-
стием частного инвестора — в результате 
полезная площадь комплекса будет увеличе-
на. Это может быть достигнуто несколькими 
путями: более плотной застройкой участка 
(например, вместо скромного «кирпичика» 
гостиницы «Мир» и круглого конференц-зала 
появятся высотные корпуса), демонтажем 
главного корпуса, то есть «книжки»... Или 
развитием подземного пространства, что в 
данном случае затруднительно из-за близо-
сти реки и Белого дома. Иными словами — 
здесь либо появятся новые корпуса большой 
этажности, либо весь комплекс СЭВ будет 
заменен на новую высотную доминанту. 

Добавим, что по заключению экспертов 
МГСУ комплекс не соответствует нормам 
механической и пожарной безопасности, а 
также энергоэффективности. По проведен-
ным расчетам стоимость ремонта превысила 
стоимость нового строительства — из этого 
следует, что, скорее всего, проект будет вклю-
чать в себя именно демонтаж всего комплек-
са, включая «книжку». О проекте уже сейчас 
известно, что общественным и досуговым 
функциям будет отдано 270 тысяч квадратных 
метров будущего комплекса, а помимо этого 
в проекте предусмотрено жилье. 

На участке возле впадения в Москву-реку 
речки Пресни когда-то (как минимум с XV 
века) размещались Новинский Введенский 
Богородицкий монастырь и его слобода. 
Затем квартал — это было уже в XIX веке — 
стал «пенитенциарным»: полицейская часть, 

арестантские роты, а в начале ХХ века и жен-
ская тюрьма. По Генплану 1935 года на этом 
участке, замыкавшем перспективы Нового 
Арбата и Можайского шоссе, должны были 
построить высотное здание — однако руки 
до квартала дошли только в 60-е годы, когда 
представление о высотных доминантах было 
совсем другим. 

В 1962 году главный архитектор Мо-
сквы Михаил Посохин предложил именно 
этот квартал для постройки штаб-квартиры 
Совета экономической взаимопомощи — 
экономического интеграционного проекта 
соцлагеря. Конкурс проектов был междуна-
родным. Среди проектов финалистов был 
гэдээровский — если бы он победил, у Ново-
арбатского моста появились бы натуральные 
«башни-близнецы» в нью-йоркском стиле. Но 
выиграл в итоге проект Михаила Посохина, 
Ашота Мндоянца и Владимира Свирского. 

Здание СЭВ было своего рода бенефи-
сом социалистической интеграции. Скажем, 
знакомые журналистам раздвижные стены 
конференц-зала на первом этаже сделаны 
были в Болгарии, а лифты — в ЧССР.

В начале 90-х СЭВ распался, и балан-
содержателем комплекса оказалось пра-
вительство Москвы. Во время октябрьских 
событий 1993 года здание пострадало от 
пожара и перестрелки. Но уже вскоре, после 
капремонта, здесь некоторое время работала 
первая постсоветская Госдума — на Охотный 
Ряд нижняя палата переехала в 1994 году. 

Сейчас, с точки зрения строителей, 
комплекс СЭВ — изношенная и несколько 
морально устаревшая конструкция. А охран-
ного статуса здание так и не получило. Воз-
можно, в качестве знака преемственности 
сохранят масштабное мозаичное панно Гри-
гория Опрышко — его можно видеть на стене 
конференц-зала, обращенной к Новому Арба-
ту. Но это, как говорится, пока не точно. 

Антон РАЗМАХНИН.
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ПЕРСОНА
Депутат Государственной думы РФ, совет-
ник мэра Москвы и советник патриарха по 
строительству Владимир Ресин — один из 
старейших работников градостроитель-
ного комплекса города. Можно сказать, 
что 36 лет назад Ресин и заложил фун-
дамент современного стройкомплекса 
столицы. Из его 66 лет трудового стажа — 
64 года в строительстве, а из них 60 лет — в 
Москве. Под руководством Ресина в сто-
лице появились храм Христа Спасителя, 
мемориальный комплекс на Поклонной 
горе, реконструированный Большой те-
атр, новые «Лужники», все олимпийские 
объекты, Крылатское, ТТК, «Москва-
Сити»… Перечислять можно долго — ведь 
90 млн кв. м жилья возведены в столице 
тоже под его контролем. Не преувеличени-
ем будет назвать Ресина частью истории 
Москвы, поэтому награда — звание Ге-
роя Труда, которую 12 декабря президент 
вручил Владимиру Ресину, — абсолютно 
заслуженная. Впрочем, сам Владимир 
Иосифович скромно говорит, что разде-
ляет ее со своим коллективом. В интервью 
«МК» Владимир Ресин рассказал о своем 
интересном трудовом пути и о том, что 
ценит в людях.

— Владимир Иосифович, с чего на-
чалась ваша трудовая биография?

— Работать я начал 
горным мастером тре-
ста «Ватутин-уголь» в 
поселке Ватутино 
Черкасской области. 
Попал туда по распре-
делению, после окон-
чания Горного инсти-
тута в Москве по 
специальности «гор-
н ы й  и н ж е н е р -
экономист». Распре-
делили меня с женой, 
которая вместе со 

мной окончила институт. Нам было по 22 года, 
нас поселили в общежитии в поселке, а на 
место работы мы ездили на рабочем поезде, 
чуть меньше часа.

— То есть вы не выбирали: «хочу в 
Ватутино»?

— Поехал по распределению. Да туда бы 
все хотели! Заработки там были высокие, а 
жизнь дешевая. Десяток яиц стоил 50 копе-
ек, курица — рубль. А зарплата у меня была 
300 рублей, а у жены — 200. В Москве мне 
тогда предложили оклад 80 рублей. Работал 
в Ватутине я посменно, а жена — в плановом 
отделе каждый день.

— А свой первый рабочий день 
помните?

— Чем-то особенным он в памяти не от-
ложился: пришел, представили — и сразу на 
смену. Мне было легко, потому что именно 
там я проходил студенческую практику. Зато 
запомнил, что первая газета, где упоминалась 
моя фамилия, вышла там. В ней было сообще-
ние, что смена горного мастера Владимира 
Ресина заняла первое место по выработке 
угля.

— То есть вы давали стране угля? Тя-
желая, наверное, работа?

— Тяжелая, но интересная, затягивает. 
Очень интересно было выстраивать взаимо-
отношения с людьми. Многие местные были 
баптистами, и мне, 22-летнему столичному 
парню, нужно было суметь войти в жизнь этого 
общества. Хорошая школа была для дальней-
шей моей судьбы.

— Это там рабочие жаловались, что 
вы ругались матом по-еврейски?

— Там. Я был требовательный, хоть и мо-
лодой. А они к такому не привыкли. Там гор-
ный мастер был фигурой: закрывал наряды, 
отвечал за материалы. И, конечно, бригада 
зависела от мастера. А я стал с них требовать: 
не разрешал называть себя Вовкой и сам об-
ращался на «вы». В общем, они написали в 
партком заявление, что я грубый и ругаю их 
по-еврейски. А я даже языка не знаю. Пришел 
секретарь парткома, поговорил со мной, а 
потом выговорил им: как он может вас ругать, 
если не знает языка? Но не зря говорят, что на-
стоящий труд объединяет, — потом мы с ними 
сдружились. Мне очень нравилось там жить 
— с этими керосинками в нашей маленькой 
комнатке. У жены был талант обустраивать быт: 
из двух чемоданов она сделала столик, а еще 
устроила перегородку для кухонного уголка 
в два квадратных метра. И с керосинками 
и примусом умудрялась готовить и борщ, и 
гуся, и утку. Провожала меня на смену, давала 
с собой вареные яйца, помидор, лук, хлеба 
кусок, молока бутылку…

— Почему же уехали?
— Поскольку в московской квартире я 

фактически не жил, пришел участковый ми-
лиционер и хотел меня выписать — такой был 
закон. Отец позвонил и рассказал мне об этом, 
и я решил вернуться. Но не сразу в Москву: 
перевелся в Заполярье, в Апатиты. При работе 
в условиях Крайнего Севера прописка со-
хранялась. Там я начал работать начальником 
участка на строительстве обогатительной 
фабрики АНОФ-2. Конечно, там было тяжелее 
и условия похуже. А уж когда родилась дочка, 
жена поставила условие: возвращайся в Мо-
скву. Так что с 1964 года я непрерывно работаю 
здесь. И начал с начальника строительного 
управления в системе Главмосстроя. За 10 лет 
прошел путь от начальника стройуправления, 
потом главного инженера и управляющего 
треста до замначальника Главмосинжстроя 
в 1974 году. И вот с 1974 года работаю на гос-
должностях. Недавно мэр Москвы Сергей 
Собянин удостоил меня памятного знака: 50 
лет я работаю на государство в Москве.

— Вы работаете в Москве, но при этом 
вы ведь почетный гражданин Еревана и 
Ленинакана, который сегодня Гюмри. Как 
это вышло?

— Сразу после сильнейшего землетрясе-
ния в Армении, которое затронуло несколько 

городов — Спитак, Ленинакан, Кировакан 
(сейчас Ванадзор) и Степанаван, — меня 
назначили руководить московским отрядом 
строителей, который помогал восстанавливать 
Ленинакан и Спитак. Буквально со второго 
дня трагедии мы были переброшены туда. 
Сначала разбирали завалы, а потом строили 
всю инфраструктуру, жилье и социальные 
объекты. В результате я был награжден гос-
наградой Армении, медалью Анании Шира-
каци, за значительный вклад в дело развития 
армяно-русских дружественных связей.

— Почему все-таки вы решили стать 
строителем? С детства мечтали?

— Я шофером хотел быть в восьмом 
классе, никогда не думал, что буду строите-
лем. И в семье строителей не было, но вот 
так сложилось.

— С отцом советовались?
— Конечно. Он меня поддержал. Отец у 

меня из очень бедной семьи из Белоруссии, 
комсомолец с 1918 года, член партии с 1924 
года. Поначалу он хотел, чтобы я сразу после 
института остался работать в Москве. Но я 
рвался за романтикой, хотел сам содержать 
свою семью — уже женат был. Тут оклады были 
80 рублей. На угольном разрезе на Украине 
— в разы больше. А когда уже работал в За-
полярье, я один зарабатывал 1000 рублей — с 
полевыми, премиями, плюс коэффициент за 
работу на Крайнем Севере. Нас, молодых, 
это мотивировало. Ты, конечно, вкалывал, 
но и семья твоя не бедствовала. Отпуск там 
брали один раз в три года — и сразу на юг, 
широко отдохнуть…

— Когда руководили стройкомплек-
сом, наверное, хорошо представляли, 
как живут строители? Это повлияло на 
отношение к ним?

— Я всегда к людям относился с уваже-
нием, никогда не делил их на шоферов, убор-
щиц и министров. Для меня все одинаковы 
— мне родители это привили. А первое лицо 
должно заботиться о подчиненных. Самые 
незащищенные — это рабочие. Есть блатные 
должности, которые дают возможность до-
полнительно чем-то пользоваться, — связями, 
например, или, как продавец, продуктами 
в дефицит. Секретарше, охраннику всегда 
помогут, а токарь или простой разнорабочий 
на стройке не связан ни с кем, и если ему не 
помогать, он ничего не сможет.

— Довольны ли вы своим выбором, не 
хотелось поменять профессию?

— Нет, я не жалею, это мой путь, я его 
прошел и продолжаю по нему идти. Хотя, огля-
дываясь назад, может быть, некоторые вещи 
я сделал бы по-другому.

— Герой Труда — самая высокая награ-
да в стране. Как вы себя ощущаете? 

— Конечно, в ней все есть из того, что 
сделано, и есть аванс, который надо еще от-
работать. Но я ее не отношу к себе — я отношу 
ее ко всему окружению, с кем я этот путь про-
шел. Каждый из них — и мои заместители, и 
коллеги по стройкомплексу и Госдуме, и ар-
хитекторы со строителями, которые возводят 
сегодня храмы, и даже настоятели приходов 
— ее заслуживает. Это же не я строю — строят 
целые коллективы, а я лишь принимаю уча-
стие в строительстве. Может, их фамилии и 
неизвестны, но они вносят очень серьезный 
вклад в это дело. Нельзя одному человеку 
приписывать заслуги.

— Есть ли какие-то проекты, дости-
жения, которыми гордитесь?

— Очень трудно выбрать. Бог многое мне 
дал, не обидел меня ни в чем, но потребовал 
пройти весь трудовой путь с самых низов. На 
практике был рабочим. Начал я с мастера, за-
тем стал прорабом, был и начальником участ-
ка, и главным инженером, и председателем 
Мосстройкомитета, и первым заместителем 
мэра Москвы, даже некоторое время испол-
нял обязанности мэра, а сейчас вот работаю 
депутатом Госдумы…

А из всех проектов сердцу близок храм 
Христа Спасителя. Горжусь, конечно, что 
удалось выполнить программу переселения 
людей из ветхого жилья, подготовить и при-
нять закон о столичной реновации и вместе 
с командой мэра Собянина ее начать во-
площать. Горжусь реконструкцией Большо-
го театра, последним памятником Ленину 
на Октябрьской площади, Новым Арбатом и 
первой пешеходной улицей Москвы — ста-
рым Арбатом. Горжусь и тем, что принимал 
активное участие в возведении и реставрации 
многих столичных объектов культуры, спорта, в 
строительстве новых жилых районов столицы. 
Например, Дома музыки на Красных Холмах, 
первого оперного театра «Эрмитаж». Отвечал 
в свое время за реконструкцию Московской 
консерватории, «Лужников», 78 объектов 
Олимпиады-80, за ввод жилья, всей социалки, 
дорог, метро, тоннелей и мостов… И, конечно, 
сегодня горжусь результатами программы 
реставрации старых и строительства новых 
православных храмов: мы сдали уже 140 ка-
питальных каменных храмовых комплексов 
с духовно-просветительскими центрами и 
воскресными школами при них и установили 
125 малых деревянных храмов.

— Вы трижды лауреат Госпремии. За 
что их вам вручали?

— Первую получил за то, что наши работы 
привели к тому, что в Москву-реку прекратился 
сброс неочищенной воды. Вторую получил 
за микрорайон Крылатское. А третью — за 
реконструкцию первого корпуса Кремля, где 
работает наш президент.

—  В  ч е м  с е к р е т  в а ш е й 
работоспособности?

— Наверное, это от Бога. Я люблю рабо-
тать и переживаю за дело. Не люблю болтовню. 
У меня принцип «сказал — сделал». В общем, 
я трудоголик-исследователь: мне интересны 
новые вершины в строительной науке, новые 
технологии и разработки. А как говорил клас-
сик, «лучше гор могут быть только горы, на 
которых еще не бывал».

Беседовала Екатерина ПИЧУГИНА.

Лев Николаевич Толстой был отлучен 
от церкви, поэтому логично предположить: 
угодил в преисподнюю, где, возможно, со-
стоялся нижеприведенный пригрезившийся 
(а может, и подслушанный) диалог. 

Черт. Неужто не могли предвидеть? Что 
очутитесь здесь? Полагали: за дерзкие сло-
вечки не придется держать ответ? У преданных 
анафеме дорога кратчайшая. 

Толстой. Земной ад, выходит, мало отли-
чим от ваших чертогов? Та же плоская логика... 
Косность! Казуистическое цепляние к словам... 
Разве что пейзажи там красивее. 

Черт. Об этом и потолкуем. Об отринутых 
яснополянских ландшафтах. Всю жизнь стреми-
ли стопы из чудесной своей усадьбы в геенну. 
С нашей стороны принуждений и понуканий 
не было. Особенно ярок ваш финальный экс-
пансивный шаг. Последний аккорд, траурный 
штрих, довершивший полноту картины. Много 
шума... Из ничего. Так выразился нелюбимый 
вами Шекспир. Поведайте. Что кроется за этим 
эпатажем? Не похожи на потерявшего рассудок 
безумца. И вдруг: прочь из родовой вотчины, 
побоку семья... Безотчетный порыв? Или взве-
шенный эффектный жест?

Толстой. Как пишу и чувствую — так долж-
но жить. Недопустимо утопать в роскоши, когда 
другие терпят лишения, голодают.

Черт. У нас достаточно времени, чтобы 
препарировать нюансы. Можно сказать, перед 
нами расстилается вечность, о которой вы, Лев 
Николаевич, много размышляли. Примени-
тельно к небу Аустерлица и в связи с вековым 
дубом, шумевшим листвой над князем Андреем. 
Теперь речь о вас. С чего разобрало? Под за-
навес бытия? Куда решили податься?

Толстой. Колебался, выбирал...  В Оптину 
пустынь… Даже в Болгарию хотел ехать. Но по-
рыв был непререкаем. Покончить с прошлым... 
Воспринимался проявлением высшей воли. 

Черт. Лев Николаевич, подозреваю: взве-
сили мельчайшие детали. Покинуть привыч-
ные пенаты — пусть не с бухты-барахты, но 
ведь знали, когда уходили из яснополянского 
парадиза, что многих взбудоражите, многим 
причините боль... Был расчет? Или виною про-
грессирующий склероз? Старческое слабоу-
мие? Одержимость, прошу прощения, бесом? 
Упрямство? Блажь?

Толстой. Возможно, элементы непо-
дотчетности здравому смыслу и впрямь 
наличествовали. 

Черт. Или кость, брошенная апологетам: 
превратить теоретическую отвлеченность и 
эфемерность в поступок? Одно дело — поучать, 
а умереть среди дворни, в хоромах, это как 
если бы Христос лишь проповедовал, но не 
был распят, иное дело — рвануться, пусть из 
последних сил, но рвануться прочь от постыд-
ной барской обеспеченности и постылой жены, 
прибавлю от себя, сделаться не собирателем 
салонных аплодисментов и увядших лавров, а 
символом, жертвой несправедливого обще-
ственного устройства. Примером для миллио-
нов сограждан... 

Толстой. Не получится дать ответ 
немедленно.

Черт. Повторюсь: беседа наша может 
длиться вечно. Спешить некуда и незачем. 
Однако порядок адской канцелярии блюдется 
адски неукоснительно, необходимо уяснить, 
какой мерой воздать за прегрешения, поэто-
му определимся: ведь станете отрицать, уже 
не важны бренные заботы и идеологические 
борения, так будьте искренни с самим собой 
— покидая уютный кров, догадывались, предо-
щущали, что со дня на день канете, сгинете, 
умрете? Преклонный возраст. Истраченный, 
исчерпанный организм. Не могли не предви-
деть, не прогнозировать: дни сочтены, не при-
дется долго маяться, влачить нищую долю, ибо 
вне комфорта больше двух недель — месяца 
не просуществуете, не протянете. А вот буча 
поднимется, возникнет переполох. Отмочили 
трюк на зависть. Не дорого стоит, а стяжали 
бешеную, потрясающую ажиотацию. 

Толстой. Была осень. Ветер, конец октя-
бря. В вагоне, где примостился, многие курили. 
Я вышел на тамбурную площадку. Меня про-
дуло. Когда уходил из дома, на здоровье не 
жаловался.

Черт. Лев Николаевич, наше племя ис-
кусителей славится непоследовательной 
сбивчивостью воззрений. О многом хочется 
любопытствовать. Сели в вагон. Третьего 
класса... Чем показали, продемонстриро-
вали: не пренебрегаете чернью. Нарочито 
предпочли непривилегированные условия... 
Опрощения...

Толстой. Никогда не брал в расчет пустяки. 
Не придавал значения мелочам! Не пригляды-
вался к нумерации и антуражу вагонов.

Черт. Допустим, была импровизация. По-
мутнение в голове. Но что-то все же различа-
ли? В заплеванном задымленном загоне для 
быдла? Ту народную жизнь, какую живописали 
в многостраничных романах — чистенькую, 
опрятную, высоко нравственную? Мудрую. 
Увидели сплошь Платонов Каратаевых? Они, 
заметив, что старику трудно дышать, тотчас 
затушили цигарки, перестали пускать вонючий 
дым? Дивные, неиспорченные создания!

Толстой. Почему должны были догадаться: 
мне неприятно? А сам я не сказал. Сказал бы — и 
перестали бы. Я просто вышел. В тамбур.

Черт. Конечно, вам, радетелю душеспа-
сения, пристало заботиться о безграмотном 
диком населении. Но своим уходом оскорбили, 
ранили, унизили тех, с кем делили кров, пока-
зали: они для вас ничего не значат. 

Толстой. Уверен: поступил правильно. 

Черт. И уж точно не могли не сознавать: 
кому-то чужому, постороннему, последним 
своим путешествием доставите хлопоты. При-
чините неудобства. У начальника станции, Ивана 
Ивановича Озолина, был выводок детишек. Для 
вас, умиравшего, освободили гостиную, вы уга-
сали — на глазах у них! Возложили тяготу...

Толстой. Оказать помощь ближнему — 
первейший долг.

Черт. Риторика. Демагогия. Небось спе-
сиво и самоупоенно прикинули: великому пи-
сателю не откажут в приюте. 

Толстой. Никому не пожелаю умирать 
среди чужих, в чужом доме. Если бы знал, как 
повернется, — не обременил бы никого. 

Черт. И на смертном одре оставались до 
ужаса, до отвратительности высокомерны. Де-
вушке, что за вами ухаживала, дали три рубля. 
Обмолвились: «На платье». Вот оно, якобы чуж-
дое вам изъявление торжества неравенства. 
Не в вашем нимбоносном осеняющем стиле, 
согласитесь... Три рубля... 

Толстой. Как еще мог ее отблагодарить?
Черт. Вы же начальнику станции, который 

вас приютил, не дали десятку. Родственники 
ваши, кстати, пренебрежение к той девушке 
усугубили, подчеркнули, начальнику станции 
подарили «Воскресение», «Анну Каренину», 
«Войну и мир», а ей — дешевенькие брошюрки 
за двадцать копеек. Разделили людей на чистых 
и нечистых, имущих и неимущих. 

Толстой. Отношениям с людьми не при-
давал значения. Выяснял отношения с Богом.

Черт. Но взирали на всех с неслыханной 
высоты, куда себя вознесли! Потому что считали 
себя равным Ему? Подминали авторитетом, 
постоянно твердили: оценки людей вас не бес-
покоят. Дескать: на одной доске со Вседержи-
телем, лишь Его мнение мне под стать. Были 
кругом не правы, а Софья Андреевна стояла на 
коленях перед вашей кроватью и умоляла вас, 
откочевывавшего в наши пределы: «Левушка, 
прости!»

Толстой. Запоздало каялась, вдоволь 
обижала меня непониманием: ездила к царю, 
просила быть его моим цензором. Уж она-то 
знала: я не играю, не притворяюсь.

Черт. Да и Озолин одурел от счастья: при-
валила удача впечатать имя в историю... Прию-
тить умирающего гения. Но меня не он, не его 
психология, а вы занимаете. Ваши предумыш-
ленные действия по раздуванию собственной 
популярности и канонизации своей персоны. 

Толстой. Наоборот: способствовал при-
глушению резонанса. Уходом из Ясной Поляны 
нивелировал неподобающую экзальтацию. Ма-
лейшие слухи обо мне купировали, пресекали, 
боялись народных волнений. На станции, где 
умер, дежурили шпики, не пускали людей про-
ститься, бродили монахи и распространяли 
весть: перед смертью я вернулся в церков-
ное лоно. Государственная машина работает 
бесперебойно. Этот молох не переупрямить. 
Требовалось распылить ложь, что перед кончи-
ной покорился власти. Подкорнать под общий 
ранжир. Для чинодралов непереносимо, что 
боролся с общепринятым рутинным понима-
ем Бога. Вот и распускали небыль, плодили 
фальшь. То, что я исторгал — перечеркивали. 
Мои публицистические статьи не пропускала в 
печать цензура, весь 13-й том моего собрания 
сочинений был забракован. 

Черт. А вы ждали поощрения? Своей рас-
кольнической инсинуации? Огорчены? Разоча-
рованы? Напуганы? Теперешним своим положе-
нием? Да, светозарных небесных заступников 
для вас не нашлось. Всех сумели раздражить, 
настроить против себя. Оттолкнуть. Эти ваши 
«Не могу молчать!» и «Исповедь»... Призывы не-
канонического прочтения Библии... Никому, а в 
первую очередь Христу, не нужны. Религиозный 
культ незыблем, помехи не приветствуются. 
Льете воду на нашу чертову мельницу, рас-
шатываете ортодоксальные устои, потому мы 
вас и пригрели возле адских костров, но вы и 
нам не ко двору, мы не почитатели ваши, вы 
не перебежчик в наш стан, а чужак, опасный 
расковыриватель непозволительного... 

Толстой. Терзался, выплескивался, делил-
ся наболевшим и накипевшим. Хотел обратить 
искателей истины к подлинной вере, отвратить 
от показухи! От синода ждал квалифицирован-
ных возражений: в чем я неправ? В отрицании 
войны? И призыве к соблюдению заповеди «не 
убий!»? Им бы со мной подискутировать. Как вы 
сейчас. А они — прокляли.

Черт. Сколько в вашей жизни шаблон-
ных позерств! Картинной трафаретности... 
Насаждаете свою религию, возводите храм 
непослушания, где будут молиться вашему 
иконописному лику! Мне со многими доводи-
лось в этих нерайских кущах ворковать. Столь 
уклончиво, как вы, они не изворачивались. С 
Александром Сергеевичем выяснял: поехал 
бы он стреляться с Дантесом, если бы все, что 
намеревался, еще не зарифмовал? У Михаила 
Юрьевича о том же допытывался. С Грибоедо-
вым по-дружески сюсюкал... Кумиры умеют 
дьявольски изощренно, посекундно выверять 
шаги к славе и не на шутку тревожатся: вдруг 
вмешается случайность, спутает карты. Во-
образите: если не умереть напоказ, не быть 
растерзанным, а сгинуть в ссылке или тюрьме, 
разве станешь идолом? Без жертвенности нет 
обожествления. Совсем другой коленкор. И 
первый, Александр Сергеевич, и второй, я их 
иногда путаю, чутко это улавливали. Один маску 
гуляки и страдальца нарастил, другой — лик 
влюбленного и трагически зарубленного... 

Толстой. Хватит мерзостей! Хочу к Богу! 
Черт. Надеетесь там обрести покой? Ле-

леете мечту? Опамятуйтесь! 

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

ЛЕВ ТОЛСТОИ НА ТОМ СВЕТЕ

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЧЬИМИ РУКАМИ 
СТОЛИЦА СТРОИЛАСЬ
Владимир Ресин получил звание Героя Труда

ОСТОРОЖНО, «КНИЖКА» 
ЗАКРЫВАЕТСЯ
Здание СЭВ на Новом 
Арбате ожидает 
большая реконструкция

2024 год разочаровал многих потенциаль-
ных покупателей жилья. Одни не успели 
«заскочить» в последний вагон льготной 
ипотеки. Другие отказались от приоб-
ретения квартиры из-за высоких цен на 
новостройки. Третьи с ужасом поняли, 
что из-за повышения ключевой ставки 
до 21% минимальный кредит обойдется 
им в 26% годовых.

За время действия льготной ипотеки объ-
ем строительства многоквартирного жилья 
в России увеличился на 15%. В мае 2020-го 
он составлял 100 миллионов квадратных ме-
тров, в июне 2024-го — 115 миллионов. При 
этом цены на квартиры выросли в два – два 
с половиной раза.

Вывод очевиден: льготная ипотека не 
смогла разогнать объемы строительства, но 
взвинтила стоимость жилья.

На 30 самых крупных российских городов 
приходится 63% от всего объема строитель-
ства в стране. На первую тройку — Москву, 
Краснодар и Санкт-Петербург — 25%.

— Несмотря на одинаковые ипотечные 
стимулы, рынки реагировали по-разному, 
— говорит президент Российской гильдии 
риелторов Артемий Шурыгин. — Заметен 
рост новостроек в Хабаровске, Екатерин-
бурге, Владивостоке, Тюмени, Туле (в 1,5–2 
раза больше). Снижение объемов за четыре 
года показали Санкт-Петербург, Красноярск, 
Рязань, Уфа, подмосковный Красногорск.

Распределение строящегося жилья по 
комнатности и площадям тоже не стало откро-
вением. Прямо сейчас в России возводятся 
дома с общим количеством квартир 2,4 мил-
лиона. Больше половины из них «однушки» 
— 1,28 миллиона. На втором месте «двушки» 
— 791 тысяча. На третьем «трешки» — 311 ты-
сяч. Многокомнатных квартир в новостройках 
всего лишь 40 тысяч на всю страну.

Размер 66% строящихся квартир не 
превышает 55 квадратных метров. В тече-
ние последних двух лет этот показатель не 
меняется.

Предложение на рынке новостроек за 
год выросло на 12% — это если считать в 
квадратных метрах. Рост предложения идет 
за счет ранее не распроданного жилья в 
мегаполисах.

— Мы прогнозируем, что объем пред-
ложения в новостройках через год-полтора 
снизится, поскольку запускать новые про-
екты смогут далеко не все застройщики. В 
результате рынок снова качнется к дефициту 
предложения. В средних и малых городах уже 
сейчас наблюдается дефицит новостроек, — 
продолжает Артемий Шурыгин.

Спрос на покупку недвижимости, напро-
тив, стал серьезно снижаться. Количество 
сделок в третьем квартале (июль–сентябрь) 

2024 года на вторичном рынке снизилось 
на 35% по сравнению с тем же периодом 
2023-го (было заключено 546 тысяч сделок). 
А на первичном покупательский интерес упал 
вдвое — до 125 тысяч сделок.

По объемам выдачи ипотеки спрос сме-
стился в сторону вторичного жилья. В октябре 
2023 года пропорция кредитования составля-
ла 47% на новостройки и 53% на «вторичку» 
(включая индивидуальное жилищное строи-
тельство). В октябре 2024 года — 41% и 59% 
соответственно.

Опять же неудивительно. В 2024 году 
государство совершило на рынок ипотеки 
«регуляторную атаку» — комплекс мер, на-
правленный на охлаждение рынка кредито-
вания жилья. Меры оказались успешными. 
Объем кредитования в ноябре 2024 года 
составил 623 миллиарда рублей — на 55% 
ниже, чем в ноябре 2023-го.

Спад выдачи ипотеки за год составил 
64% — почти в три раза, добавляет член ко-
митета по ипотеке Ирина Киселева.

В нынешних условиях большая часть рос-
сиян не имеет возможности взять ипотеку по 
рыночным ставкам, а те, кто такую возмож-
ность имеет, делают это лишь при крайней 
необходимости.

Согласно опросу Frank RG, заградитель-
ной для россиян стала ставка 16%. Только 
один из ста респондентов может платить 
такие годовые. Ставки выше 16% неприем-
лемы ни для одного опрошенного. Потенци-
альные покупатели отложили приобретение 
жилья на несколько лет. Большинство (60%) 
планируют решить квартирный вопрос в 
ближайшие два-три года. Каждый пятый 
(19%) считает, что быстрее, чем за пять лет, 
сделать это не удастся. Примерно столько 
же (21%), впрочем, надеются успеть до конца 
2024 года.

Почему же цены на новостройки не па-
дают ни в столицах, ни в других городах-
миллионниках? Прежде всего, их поддержи-
вают программы застройщиков. А по стране 
рост стоимости и новостроек, и готового 
жилья продолжается, в частности, из-за дей-
ствующей Арктической, Дальневосточной 
ипотеки, ипотеки в новых регионах: сохраня-
ются льготные ставки, а значит, нет предпо-
сылок для снижения цен. Увы, что риелтору 
хорошо, то покупателю плохо.

Совсем иная ситуация на вторичном рын-
ке. В половине регионов цены на квартиры в 
старом фонде с июня 2024 года снизились. В 
остальных, за редким исключением, процесс 
начался осенью. Топ регионов по снижению 
цен возглавила Чечня — минус 27% с июня 
по октябрь. В Ингушетии — минус 12%, в 
Карачаево-Черкесии — минус 5,4%.

Елена СОКОЛОВА.

РЫНОК ЖИЛЬЯ ТЯЖЕЛ НА ПОДЪЕМ
Льготная ипотека не смогла разогнать объемы 
строительства, но взвинтила стоимость квартир

12 декабря 
2024 года. 

Кремль.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

РИ
А 

«Н
О

ВО
СТ

И»



ПАМЯТЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
13 декабря 2024 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Воспоминания, до-
веренные бумаге. 4. Сумчатый зверек «с ак-
терскими задатками». 10. Актер, мелькаю-
щий в массовых сценах. 11. Деликатесный 
«чертополох» из овощей. 13. Девчушка, ис-
точающая слезы «водопадами». 14. Птица, 
которая по ночам летает и мышей пугает. 15. 
Мелко исписанная «гармошка» двоечника. 
16. Искусственное возвышение из земли, 
сыпучих отходов производства. 18. Сомелье 
с многолетним опытом. 20. Документ, выдаю-
щий женатого ловеласа. 22. Заключительная 
стадия в шахматной и шашечной партии. 23. 
Фильтрованная палочка со столбиком пепла. 
24. Неуверенность в себе, мешающая жить. 
27. Сирота, всю жизнь обижаемый судьбой. 
30. Специалист по выращиванию озимых и 
яровых. 32. Цифровой код на конверте. 34. 
Коллега мамки по воспитанию барчука. 35. 
Зимняя услуга в коммунальных платежах. 36. 
Кусок ткани в виде треугольника. 38. Портовое 
причальное сооружение для швартовки судов с 
двух сторон. 39. Инструмент, «грызущий» гвоз-
ди и проволоку. 40. Жанр фильмов про студен-
та Шурика. 41. Мудрец, с которым советуется 

весь аул. 42. «Подельник» Винни-Пуха в деле 
объедания Кролика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Переселенец в поисках 
лучшей жизни. 2. Сахарные губы красы из 
терема. 3. Ручное редактирование снимков. 
5. Воля командира, которая не обсуждается. 
6. «Смертный приговор» трущобам. 7. «Боевая 
единица» войска Мойдодыра. 8. Пора, когда 
много опыта, но мало сил. 9. Мнение гения, 
вызвавшее шок и споры. 10. Пустозвон, не 
боящийся остаться без денег. 12. Общение с 
инфекционным больным. 17. Металлическая 
сердцевина спиннера. 19. Межреберная боль 
из-за остеохондроза. 20. Необычный шрам в 
описании внешности преступника. 21. Ученик, 
понимающий вопрос к концу ответа. 25. Хули-
ган, от которого плачет малышня. 26. Зрелище 
с красоткой на шесте. 27. Мини-диванчик без 
спинки в гардеробной. 28. Союз каскадеров 
России. 29. «Прабабка» компьютерной флеш-
ки. 31. Кусочек знамени на шее пионерки. 33. 
Лающая хозяйка конуры. 34. «Срок годности» 
программы телепередач. 37. Тягучая масса 
внутри шоколадного батончика. 38. Амброзия, 
которую вкушали олимпийские боги.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обноски. 4. Лимузин. 10. Колючка. 11. Условие. 13. Итог. 14. Брат. 
15. Воздаяние. 16. Ехидна. 18. Золото. 20. Атавизм. 22. Проспект. 23. Аэроплан. 24. По-
ловица. 27. Ожирение. 30. Трибуна. 32. Коллаж. 34. Пещера. 35. Искажение. 36. Пуск. 38. 
Литр. 39. Колибри. 40. Издание. 41. Рентген. 42. Рыбалка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орхидея. 2. Ожог. 3. Клюква. 5. Ирокез. 6. Ушиб. 7. Настрой. 8. Ланд-
шафт. 9. Сумятица. 10. Коридор. 12. Ермолка. 17. Неустойка. 19. Оцепление. 20. Аферист. 
21. Мортира. 25. Обелиск. 26. Агитация. 27. Осушение. 28. Изделие. 29. Скипетр. 31. 
Фабрика. 33. Жилище. 34. Пенаты. 37. Корт. 38. Липа.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фотографии, открытки, 

значки б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

Насыров стал популярен в середине 90-х, 
исполнив хит «Мальчик хочет в Тамбов». Тог-
да на него обратили внимание многие, в том 
числе и Алла Пугачева, которая пророчила 
простому казахстанскому пареньку из Алматы 
блестящее будущее. Увы, это предсказание 
не сбылось. Молодому певцу не хватило буль-
дожьей хватки, чтобы сделать себе звездную 
карьеру. Накануне юбилея своими воспоми-
наниями о нем с «МК» поделились его друзья 
и коллеги.

Одним из самых близких друзей Мурата 
Насырова был нынешний руководитель груп-
пы А’Studio Байгали Серкебаев. Музыканты 
называли друг друга братьями, познакомив-
шись не в родном Казахстане, а в Первопре-
стольной, в одном из клубов. «С Муратом мы 
сразу подружились, начали ходить в гости 
друг к другу. Мурат участвовал в наших про-
ектах, а мы в его. У нас есть такой блок в 
концертах, когда песни А’Studio исполняют 
другие артисты. В 1994 году один из первых 
таких концертов «Солдаты любви в «Рос-
сии» проходил в концертном зале «Россия», 
которого уже нет. В нем выступили Мурат 
Насыров, Владимир Пресняков, Кристина 
Орбакайте. Мурат был удивительно талант-
ливым музыкантом, писал стихи, прекрасно 
рисовал, увлекался фотографией. Был раз-
носторонне одаренным человеком. Только, к 
сожалению, очень рано ушел из жизни. Никто 
не знает, как и почему. Очень много вопросов 
осталось после его ухода». 

По рассказам Натальи, гражданской жены 
Мурата Насырова, проблемы у певца нача-
лись в 2000 году. Тогда он стал жаловаться 
на постоянное беспокойство, необъяснимые 
страхи и бессонницу. Правда, врачи списывали 
это состояние на плотный рабочий график, 
назначили артисту лекарства. Сам Насыров 
пытался найти ответы в себе, обратился к 
Корану, начал посещать мечеть. 

Сильным ударом, по словам друзей и 
коллег, стала для Насырова гибель в автока-
тастрофе солиста группы А’Studio Баглана 
Садвакасова. Музыкант погиб в 2006 году. 
Друзья Мурата тогда делились, что после 
этой трагедии певец погрузился в глубокую 
депрессию, постоянно говорил о Баглане, упо-
минал, что якобы «видел призрак» умершего 
друга. И признавался, что Баглан Садвакасов 
снится ему чуть ли не каждую ночь и «зовет 
его с собой». 

Казахстанский композитор и поэт-
песенник Полат Изимов познакомился с 
Муратом Насыровым в 2000 году: «В тот год 
Мурат очень переживал смерть своего отца. 
Глава их большой семьи играл на многих му-
зыкальных инструментах. После смерти отца 
Мурат каждый месяц прилетал к маме. Мы 
встречались и занимались музыкой, зачастую 
засиживаясь до утра». 

— Мурат скучал по Москве, находясь 
в Казахстане?

— Возможно. Он же очень дорожил свои-
ми детьми Лией и Акимом, любил свою жену 
Наташу Бойко. Они оба окончили Гнесинское 
музыкальное училище. Она ездила с ним на 
гастроли, была у него на подпевках. Была 

бэк-вокалисткой у Батырхана 
Шукенова, Кристины Орба-
кайте. На 50-летие Мурата 
мы проводили концерт с 
участием казахстан-
ских звезд в Алматы. 
Наташа приезжала с 
детьми, также из Мо-
сквы прилетали Антон 
Макарский и Викто-
рия Морозова, кото-
рые исполняли песни 
Насырова.

— У него были в Ал-
маты любимые места, 
какая-то компания?

— Еще какая компания! У него 
было четыре одноклассника, с ко-
торыми он постоянно встречался, 
и я к ним присоединился. С ними он шутил, 
у одного было прозвище Суслик, у другого 
Кабан, а Мурата они с любовью называли Тол-
стяком. Он любил играть в бильярд. На природу 
мы выезжали, на Медео, в горы вверх по Навои. 
Родственники часто приглашали его в гости.

Его близким другом был Баглан Садва-
касов из А’Studio. Они с полуслова друг друга 
понимали, постоянно переписывались с по-
мощью сообщений. Как-то он, смеясь, сказал: 
«Смотри, что Бага мне написал. «Пойдем в 
гром». Если прочитать задом наперед, то по-
лучится морг…

— Любимые блюда Мураты Насырова 
помните?

— Он любил мамину кухню. Она очень 
вкусно готовила лагман, манты. Его сестры 
Марита и Фарида тоже отлично готовят. Он 
успевал здесь набрать вес, а в Москве са-
дился на диету.

— Вам известно, доехал 
ли артист до Тамбова?

— Точно знаю, что 
доехал. Однажды после 

концерта в Чундже мы 
с ним сели в машину, 
и толпа поклонников 
хотела перевернуть 
ее. Я испугался, а он 
засмеялся и произнес: 
«Не переживай, меня 

на гастролях в Тамбове 
уже переворачивали».

— В разговорах с 
вами Мурат вспоминал 

годы службы в армии, ведь 
именно там раскрылся его 
талант…

— Музыкой он увлекался с 
детства, но до призыва в армию работал груз-
чиком в ЦУМе. Мурат служил в Туркмении, как 
и его старший брат Наджат, офицер (сейчас 
полковник в отставке). В дивизии он увлекся 
художественной самодеятельностью. Пел, 
играл на гитаре. Солдаты перепевали песни 
западных исполнителей. Там он сдружил-
ся с сослуживцем Андреем Меркуловым, и 
тот предложил Мурату переехать в Москву. 
Сказал, что он талантливый и должен раз-
виваться, пробиваться в столице. Мурат так 
и сделал — отслужил, на неделю заехал к ро-
дителям и рванул в Москву. Первое время жил 
у Меркулова в Подольске, потом устроился на 
работу. Вместе они создали ансамбль, вместе 
готовились к Всесоюзному телевизионному 
конкурсу молодых исполнителей советской 
эстрадной песни «Ялта-91». Но там нужен был 
сольный номер, и Мурат поехал один. Победил 
и проснулся знаменитым. (В программе «Наша 

правда» в передаче «10 лет без Мурата» его 
сестра Марита рассказала, что за Гран-при 
полагался автомобиль, но за кулисами Мурата 
попросили отказаться от машины в пользу об-
ладательницы первой премии. — Авт.)

— Байгали Серкебаев подметил, что 
певец хорошо рисовал…

— Да, я заметил, что он нередко делал 
какие-то наброски. Сидя в кафе, мог изобра-
зить собеседника. Гиперактивный был парень. 
Не сидел сложа руки. Как-то припомнил, что 
Алла Пугачева приглашала его к сотрудниче-
ству на «Фабрике звезд», так он и там кого-то 
нарисовал. И фотографировать он любил, 
всегда имел при себе фотоаппарат, камеру. 
Раньше сам пленки проявлял.

— Как он к одежде относился?
— Избирательно. Помню, он прилетел на 

похороны Баглана Садвакасова, бывшего со-
листа группы А’Studio. В Москве было очень 
холодно, а у нас жарко, и он решил что-нибудь 
срочно купить, чтобы переодеться. Мы пошли 
в какой-то дорогой бутик в центре города. Я 
еще сказал, что в «Эдеме» можно купить все 
дешевле, а он ответил, что ему такое носить 
нельзя. Мурат стильно одевался.

— Все, кто знал Мурата Насырова, рас-
сказывали, что он всегда был позитивно 
настроен. Что его угнетало?

— В Москве у него работы было валом — в 
клубы приглашали. На гастроли ездил. В Узбе-
кистане, в Бишкеке выступал, но в концерты 
на телевидении его не ставили, на «Русском 
радио» не ротировали — вот конкретно это 
его оскорбляло, он же знал себе цену… И все 
знали ему цену, ведь публика его шикарно 
принимала. Он и в концертных залах, и в клу-
бах пел только вживую. На это не все артисты 
способны, поэтому многие старались высту-
пить перед ним. Мурат говорил, что не может 
раскрыться под плюс. Кстати, он берег голос, 
вообще не курил.

— Политикой певец интересовался?
— Скорее, политики им интересовались. 

Я знаю, что у него есть награда от одной из 
партий РФ. Помню, имам в Москве с ним свя-
зывался. С ним дружила Александра Бура-
таева — телеведущая в прошлом. Во время 
выборов он поддержал ее и ездил в Бурятию. 
В Алматы должен был состояться сольный 
концерт Мурата, но он погиб. Спустя 40 дней 
мы организовали концерт в память о нем. В 
нем участвовали А’Studio, Алена Апина, Ма-
рина Хлебникова, Паскаль, а ведущей этого 
концерта была Александра Буратаева.

— На могиле Мурата Насырова уста-
новлен красивый памятник…

— На народные деньги его поставили. В 
Уйгурском культурном центре рассматрива-
лись разные эскизы. Мама Мурата высказы-
вала свои пожелания, когда уже создавался 
сам памятник, и помогла скульпторам ценным 
советом.

Грустно, когда кумиры миллионов траги-
чески уходят из жизни молодыми. Но творцы 
живы, пока люди помнят и чтят их творчество. 
Такого заслуживают и удостаиваются не все. 
Мурат заслужил.

Зухра ТАБАЕВА, «МК в Казахстане».

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый 
адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес элек-
тронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 
8(495)1339882) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Экспо Холдинг» (119048, 
г. Москва, ул. Ефремова, д. 20, эт./п/к/оф 1/i/4/202, 
ОГРН 5137746015831, ИНН 7704849072), при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 27.11.2023 г. (резолютивная 
часть 15.11.2023 г.) по делу №А40-233784/2022, 
конкурсным управляющим утвержден Михайлов 

Александр Русланович (ИНН: 771586347742, 
СНИЛС 16177427278), член Ассоциации МСО 
ПАУ (109147, г. Москва, ул. Марксистская, д. 34, 
корп. 8, ИНН: 7705494552, ОГРН 1037705027249). 
Адрес для направления корреспонденции кон-
курсному управляющему: 129226, г. Москва, а/я 
44, Михайлову А.Р., проводимые на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №222 
от 30.11.2024 г. (сообщение №34010068385), 
отменены в связи с обращением конкурсного 
управляющего.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда Московской об-
ласти по делу №А41-20222/20 от 12.04.2021 г. Ак-
ционерное общество «ИНСТИТУТ «МОСГРАЖДАН-
ПРОЕКТ» (ИНН 5005067209, ОГРН 1195081044652, 
140205, ОБЛАСТЬ МОСКОВСКАЯ, ГОРОД ВОСКРЕ-
СЕНСК, УЛИЦА МЕНДЕЛЕЕВА, ДОМ 17, Должник) 
признано несостоятельным (банкротом) открыто 
конкурсное производство. Конкурсным управля-
ющим утвержден Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120–385-42523; 
почтовый адрес: 143403 Московская область, 
г. Красногорск, а/я 326), член Ассоциации «Само-
регулируемая организация арбитражных управ-
ляющих Центрального федерального округа» 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, адрес: 
115191, г Москва, г. Москва, Гамсоновский пер., 
д. 2, стр. 1, пом. 85-94). Конкурсное производство 
продлено до 25.03.2025 г., судебное заседание 
по рассмотрению итогов процедуры назначено 

не назначено. Конкурсный управляющий явля-
ющийся организатором торгов сообщает о ре-
зультатах торгов в форме публичного предложе-
ния (код торгов на сайте ЭТП — 152483-МЭТС): 
торги по лоту №2 признаны состоявшимися, 
победителем признано Общество с ограни-
ченной ответственностью «АНТ-СТРОЙ» 
(ИНН 0608043880, ОГРН 1170608000342, юри-
дический адрес: 364024, ЧЕЧЕНСКАЯ РЕСПУ-
БЛИКА, Г.О. ГОРОД ГРОЗНЫЙ, Г ГРОЗНЫЙ, Р-Н 
ШЕЙХ-МАНСУРОВСКИЙ, ПР-КТ ИМЕНИ ХУСЕЙ-
НА АБУБАКАРОВИЧА ИСАЕВА, Д. 36, ОФИС 14), 
которое предложило цену 122 469 100,00 руб., 
и не является заинтересованным лицом по от-
ношению к конкурсному управляющему, в капи-
тале которого конкурсный управляющий и СРО 
арбитражных управляющих, членом которой 
является конкурсный управляющий, участия не 
принимает.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Юбилейный пушкинский год завершил 
III Фестиваль анимации и литературы, 
проходивший в музее-заповеднике поэта 
«Михайловское». Гран-при удостоена ку-
кольная анимация «Миллионы алых роз» 
(во множественном числе), навеянная 
шлягером Аллы Пугачевой. Сняла 14-
минутный фильм в духе филимоновской 
игрушки выпускница Палехского художе-
ственного училища Галина Голубева.  

Кроме пылающих роз, ничто не напоми-
нает об известной песне, но есть отголоски 
шекспировского «Отелло» в простонародной 
трактовке. Ревнивый мавр, то ли из глины, 
то ли из пластилина, готов задушить пре-
красную Дездемону. Есть тут и стихийный 
русский мир, не поддающийся никакой логике, 
но гармонично существующий под перебор 
гуслей, на которых умеет играть и сама Га-
лина Голубева.   

В конкурсе участвовало 39 мультфильмов, 
снятых по литературным произведениям. Их 
героем стал и сам Пушкин. Приз за режиссу-
ру получила Анастасия Жакулина за «Ссыл-
ку» — зарисовку о воображаемой встрече 
Александра Сергеевича с Резо Габриадзе. С 
Пушкиным связан и проект «Еще дуют холод-
ные ветры», где его стихотворение исследует 
доктор филологических наук и пушкинист 
Николай Перцов. Это коллективная рабо-
та студентов под руководством Елизаветы 
Скворцовой, начавшаяся в духе animal jam. 
Сроки были сжатые, но из сборной солянки 
получился цельный фильм, составленный из 
разных лоскутков. 

В этом году преобладали работы сту-
дентов. В отличие от старших коллег моло-
дежь обращается к самым разнообразным 
литературным первоисточникам: от Чехова, 
Станислава Лема до Паустовского и Шергина. 
Дипломный «Хор» Ангелины Гильдерман по-
священ силе духовного песнопения и основан 
на латинском тексте «O Sacrum convivium» («О, 
священный пир!»), который приписывается 
Фоме Аквинскому. В унылом сером городе 
должен состояться концерт. Публика толпится 
в фойе, заполняет зрительный зал и затихает, 
как только запоет хор. Зрители становятся 
невесомыми, взлетают ввысь. Такова волшеб-
ная сила искусства. Работу Ангелины жюри 
во главе с классиком анимационного кино 
Станиславом Соколовым отметило за яркое 
художественное решение.  

Рукотворным дипломом, изготовленным 
за ночь, отмечен двухминутный фильм «Собач-
ка и артист» по мотивам стихотворения Юнны 
Мориц, созданный выпускницей Колледжа 
кино, телевидения и мультимедиа ВГИКа Ма-
рии Пайцун. Руководителем ее работы стала 
Анастасия Жакулина, то есть преподаватель и 
ученица на равных участвовали в одном кон-
курсе, что требует смелости. Дополнительный 
диплом нарисовал член жюри и художник-
постановщик Александр Храмцов, которого 
зрители знают по фильму «Ку! Кин-дза-дза». 
Изобразил он взобравшегося на пса крохот-
ного Пушкина в цилиндре и на курьих ножках. 

Положенных по регламенту наград не хватило, 
вот и пришлось самостоятельно их дорисовы-
вать. Лучшим студенческим фильмом стало 
«Письмо» выпускницы ВГИКа Анастасии Пан-
телеевой — трогательная история про девочку, 
которая откроет спрятанное в книгу сказок 
письмо от мамы. А там — фотографии с не-
знакомым мужчиной, который в воображении 
ребенка превращается в хищного волка.  

Режиссер и член жюри Екатерина Соколо-
ва, представляя на открытии фестиваля свой 
дебютный фильм «Наступила осень», снятый 
25 лет назад по книге «Трудолюбивый Пушкин» 
Андрея Битова и опять же Резо Габриадзе и 
его рисункам, вспоминала те давние дни. «Мне 
казалось, что я его сделала вчера, в крайнем 
случае, позавчера, — сказала Екатерина. — 
Многие фильмы на этом фестивале сделаны 
молодыми авторами. Время летит очень бы-
стро, как дуновение ветра, и скоро вы уже сами 
будете сидеть в жюри. Поскольку мой фильм 
первый, он, наверное, несовершенен. Я его 
много лет не видела. Он посвящен Пушкину и 
очень мне дорог. Это первый фильм, с кото-
рым я поехала на фестивали, познакомилась 
с людьми, с которыми до сих пор дружу. Если 
бы не этот фильм, я бы была другой».  

Мастера участвовали в одном конкурсе с 
молодыми: Наталья Березовая с филигранной 
«Рождественской звездой» по одноименному 
стихотворению Бориса Пастернака (отмечен 
за лучшую адаптацию литературного про-
изведения), Роза Гиматдинова с «Поэтом», 
собранным из морских камешков, при помо-
щи которых удалось что-то важное сказать о 
природе поэтического дара. Фильм посвящен 
недавно погибшему поэту Льву Рубинштейну. 
Камни словно расцветают, белые лепестки 
становятся бумажными странницами. «Мы 
с Левой были очень хорошими друзьями, — 
говорит Роза Гиматдинова. — Незадолго до 
его гибели провели день вместе, собрались 
с друзьями — пили, ели, пели песни… Он 
любил петь. Я тогда заканчивала свой фильм 
и решила посвятить его Леве». Жюри отме-
тило «Поэта» наградой за лучший персонаж. 
Казалось бы, одни камни, персонажа нет, но 
он незримо присутствует. 

Георгий Василевич, директор музея-
заповедника «Михайловское», напомнил об 
актере Владимире Рецепторе, придумавшем 
занятное объяснение своей деятельности: «У 
нас театр не имени Пушкина, а именно Пуш-
кина». Так и заповедник — именно Пушкина. 
А мультипликаторы одновременно писатели, 
поэты, мастера на все руки. Их смело можно 
назвать Александровичами. Все мы в той или 
иной мере дети Пушкина. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Го д б о л ь ш и х ю б и л е е в 
писателей-классиков закан-
чивается. В 2024 году испол-
нилось 225 лет Пушкину, 210 
— Лермонтову, 100 — целой 
плеяде советских литераторов-
фронтовиков, и возникло опа-
сение, что даже если в следую-
щем году музеи что-то этакое 
выдумают, открыть широкие, 
как русская душа, выставочные 
проекты им не разрешат: одно 
дело — «под дату», а другое — 
«просто так». Наверное, поэтому кор-
респондент «МК» на итоговой выставке 
о Лермонтове чувствовал себя так же, 
как выпускник, последний раз стоящий 
на пороге родной школы.

Но литературный календарь на 2025-й 
оказался настольно насыщенным, что но-
стальгия развеялась как дым. 230 лет — со 
дня рождения Рылеева и Грибоедова. 225 
лет — Баратынскому. 205 — Афанасию Фету. 
155 лет — Бунину (и Куприну), 140 — Велимиру 
Хлебникову, 145 — Блоку и Андрею Белому. 
135 лет — Пастернаку, 130 — Багрицкому и 
Есенину. 115 лет назад родился Твардовский, 
110 — Матусовский, 85 — Иосиф Бродский.

И если бы не исполнялось по 120 лет 
Василию Гроссману, прозаику и фронтовику, 
который, кстати, три года жил и трудился в 
нынешнем Донецке, и Михаилу Шолохову 
(в молодости работавшему в «Московском 
комсомольце», тогда называвшемся «Юно-
шеской правдой»), впору было бы Год поэзии 
в России объявлять.

Но вернемся из будущего в настоящее. 
Проект «Лермонтов. Места силы» в 2024 году 
буквально охватил всю страну. Первую часть 
выставки показали в Пятигорске, вторую — в 
Тарханах, а заключительную — в Москве. 
Правда, если «силу» классику в столице дали, 
то «места» в символическом смысле лишили. 
Московский Дом-музей Михаила Юрьевича на 
Малой Молчановке значительными выставоч-
ными площадями не располагает, поэтому в 
ГМИРЛИ приняли соломоново решение: раз-
местить третью часть «музейного сериала» 
в Доме Ильи Остроухова — географически в 
паре сотен метров от места, где Лермонтов 
жил со своей бабушкой Елизаветой Арсе-
ньевой. Там, правда, музейные смотритель-
ницы более «кусачие» и в целом атмосфера 
немножко другая, но настоящей Встрече с 
Литературой ничего не помещает.

«Важен взгляд на Михаила Лермонтова 
из Москвы и Петербурга как локаций, где 
прошла самая напряженная, динамичная и 
плодотворная часть его жизненного пути» 
— это я цитирую организаторов выставки, 
которые в качестве ключа к «лермонтовскому 
космосу» дали стихотворение «Как часто пе-
строю толпою окружен». В этом поэтическом 
тесте слышится усталость поэта от столичных 
красавиц, светского блеска и суеты, которым 
он противопоставляет благородную патину 
«недавней старины».

Если разматывать этот клубок, станет 
понятен подбор экспонатов, в том числе 

показанные в первом из залов иллюстрации к 
драме в стихах «Маскарад» и предоставлен-
ная Пушкинским домом «Маскарадная книга», 
с которой Лермонтов пришел в Московское 
благородное собрание в 16 лет в костюме 
астролога. Иллюстрации к «Герою нашего 
времени» и картина Владимира Бехтеева 
«Сцена на балу» (к незавершенному роману 
«Княгиня Лиговская) — из того же набора.

При этом самые ценное, если брать 
живописный срез, — это два подлинника 
Михаила Врубеля, иллюстрировавшего по-
эму «Демон», картины и наброски самого 
Лермонтова («Курд», «Кавказский пейзаж», 
«Пейзаж с всадниками», «Эпизод из сражения 
при Валерике»). И обладающий такой кано-
нической значимостью, что при виде его на-
стоящие ценители должны падать в обморок, 
«Автопортрет» в кавказской бурке (1837–1838), 
являющийся самым узнаваемым изображе-
нием классика. (С ним по узнаваемости может 
тягаться разве что помещенный на развороте 
(фронтисписе) Лермонтовской энциклопедии 
портрет поэта в ментике лейб-гвардии Гусар-
ского полка кисти К.А.Горбунова.)

А дальше головокружение только усили-
вается, потому что мы видим принадлежав-
шие Лермонтову нож для разрезания бумаг 
и машинку для обрезывания перьев, журнал 
«Атеней» за 1830 год с первой публикацией 
стихотворения «Весна», подписанного ана-
граммой L. («Обморок»), оригинал учебного 
пособия «Латинско-российский лексикон» со 
списком учеников, №15 — Лермонтов…

На секунду мне показалось, что метри-
ческая книга, на одной из страниц которой 
четко просматривается текст: «Юрий Петро-
вич Лермонтов, жена его Мария Михайловна, 
у них сын Михаил», — это не мини-сенсация. 
Хотя бы потому, что в Государственном му-
зее А.С.Пушкина выставлена метрическая 
книга церкви Богоявления в Елохове за 1799 
год, когда «родился сын Александр. Крещен 
8-го дня». Но на Пречистенке речь идет о 
муляже, а здесь — о ненадолго привезен-
ном из Тарханов, но все же — оригинальном 
предмете.

А единственный настоящий автограф, 
обнаруженный мной на выставке, и то по 
наводке куратора, — письмо двоюродному 
дяде П.И.Петрову, датированное 1 февраля 
1838 года. Да, это почерк Лермонтова, его 
сохраненное на столетия прикосновение, 
его мысль, преобразовавшаяся в борозды 
на бумаге, заполненные чернилами…

Иван ВОЛОСЮК.

ЛИЧНЫЙ АРХИВ

бэббэкк-вовокакалилистсткокоййй уу ББаБатытырхрхананаа 
Шукенова, Кристины Орба-
кайте На 50-летие Мурата

ЛЛЛЛЛИИИИЧЧ

Исполнителю популярных 
хитов Мурату Насырову 
исполнилось бы 55 лет

13 декабря популярному россий-
скому и казахстанскому певцу 
Мурату Насырову исполнилось 
бы 55 лет. Его не стало 19 января 
2007 года. Он покончил с собой, 
ушел из жизни в расцвете сил и 
таланта. Cветлый образ выдаю-
щегося артиста и его творчество 
до сих пор дороги миллионам по-
клонников. 

ПУШКИН 
НА КУРЬИХ НОЖКАХ 
На фестивале анимации 
и литературы победил 
кукольный Отелло 

МАЛЬЧИК, 

Юбилейный год 
завершился — 
да здравствует 
юбилейный год

Первая публикация Лермонтова.

доехавший 

Мурат Насыров 
и Полат Изимов.
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КЛЕРМОНТОВА ЛИШИЛИ МЕСТА, НО ДАЛИ СИЛУ



c 1-й стр.
Смотрите, сколькими чемпиона-
ми мира после эстафеты попол-
нилась наша сборная: вот имена 
всех победителей (с учетом 

утреннего заплыва): Мирон Лифинцев, Кирилл 
Пригода, Арина Суркова, Дарья Трофимова, 
Павел Самусенко, Олег Костин, Дарья Клепи-
кова. Это второе «золото» наших спортсменов 
на чемпионате мира в смешанной эстафете 
(буквально через час после личного триумфа 
Лифинцева) заставило довольствоваться вто-
рым и третьим местами Канаду и США. По-
мимо «золота» наши пловцы установили еще 
и рекорд Европы. 

Мирон Лифинцев стал первым нашим 
чемпионом в Будапеште и выиграл на 100 
метров на спине громко. Россияне 14 лет не по-
беждали на этой стометровке на чемпионатах 
мира на короткой воде (бассейн 25 метров). 
До Мирона в 2010 году стал лучшим Станислав 
Донец. А Лифинцев еще и установил в Венгрии 
юниорский рекорд мира на этой дистанции 
— 48,76 секунды. Предыдущее достижение 
принадлежало призеру Олимпийских игр Кли-
менту Колесникову (48,90), в чемпионате мира 
он участия не принимает. 

Венгерский пловец Хуберт Кош, чемпи-
он Олимпийских игр в Париже на дистанции 
вдвое длиннее, он же и чемпион мира на этой 
же дистанции на длинной воде (он стал на 
стометровке вторым, поляк Кацпер Стоков-
ский — третьим), уже успел рассказать после 
заплыва, что не видел Лифинцева на дистан-
ции и не понимал, кто лидирует. Но обещал: 
позже скажет Мирону, что он крутой, хотя они 
и не знакомы, поскольку никогда до Будапешта 
не соревновались. 

А мы можем сразу и уточнить: и не могли 
соревноваться. Чемпионат мира — это первый 
международный старт Мирона. Теперь мир 
знает, кто этот парень с трудной для произ-
ношения иностранцами фамилией, пусть даже 
и услышать, что он говорит после победы, 
никому не довелось. Да, в Будапеште у нашего 
пловца не взяли традиционное чемпионское 
интервью после заплыва из-за условий до-
пуска нейтральных спортсменов. Для других 
победителей в Венгрии это выглядит так: есть 
специальная микст-зона, в ней чемпиону на 
камеру задают несколько вопросов. И Лифин-
цева в эту зону даже отвели. Но ведущий лишь 
представил пловца, отпустил без вопросов. 
Дальше Мирон покинул зону, так и не сказав 
ни слова.

Во время турнира не только нейтральным 
пловцам, но и их сопровождающим запрещено 
общаться с журналистами. Запрет Междуна-
родной федерации плавания распространя-
ется и на национальную федерацию, которая 
даже на своих ресурсах не может публиковать 
на момент проведения турнира результаты 
и пресс-релизы, связанные с нейтральными 
атлетами. 

И все это для того, чтобы никто не поста-
рался связать чемпиона Лифинцева с Россией. 
Нет, в самой России не запрещено сообщать 
о результатах нейтральных спортсменов, но 
национальной федерации этого делать нельзя 
ни у себя на сайте, ни в социальных сетях. 
В World Aquatics считают, что такие публи-
кации создадут связь между нейтральными 
спортсменами и национальной федерацией. 

Смешно, конечно, да и глуповато, но — такова 
реальность. 

● ● ●
Ругать или хвалить нам сегодня World 

Aquatics, которая сначала придумала более 
зверские правила допуска в нейтральном 
статусе, чем даже МОК, а после Олимпийских 
игр пошла на смягчение? Скорее — констати-
ровать изменения, которые поспособствовали 
нашему возвращению на международные 
старты. К счастью, международная федерация 
отказалась от придуманного правила, что на 
одной дистанции может выступить лишь один 
пловец из команды нейтралов, в то время как 
все имеют возможность выставить двоих. К 
еще большему счастью — и это наше получен-
ное уже «золото» в Будапеште, — нейтральные 
спортсмены допущены к эстафетам. И пред-
ставители ЦСКА и «Динамо» уже не в опале. 

Конечно, уколы, как, например, от European 
Aquatics, которая разместила пост с поздрав-
лениями в адрес призеров 100-метровки, не 
упомянув чемпиона Лифинцева, еще будут. Но 
пост был, надо все же отметить, вскоре удален, 
а Мирон на пьедестале чемпионата мира стоял 
вместе с призерами. Гимн международной 
федерации вместо российского он слушал 
сдержанно, эмоции были не видны. Правда, 
когда пришло время получить второе «золото» 
чемпионата — в смешанной эстафете, Мирон 
даже позволил себе улыбку. 

Впрочем, к своей сдержанности Мирон 
уже успел приучить. Признает, что всегда 
держит эмоции внутри, хотя эта черта ему 
самому в себе и не особенно нравится.
Утверждает, что в бассейне он сосредоточен и 
настроен на борьбу, а вне плавательной зоны 
— общительный и коммуникабельный. Согла-
шается, что одна из черт его характера — не 
задавать лишние вопросы, для чего и зачем, 

а умение выполнять задание. И главное, он 
уверен, что все ограничения — в собственной 
голове. Если не готов психологически, никакая 
физическая готовность не поможет показать 
результат. Потому очень благодарен тандему 
тренеров Елена Кузнецова и Ольга Байдалова, 
называет его лучшим в России.

● ● ●
Мирон все последние внутренние старты 

каждый раз заставлял о себе говорить. Ему 
всего 18 лет, правда, до выхода из юниоров 
осталось всего ничего, до апреля. А в апреле 
же этого года на чемпионате России он уста-
новил юниорский мировой рекорд на 100 м на 
спине в 50-метровом бассейне. (Преодолел 
дистанцию за 52,34 секунды, побив юниорский 
рекорд призера Олимпийских игр Климента 
Колесникова (52,53 сек.) и оставив его на вто-
ром месте — 52,80.) И очень интересной была 
личная оценка Мирона того, что он сделал: 
«Не скажу, что прямо был нацелен на юниор-
ский рекорд мира, но что получилось, то по-
лучилось. А то, что обогнал Климента, как-то 
попрестижнее». 

Через несколько месяцев в финале Кубка 
России в Екатеринбурге он снова обыграл 
Климента Колесникова на стометровке на 
спине: 52,52 против 52,64. Правда, и Мирон, 

и Климент были тогда разозлены секундами. 
Мирон вообще заявил, что показал «просто 
ужасное время». И вообще, если сравнивать 
с мировым уровнем, «это ни о чем». А то, что 
выиграл «золото», так его личные цели «по-
выше, чем финал Кубка России». 

Злость в спорте на себя — это прекрас-
но. Екатеринбург на первом этапе комби-
нированной эстафеты 4 по 100 метров все 
же увидел в исполнении Лифинцева новый 
юниорский рекорд мира: он пролетел дис-
танцию за 52,08! Побил уже сам себя, World 
Aquatics тогда только-только ратифицировала 
его предыдущее достижение, установленное 
в апреле. 

Мирон, не обладая до сих пор между-
народным опытом, развивался и развивал 
себя именно на внутренних стартах. Тот Кубок 
России в июле он сам назовет «огромным 
скачком в плане опыта». Ведь готов был хо-
рошо, а стометровка не получилась. Потом 
расскажет, что «перенервничал, это был один 
из тех редких моментов, когда не справил-
ся с эмоциями». Но столь важный и нужный 
шанс показать себя оставался — эстафета. И 
в ней он уже «будто взорвался эмоционально 
и физически». Да так, что жалеть можно было 
только об одном: Колесников заболел и на 
старт эстафеты не вышел, а плыли бы они за 
разные команды — Москву и Питер. Жалел, 
потому что «внутренний настрой — одно, а 
присутствие столь великолепного внешнего 
раздражителя — совсем другое дело».

● ● ●
Чудны пути, которыми иной раз чемпио-

ны приходят в спорт. Вот и Мирон, который 
до того, как пошел в школу, жил у бабушки в 
Черногории, просто любил плавать в море. 
Правда, как раз на спине. Говорит, вниз боялся 
смотреть, опасался, что кто-то его в воде «цап-
нет». Потом, параллельно с первым классом 
в Выборге, мама отдала сына в плавание в 
школу «Фаворит». До шестого класса там и 
плавал, а затем был переезд в Питер. Из-за 
Мирона, для его плавательного развития. И 
с 2018 года он начал тренироваться в СШОР 
«Экран». Попал в группу к тренеру Владимиру 
Николаевичу Сидорову, не так давно он ушел 
из жизни, но Мирон считает его своим главным 
и мудрым наставником. 

Сегодня Мирон Лифинцев уже готов даже 
поделиться советами, которые сформирова-
ла плавательная жизнь: надо работать над 
личным восприятием соперников. Говорит, 
что никогда не смотрел на тех же звезд Кли-
мента Колесникова и Евгения Рылова как 
на непобедимых. Просто считает, что у них 
больше опыта. И был бы такой подход даже 
довольно нахальным, если бы не подкреплялся 
результатами.

А в Будапеште Мирон Лифинцев на корон-
ной стометровке плыл красиво. В предвари-
тельных заплывах показал третий результат, в 
полуфинале — второй. И в финале заставил не 
только олимпийского чемпиона Коша назвать 
себя крутым. (Жаль, не удалось Павлу Саму-
сенко поддержать успех Мирона, не хватило 
до третьего места четыре сотые секунды.)

…Да, а «великолепный внешний раздра-
житель» юного чемпиона мира Климент Колес-
ников сказал просто: «Это было красиво». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.12.2024
1 USD — 103,9500; 1 EURO — 110,4804.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

13 ДЕКАБРЯ
Марина Девятова (1983) — певица, ис-
полнительница народных песен, лауреат 
международных фестивалей и конкурсов, 
заслуженная артистка РФ
Мурат Насыров (1969–2007) — эстрадный 
певец, автор песен
Александр Стефанович (1944–2021) — 
кинорежиссер, писатель, сценарист, актер, 
заслуженный деятель искусств РФ
Сергей Федоров (1969) — хоккеист, цен-
тральный нападающий, трехкратный чем-
пион мира
14 ДЕКАБРЯ
Радж Капур (1924–1988) — индийский ки-
ноактер, режиссер, продюсер и сценарист
Яна Лантратова (1988) — правозащитник, 
общественный деятель, первый заместитель 
председателя комитета Государственной 
думы по просвещению
Андрей Медведев (1975) — журналист, 
сотрудник ВГТРК, вице-спикер Московской 
городской думы 
Татьяна Никулина (1929–2014) — артист-
ка цирка на Цветном бульваре, киноактри-
са, жена народного артиста СССР Юрия 
Никулина
Клифф Уильямс (1949) — музыкант, бас-
гитарист австралийской рок-группы AC/DC
15 ДЕКАБРЯ
Александр Ворошило (1944) — оперный 
певец, актер, педагог, предприниматель и 
администратор, народный артист РСФСР
Борис Грызлов (1950) — государственный 
и политический деятель, чрезвычайный и 
полномочный посол Российской Федерации 
в Белоруссии
Сергей Тугушев (1979) — ведущий новостей 
Первого канала, практикующий психолог
Игорь Угольников (1962) — актер, киноре-
жиссер, сценарист, продюсер, телеведущий, 
певец, заслуженный артист РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -7...-5°, 
днем -6…-4°. Облачно. Временами небольшой 
снег. Гололедица. Ветер северо-западный, 
6–11 м/c, местами порывы до 15 м/c. Восход 
Солнца — 8.51, заход Солнца — 15.56, долгота 
дня — 7.05. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

13 ДЕКАБРЯ
День святого апостола Андрея 
Первозванного
День медведя, или Медвежье 
празднование

1934 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Эдуарда Иогансона 
«Наследный принц республики», снятого на 
киностудии «Ленфильм»
1944 г. — скончался Василий Кандинский, 
русский художник, один из основоположников 
абстракционизма
1964 г. — по инициативе редакции газеты 
«Пионерская правда» учреждается клуб «Зо-
лотая шайба» 
1969 г. — в Нaбepeжныx Чeлнax началось 
строительство Кaмcкoгo автомобильного 
завода (КaмAЗ)
1974 г. — ученый-океанолог Станислав Кури-
лов, будучи «невыездным», совершил самый 
дерзкий побег из СССР, спрыгнул с борта 
лайнера и проплыл около 100 км
1984 г. — покончил с собой Николай Ани-
симович Щёлоков, министр внутренних дел 
СССР, генерал армии
1989 г. — создана Либерально-
демократическая партия Советского Союза 
(ЛДПСС)
14 ДЕКАБРЯ
День башкирского языка 
1939 г. — СССР исключен из состава Лиги 
Наций из-за зимней войны
1969 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Владимира Мотыля 
«Белое солнце пустыни», снятого на киносту-
диях «Мосфильм» и «Ленфильм»
1989 г. — в результате сердечного приступа 
скончался академик Андрей Сахаров
1994 г. — в Китае, на реке Янцзы, начато 
строительство гидроэлектростанции «Три 
ущелья» 
2019 г. — на Сахалине стартовал горнолыж-
ный фестиваль «Вьюжный»
2004 г. — в южной Франции открыт виадук 
Мийо, самый высокий в мире транспортный 
мост
2019 г. — ледокол «Арктика» завершил пер-
вый этап ходовых испытаний
15 ДЕКАБРЯ
Международный день чая
День памяти журналистов, погибших 
при исполнении профессиональных 
обязанностей
День образования радиотехнических во-
йск ВВС
1964 г. — скончался Сергей Ожегов, состави-
тель толкового словаря русского языка
1964 г. — на межпланетной станции «Зонд-2» 
раскрыты солнечные батареи 
1979 г. — скончался Павел Массальский, ак-
тер театра и кино, народный артист СССР
1984 г. — была запущена автоматическая 
межпланетная станция «Вега-1»
1999 г. — в Японии произведен самый тя-
желый в истории слиток золота — весом 200 
кг
2014 г. — специалисты завершили монтаж 
коксовых камер на Антипинском НПЗ 
2019 г. — в ряде регионов России установлен 
налог для самозанятых
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На самом деле 2024 год был неплохим. 
Скоро увидите сами.

Мой доктор сказал мне, что утренняя про-
бежка добавит мне годы жизни. И дей-
ствительно, после пробежки я чувствую 
себя на 10 лет старше.

На собеседовании в школе для одарен-
ных детей шестилетнего мальчика просят 
рассказать, чем автобус отличается от 
троллейбуса.
Он говорит тете директорше, что автобус 
работает на двигателе внутреннего сгора-
ния, а троллейбус — на электроприводе с 
внешним источником питания.
— Заберите вашего ребенка, — говорит 

директорша. — Как он будет учиться в первом 
классе, если не знает: троллейбус с рогами, 
а автобус — без?

В платной клинике пациента спасли от ин-
фаркта, а когда он узнал цену за лечение, 
то его после этого спасли еще раз.
Так бы и продолжалось все это бесконеч-
но, если бы не накопительная система 
скидок.

Морской курорт. Все купаются, загорают, 
только один мужчина сидит в пиджаке, гал-
стуке и не отрываясь смотрит на прибой. 
Час, другой, третий.
К нему подходят:
— Вы, наверное, поэт?
— А? Нет, я губернатор. В отпуск приехал, 
а всё о работе думаю. Трудно отключиться. 
Волна — откат, волна — откат...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Знаете, раньше я часто повышал голос. 
Покрикивал... На родителей, сверстников, 
сослуживцев. Случалось, кричал на началь-
ников, когда они доводили меня до белого 
каления. Потом кричал на подчиненных.

Сейчас я понимаю, что люди криком 
пытаются восполнить недостаток убеди-
тельности в своем голосе или отсутствие 
аргументов. Иногда, чтобы вас услышали, 
нужно говорить тихо. А кричать — разве что 
когда идешь в атаку.

Может показаться любопытным тот 
факт, что почти все мы, будучи прекрасно 
осведомлены о режиссерах-постановщиках 
знаменитых фильмов, зачастую понятия не 
имеем, кто же сотрудничал с ними в области 
звука. Между тем звукорежиссер — очень 
важная профессия. Звукорежиссеров надо 
уважать и любить.

Внутри каждого человека сидит свой 
собственный личный звукорежиссер. От его 
квалификации зависит, как вас воспринима-
ют окружающие. Порой он неправильно вы-
ставляет уровень звука. Вы начинаете орать, 
как оглашенный. Или ваша речь становится 
блеклой, невыразительной. Ей не хватает 
нюансировки, обертонов, вы не произносите 
слова, а шуршите, как осенний дождь. В 
результате окружающие не могут и не хотят 
вас понимать!

Звуки, звуки, звуки... Мне жаль, что из 
мира звуков исчезло тиканье часов, то самое 
знаменитое тик-так. На смену механическим 
измерителям времени явились электрон-
ные устройства. Новый век — новые звуки. 
Перекличка мобильных телефонов. Писк 

компьютеров. Что-то еще нас ожидает... Все 
реже слышу звон трамваев, без которого 
раньше я не представлял Москвы. Зато ни-
куда не делись шелест листвы, шипенье шин 
по асфальту, шарканье дворницких лопат 
в заснеженных дворах. Голоса играющих 
детей. Также мне нравится звук резинки от 
трусов, когда оттянешь ее и отпустишь, и 
она хлопнется о живот.

...А однажды я самым неожиданным об-
разом реально оглох. Правда, на одно ухо. 
Ужасно расстроился. Связь с миром утеряна! 
Как дальше жить, а главное — работать?! 
«Наверное, придется резать», — хором объ-
явили мои сердобольные друзья. Я пришел 
к знаменитому медицинскому профессору, 
ухо-горло-носу. Профессор велел зажать 
нос двумя пальцами и сказать: «Пароход». 
Что я немедленно и выполнил. Я сказал: 
«Пароход» — и моментально слух вернулся. 
Я был снова открыт миру, а мир — мне.

Лев НОВОЖЕНОВ.

САТИРА И ЮМОР

Редактор отдела 
Джангули 

Гвилава, e-mail: 
satira@mk.ru

Проза жизни

Осенило
■ Время работает на нас, но не всегда 
продуктивно.
■ Дурака валяют, когда умничают.
■ Легких путей не искал, только легких 
денег.
■ Когда распускаются руки, увядают 
чувства.
■ Жить одним днем хочется каждый 
день.

Тамара КЛЕЙМАН.

20 ДЕКАБРЯ — ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 декабря с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское ш., д. 49, 
у к/т «Комсомолец»
17 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2А
18 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое ш., д. 5, стр. 6, у «Бургер Кинга»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
19 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
20 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, 
у салона красоты
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13А

ПЯТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЕЙ ПОДПИСКИ 
В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

21 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Рязанский проспект», 
ул. Академика Скрябина, д. 1, у банка ВТБ
м. «Народного Ополчения», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
22 декабря с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37

м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны ул. 4-й Полевой пер.
23 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
24 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
25 декабря с 8.30 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 декабря с 10.00 до 13.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2А, в фойе РДКД «Яуза»
14 декабря с 10.00 до 13.00
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»

СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, ДК «Россия», 
в фойе у входа в кинотеатр
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
15 декабря с 10.00 до 13.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22А, в фойе РЦКиД
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на стоянке у «Пятерочки»
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
13 декабря с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
Только в этот день в редакции подписка на «МК» 
по ДЕКАДНЫМ ЦЕНАМ! Всем подписавшимся — 
фирменные призы. Подробности по телефону 
редакции 8(495)665-40-80.
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие 
или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет 
ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, 
ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Выступление 18-летнего 
российского пловца, уроженца 
Выборга Мирона Лифинцева, 
без сомнений, войдет в историю 
спорта. Во-первых, наш спортсмен 
не просто стал чемпионом мира, а 
обошел на финише олимпийского 
чемпиона Парижа-2024 венгра 
Хуберта Коша, выиграв у него 
0,03 секунды. Во-вторых, добытое 
Мироном «золото» — первая 
медаль на чемпионате мира по 
плаванию с 2021 года, когда 
россиян отстранили от участия 
в мировых соревнованиях. 
В-третьих, Мирон, преодолев 
дистанцию 100 метров на спине за 
48,76 секунды, установил новый 
юношеский рекорд мира. 

В Петербурге за выступлениями Мирона 
внимательно следили его родные и тренеры. 
«Трансляцию смотрели всей семьей. Понима-
ли, что он должен войти в тройку победите-
лей, — рассказала в эксклюзивном интервью 
«МК» мама новоиспеченного чемпиона мира 
по плаванию Тамара Лифинцева. — Непо-
средственно перед заплывом мы с ним не 
созванивались. У нас свой формат общения 
перед важными соревнованиями: Мирона 
лучше не отвлекать. Он придерживается 
принципа «Меньше слов — больше дела». 
После выступления, конечно, пообщались. 
Поздравила его. Мы обменялись эмоциями. 
Но соревнования еще идут, у Мирона настрой 
на работу».

Вывести юного чемпиона из равновесия 
не смогли даже совсем недемократичные пра-
вила Международной федерации водных ви-
дов спорта, согласно которым спортсменам из 
России по-прежнему запрещается проходить 
в микст-зону, общаться с прессой и участво-
вать в медийных мероприятиях. Более того, 

после заплыва Европейская лига плавания 
в соцсетях опубликовала результаты только 
серебряного и бронзового призеров. 

«Он из-за этого не переживает», — увери-
ла «МК» Тамара Лифинцева. Мама чемпиона 
рассказала, что выбор направления в спор-
те для ее сына был очевиден: Мирон хоть и 
родился в Выборге, в детстве часто жил за 
границей. «До поступления в первый класс 
он периодически бывал у бабушки в Черного-
рии. Когда Мирону было три года, друг нашей 
семьи, тренер, начал обучать его плаванию 
в море. Он плавал почти каждый день. Так с 
детства у него и развилось «чувство воды», 
так что в дальнейшем выбор направления в 
спорте был очевиден. И бабушка, конечно, 
тоже смотрела его заплывы».

Когда семья перебралась в Санкт-
Петербург, Мирон стал тренироваться в 
спортивной школе олимпийского резерва 
«Экран». Его тренеры Ольга Байдалова и Еле-
на Кузнецова-Дендеберова в эти дни вни-
мательно следят за выступлениями своего 
воспитанника. В соцсетях они радуются по-
бедам Мирона и негодуют из-за поведения 
европейцев. Сам юноша помимо плавания 
еще и учится в петербургском училище олим-
пийского резерва №1 на тренера.

— Какой у Мирона любимый стиль 
плавания? 

— Даже не знаю... Ходят слухи, что ему 
очень нравится плавать на спине, — отметила 
Тамара Лифинцева. Кстати, сам Мирон ранее 
говорил, что он... боится плавать лицом вниз 
и не видеть дно. 

«Интересная история, которая мне само-
му нравится, — почему я плаваю на спине. 
Дело в том, что испытываю дискомфорт, когда 
смотрю вниз и не вижу дна. Можно сказать, 
даже паникую. А на спине все отлично! Плы-
вешь себе и плывешь, глядя вверх. На откры-
той воде вы меня точно не увидите. Никогда», 
— рассказывал как-то сам пловец.

Комментировал он и привычку плавать, 
надевая зажим на нос. По словам спортсме-
на, когда он плавал в море, ему приходилось 
опускать голову, и из-за особенностей пере-
городки вода сильно заливалась в нос. Так 
что можно сказать, что зажим — вынужден-
ная мера. Однако, по мнению самого спор-
тсмена, она «прибавляет к результату» 1–1,5 
секунды. Мама Мирона также утверждает: 
«Использование зажима вовсе не какая-то 
примета. Просто ему так удобнее и привыч-
нее. А вот самих примет как таковых у сына 
нет. Он просто молчалив и закрыт от всех на 
время соревнований. Но не знаю, можно ли 
это считать приметой».

Семья Мирона не сомневается, что на 
достигнутом пловец не остановится. «Думаю, 
любому амбициозному спортсмену хотелось 
бы показать себя на международных спор-
тивных площадках», — аккуратно говорит 
Тамара. 

В 2023 году на чемпионате России в Ка-
зани Мирон впервые в своей карьере стал 
чемпионом в эстафете. В декабре того же 
года установил юношеский рекорд страны 
на дистанции 50 метров на спине. А весной 
этого года на чемпионате России завоевал 

две золотых и одну бронзовую медали. По-
путно установив мировой рекорд среди юнио-
ров на дистанции 100 метров. Декабрь 2024 
года. Чемпионат мира на короткой воде в 
Будапеште. Мирон Лифинцев не только стал 
впервые в своей карьере чемпионом мира, но 
и по уже сложившейся традиции установил 
очередной рекорд.

Между тем вне бассейна молодой че-
ловек интересуется теми же вещами, что и 
миллионы других юношей в его возрасте. 
«Свободное время, которого очень мало, Ми-
рон зачастую проводит за компьютером или с 
друзьями, — рассказала мама чемпиона. — А 
в хорошую погоду ему нравится кататься на 
велосипеде».

Наталья ЕФИМОВА, 
Наталья МОРОЗОВА, «МК в Питере».

«Понимали, что должен воИти в троИку»
Мама нового чемпиона мира рассказала «МК», 
что его победный заплыв смотрели всей семьей

УРОВЕНЬ ЗВУКАУРОВЕНЬ ЗВУКА

Мирон!
Это было красиво, 
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